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ТОПЛИВО Розничные цены 
на бензин застыли 
в 63 регионах

Встали 
без спроса

Александра Воздвиженская

РОСТ цен на автозаправках крупных компаний в России 
постепенно сменяет фиксация стоимости.

По итогам прошлой недели в среднем по стране литр 
АИ-92 подорожал на три копейки, АИ-95 и летний дизель 
— на копейку. При этом, как следует из мониторинга Цен-
трального диспетчерского управления ТЭК, в 63 регио-
нах цены на все виды моторных топлив застыли, а еще в 
пяти даже пошли вниз. Среди них Севастополь, где литр 
АИ-95 подешевел сразу на 20 копеек (в дело ранее вме-
шалась Федеральная антимонопольная служба), Чува-
шия и Ханты-Мансийский АО (литр летнего дизеля там 
сбросил 18 копеек и 1,34 рубля соответственно).

Сколько цены в большинстве регионов продержатся 
без изменений, предсказать сложно, учитывая, что лето 
— период сезонного удорожания топлива, а рост в розни-
це все еще примерно в два раза отстает от опта. Так, с на-
чала года цены на бензин на АЗС крупных игроков в 
среднем выросли на четыре процента, а на бирже — на 
семь-восемь процентов.

Цены на автозаправках в России формируются по ры-
ночному механизму, но под влиянием факторов, играю-
щих в последний год на рост стоимости, говорит 
старший консультант VYGON Consulting Алек-
сандр Былкин. 

ПРОЕКТ Прожиточному 
минимуму добавят 
420 рублей

Лето работает 
на доплаты

Нина Егоршева

ПРОЖИТОЧНЫЙ минимум в России вырастет второй 
раз за полугодие: правительство планирует повысить его 
во втором квартале до 10 329 рублей, что на 420 рублей 
больше предыдущей величины. Об этом говорится в про-
екте постановления, опубликованном для общественно-
го обсуждения.

Величина прожиточного минимума для трудоспособ-
ного россиянина сегодня установлена на уровне 11 163 
рубля, минимум для пенсионеров составит 8506 рублей, 
для детей — 10 160 рублей. Для каждой из этих категорий 
прожиточный минимум также увеличился, больше всего 
для трудящихся — на 462 рубля. 

Понятно, что прожить на эти деньги нельзя. Но от это-
го минимума зависят доплаты к пенсиям в регионах и 
другие социальные пособия. А формирование прожиточ-
ного минимума — механическая процедура, сумма зави-
сит от цен на продовольствие.

 В первом квартале прожиточный минимум вырос на 
208 рублей, хотя конец прошлого года совпал с его сни-
жением на фоне сезонного удешевления овощей и фрук-
тов. Этим летом из-за холодов урожай созревать не спе-
шит. По этой причине стоимость минимального 
продуктового набора с начала года уже выросла 
почти на 15 процентов. 

Мультипли-

каторы полу-

чат такие же 

льготы, 

какие дейст-

вуют для 

IT-компа ний

Первое в новом чемпи-

онате столичное дерби 

получилось щедрым 

на забитые мячи
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Деловой завтрак Глава Минстроя Михаил Мень — о богатых должниках, 
новых аварийных домах и росте тарифов

ЖКХ: жить как хочется

Ирина Ивойлова

У 
абитуриентов осталась 
всего неделя, чтобы опре-
делиться, в какой вуз при-

нести заявления и аттестаты. Вы-
бор сложный — в ведущих вузах 
конкурс уже по 10—15 человек на 
место.  Плюс льготники и целеви-
ки, которые идут на особых усло-
виях.  Кого возьмут вне конкурса? 
Где получить целевое направле-
ние? Кому разрешат пересдать 
ЕГЭ в вузе? В минобрнауки от-
крыта «горячая линия» для вы-
пускников, которые после школы 
хотят продолжить учебу в вузах 
или колледжах. Корреспонденты 
«РГ» принимали вопросы «горя-
чей линии» вместе с начальником 
отдела департамента госполити-
ки в сфере высшего образования 
минобрнауки Еленой Ионкиной.

Сын только что вернулся из ар-
мии, он выпускник колледжа. 
Может ли он поступать вне кон-
курса в университет? Мама из 
Казани.
ЕЛЕНА ИОНКИНА: Вне конкурса не 
может. Если у него есть рекомен-
дация командира части, то при 
прочих равных условиях с дру-
гими абитуриентами он получит 
преимущество при зачислении. 
Например, если два человека на-
брали равное количество бал-
лов, то зачислят того, у кого есть 
рекомендация командира.  Ва-
шему сыну экзамены надо сда-
вать в любом случае, но посколь-
ку он выпускник колледжа, он 
может поступить по внутренним 
вступительным испытаниям, 
проводимым вузом са-
мостоятельно, то есть 
без ЕГЭ. 

Ирина Жандарова

М
инстрой «нарисо-
вал» портрет ти-
пичного должника 
за свет, газ и воду. 
И он почти полно-

стью совпал с недавними выклад-
ками Федеральной службы су-
дебных приставов. Одними из са-
мых злостных неплательщиков 
оказались люди состоятельные.

Парадокс? Не более чем дру-
гое явление: строительство жи-
лья падает, а ипотека дешевеет, 
стремительно растет число взя-
тых жилищных кредитов. Поче-
му так происходит, «Российской 
газете» рассказал министр стро-
ительства и жилищно-комму-
нального хозяйства Михаил 

Мень. А также о том, что делать, 
если рядом с вашим новым до-
мом не построили, как обещали, 
детский сад, магазин и прочую 
очень нужную инфраструктуру.

Михаил Александрович, судеб-
ные приставы уверяют, что са-

мые большие коммунальные 
долги им приходится взыскивать 
в богатых регионах. В среднем на 
одного должника приходится по 
53 тысячи недоимки. В регионах 
с меньшими бюджетами — от 9 до 
14 тысяч. 
МИХАИЛ МЕНЬ: Мы изучали портрет 

неплательщика. Как правило, это 
либо асоциальные категории, 
либо владельцы инвестиционных 
квартир. 

Люди покупают их на будущее 
—для детей или чтобы сохранить 
свои средства. Это нормально. 
Люди верят в недвижимость, это 
хорошо. Но если они думают — я 
здесь не живу, зачем платить? — 
то возникают проблемы. Дом от-
апливается, обслуживается, 
подъезд убирают и так далее — ко-
нечно, за эти услуги надо пла-
тить. 

Кстати, самыми ответствен-
ными плательщиками являются 
наши пенсионеры. 

И каков общий долг по комму-
налке в стране?

МИХАИЛ МЕНЬ: Объем общей задол-
женности сейчас составляет 1,34 
триллиона рублей, из них долги 
населения 645 миллиардов ру-
блей. Это примерно половина. 

И в сообщении судебных при-
ставов, скорее всего, речь идет 
обо всех должниках: физических 
и юридических лицах.  Жители в 
основном очень дисциплиниро-
ванно платят за ЖКХ. Среди них 
лишь 6 процентов имеют долги 
по жилищно-коммунальным 
услугам. Правда, в последнее вре-
мя эта цифра ухудшилась, рань-
ше среди населения 
было 4 процента непла-
тельщиков.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ Что больше всего волнует абитуриентов-2017

Поймать волну
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В 2017 году 
резко выросло 
число аварий, 
оформленных 
без ГАИ
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Контроль 
за заготовкой 
и оборотом цен-
ных пород дре-
весины будет 
ужесточен
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В Центробанке 
кадровые 
перестановки

8
Сергей 
Собянин при-
глашает всех 
на фестиваль 
«Цветочный 
джем»

9
Российские 
ученые создали 
уникальный 
метод ремонта 
автотрасс

12
Мария 
Шарапова 
вошла в топ-10 
самых модных 
спортсменов 
мира

КИНО

ФУТБОЛ

Михаил Мень: Жители дисциплини-
рованно платят за ЖКХ. Среди них 
лишь 6 процентов имеют долги. 

Акцент

 В любом регионе власти 
могут освободить на пять лет 
от взносов на капремонт 
жильцов в новостройках 
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Австралийский доллар  46,9561
Азербайджанский манат  35,2117
Армянский драм**  12,3947
Белорусский рубль  30,4464
Болгарский лев  34,9732
Бразильский реал  18,6535

Венгерский форинт**  22,3046
Вон Республики Корея***  52,8066
Датская крона*  91,9845
Доллар США  59,3705
Евро  68,4008
Индийская рупия**  92,2654

Казахстанский тенге**  18,2099
Канадский доллар  46,9443
Киргизский сом**  85,7732
Китайский юань*  87,8483
Молдавский лей*  32,7833
Новый туркменский манат  16,9873

Норвежская крона*  73,2065
Польский злотый  16,2828
Румынский лей  14,9914 
СДР  82,7726
Сингапурский доллар  43,4122
Таджикский сомони*  67,3517

Турецкая лира  16,8093
Узбекский сум***  14,6831
Украинская гривна*  22,8965
Фунт стерлингов  77,5972
Чешская крона*  26,2330
Шведская крона*  71,5721

Швейцарский франк  61,9863
Южноафриканский рэнд*  45,8920
Японская иена**  52,8466

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.07.17
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В этом году абитуриентов ждут 900 вузов. Какой выбрать?
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ДОРОГИ В 2017 году резко 
выросло число аварий, 
оформленных без ГАИ 

Столкнулись, 
договорились 
и разъехались

Иван Петров

ЗА 5 МЕСЯЦЕВ текущего года значительно выросло ко-
личество дорожно-транспортных происшествий, кото-
рые были оформлены водителями без вызова сотрудни-
ков полиции. Об этом вчера рассказал недавно назначен-
ный глава ГИБДД Михаил Черников. 

По его данным, количество водителей, обратившихся 
в страховые компании с заявлением о выплате по так на-
зываемому Европротоколу с января по май этого года 
выросло на 40 процентов по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. «Что касается абсолютных 
цифр, то за 5 месяцев этого года Европротокол оформи-
ли 208 тысяч автов-
ладельцев, за анало-
гичный период 2016 
года — 149 тысяч че-
ловек. Таким обра-
зом, доля водителей, 
оформлявших ДТП с 
применением Евро-
протокола, в целом 
по России выросла и 
составила 32 про-
цента», — рассказал в 
интервью ТАСС 
главный инспектор 
страны.

Напомним, действующее законодательство допуска-
ет оформление незначительных аварий в рамках ОСАГО 
без вызова сотрудников ГИБДД, если не было пострадав-
ших людей, участвовали только два автомобиля и у води-
телей нет разногласий относительно обстоятельств про-
исшествия и определения его виновника. 

Размер выплаты по автогражданке в большинстве ре-
гионов России в таком случае ограничивается суммой в 
50 тысяч рублей. В Москве, Санкт-Петербурге и двух сто-
личных областях имущественные выплаты в рамках Ев-
ропротокола осуществляются в объеме до 400 тысяч ру-
блей.

Вчера также стало известно, что Минобрнауки России 
предлагает внести изменения в программу обучения во-
дителей, сделав обязательным умение оформлять ава-
рии по Европротоколу. 

Кроме того, в конце прошлой недели правительство 
РФ одобрило законопроект о повышении с 50 тысяч ру-
блей до 100 тысяч рублей максимального размера 
страхового возмещения ДТП, оформленных по Евро-
протоколу. 

Законопроектом также предлагается в качестве аль-
тернативного варианта фиксации и передачи страхов-
щикам информации о ДТП использовать программное 
обеспечение для мобильных устройств, позволяющее 
проводить фотосъемку транспортных средств и их по-
вреждений на месте аварии. 

И передавать зафиксированные данные в автоматизи-
рованную информационную систему обязательного 
страхования. Законопроект вскоре будет внесен в Госду-
му в установленном порядке.

АРМИЯ Военные обобщают 
сирийский опыт

Шойгу собрал 
генералов

Юрий Гаврилов

МИНИСТР обороны РФ Сергей Шойгу собрал в Акаде-
мии Генштаба командный состав видов и родов Воору-
женных сил, командующих округами, армиями и Север-
ным флотом, а также офицеров центральных органов во-
енного управления. 

Обычно такие оперативные сборы бывают тематиче-
скими. Нынешний не стал исключением. По словам Шой-
гу, его участники обсудят тенденции развития военно-
политической обстановки в мире и обобщат опыт бое-
вых действий в Сирии. Министр уточнил, что большое 
внимание при этом будет уделено вопросам противово-
здушной обороны, 
применения высоко-
точного оружия 
большой дальности, 
разведывательно-
ударных и разведы-
вательно-огневых 
комплексов. 

— Сегодня для до-
стижения победы в 
военных действиях 
необходимо совер-
шенствовать теорию 
и практику военного 
искусства, учитывая 
при этом тенденции в развитии военно-политической и 
стратегической обстановки, — заявил Шойгу. — Это в пол-
ной мере доказывает сирийский боевой опыт, который 
активно используется при организации боевой подго-
товки объединений, соединений и воинских частей.

Министр напомнил, что «применение Вооруженных 
сил в современных условиях требует от командного со-
става высокого профессионализма, постоянного напря-
жения, нестандартного мышления, способности нахо-
дить и реализовывать новые формы и способы примене-
ния группировок войск и сил в самых сложных услови-
ях». Такие условия для генералов и адмиралов создадут 
на практическом этапе сбора, который пройдет на поли-
гонах Западного и Южного военных округов. На полевых 
пунктах управления военачальники будут принимать 
решения, невзирая на кибернетические и радиоэлек-
тронные атаки условного противника. 

В Сирии наши военные используют новейшие раке-
ты морского базирования «Калибр» и современные 
авиабоеприпасы типа ракет Х-101 с радиусом действия 
до 4,5 тысячи километров. Кроме того систематизиру-
ются данные обо всех плюсах и минусах нашей боевой 
техники и системах вооружения, используемых прави-
тельственной армией Сирии. Известно, к примеру, что в 
боях с террористами отлично показали себя танки Т-90. 
Боевую эффективность нашего арсенала на месте ана-
лизируют  представители российской «оборонки». При 
необходимости в конструкцию военных изделий опера-
тивно вносят необходимые изменения. Так, в частно-
сти, произошло с некоторыми видами беспилотных раз-
ведчиков. 

ЛЕТО 
РАБОТАЕТ 
НА ДОПЛАТЫ

Такие цифры приводит 
в своем докладе Россий-
ская академия народно-

го хозяйства и государственной 
службы при президенте РФ. По 
данным Росстата, минимальный 
набор продуктов питания подо-
рожал на 10 процентов.
Если будет одобрен предложен-
ный размер прожиточного мини-
мума, то со второго полугодия 
россияне станут получать по это-
му показателю на 4,2 процента 
больше. 

Напомним, прожиточный ми-
нимум был и остается основным 
критерием, в соответствии с ко-
торым семья или отдельные гра-
ждане признаются малоимущи-
ми и получают право на пособия 
или льготы. Он важен для пенсио-
неров, размер пенсии которых не 
дотягивает до прожиточного ми-
нимума, тогда они получают пра-
во на доплату. Он же учитывается 
при расчете стипендий.

«Увеличение прожиточного 
минимума косвенно указывает 
на то, что жизнь в России дорожа-
ет. И, конечно, свою роль здесь 
сыграло холодное лето», — под-
тверждает директор Всероссий-
ского центра уровня жизни Вя-
чеслав Бобков. Индексация посо-
бий и льгот на основе прожиточ-
ного минимума, по его словам, 
должна несколько сгладить нега-
тивный эффект плохой погоды. 
Вместе с тем эксперт обращает 
внимание на то, что индексация 
происходит с задержкой в не-
сколько месяцев. За это время 
цены в магазинах успевают еще 
вырасти. 

Татьяна Замахина, Жуковский

П
резидент Владимир 
Путин принял учас-
тие в открытии авиа-
ционно-космическо-
го салона МАКС в 

Жуковском. Российский лидер 
посмотрел авиашоу, посетил не-
сколько павильонов и особое 
внимание уделил пассажирско-
му узкофюзеляжному самолету 
МС-21, поставив задачу провести 
его сертификацию без сбоев. 

В ходе посещения павильонов 
МАКСа президент не забыл прио-
брести мороженое, что уже стало 
традицией. На этот раз он не 
только сам купил пломбир в ста-
канчике за 60 рублей, но и уго-
стил сопровождавших его членов 
правительства и глав предприя-
тий. «На сдачу дайте им», — кив-
нул Путин в сторону сопрово-
ждавшей его делегации, протя-
нув тысячную купюру. «У нас же-
лающих много», — заметил глава 
«Ростеха» Сергей Чемезов. Мо-
роженое действительно разобра-
ли быстро, тем более что прези-
дент, попробовав пломбир, дал 
ему отличную рекомендацию.

Подкрепившись таким обра-
зом, собравшиеся отправились 
на авиашоу. Многофункциональ-
ный легкий истребитель МиГ-35 
выполнил зрелищный демон-
страционный полет — на данный 
момент машина проходит госи-
спытания. Впервые продемон-
стрировал возможности и учеб-
но-тренировочный самолет Як-
152. А истребители ПАК ФА в 
первый раз показали на авиаса-
лоне элементы воздушного боя. 
Один из самолетов провел атаку, 
а второй ушел от нее, показав, 
как работает сверхманеврен-
ность, которая позволяет самоле-
ту «увернуться» от противника. 

Летчики-испытатели получи-
ли возможность лично пооб-
щаться с президентом. Они рас-
сказали президенту о ходе испы-
тательных процедур новых гра-
жданских самолетов МС-21. По-
зже, общаясь с чиновниками, Пу-
тин поставил задачу провести 
сертификацию самолета без сбо-
ев. «Хочу обратить на это особое 
внимание, имея в виду техниче-
ские проблемы, о которых мы с 
вами знаем», — поставил задачу 
президент.

Обращал на себя внимание и 
макет салона самолета Sukhoi 
SportJet, созданный специально 
для перевозки спортивных ко-
манд. В Олимпийском комитете 
Путину рассказали, что он спро-
ектирован с учетом проведенных 
исследований по адаптации спор-
тсменов к перелетам. Для удобст-
ва пассажиров самолет оснащен 
зонами восстановления, тестиро-
вания и диагностики, есть и про-
странство для тренировок. «Вред-
но же в полете тренироваться», — 
усомнился Путин. «Спортсмены 
не двигаются во время полета, а 
мышцы в это время должны все 
равно работать», — пояснила 
представительница Олимпийско-
го комитета.

Темой совещания, которое за-
тем состоялось на «полях» МАК-
Са, стало развитие гражданской 
авиации. Современные техноло-
гии в авиастроении должны быть 
использованы для того, чтобы 
объединить страну, заявил пре-
зидент. В связи с этим он поста-
вил задачу улучшения транспор-
тной доступности отдаленных 
регионов, что особенно важно 
«для такой огромной страны, как 
Россия».

Путин напомнил, что отрасли 
сейчас оказывается достаточно 

широкая поддержка, в этом году 
она составит 60 млрд рублей. И 
средства достигают цели: доля 
производства гражданской про-
дукции в авиастроении увеличи-
лась более чем на 20% по сравне-
нию с 2015 годом. И потенциал 
для дальнейшего роста есть, уве-
рен президент. «В наших планах 
нарастить долю российской ави-
атехники на внутреннем и миро-
вом рынке, для этого нужно не 
только улучшать ее качество и 
надежность, но и развивать си-
стему послепродажного серви-

са», — заявил Путин. «Нужны 
склады, нужны запасные части, 
нужна подготовка кадров, серви-
сные центры нужно открывать», 
— поставил задачу глава государ-
ства.

Отдельно он обратился к не-
фтегазовым компаниям, реко-
мендовав им закупать для своих 
нужд не импортную авиатехни-
ку, а отечественную. Сейчас они 
для своих нужд закупают авиа-
технику за рубежом и «причем в 
немалом количестве». Вопрос бу-
дет вынесен на правительствен-

ную комиссию по импортозаме-
щению, обещал президент.

Оценивая в целом МАКС-2017, 
Владимир Путин отметил, что 
авиасалон вышел на высокий уро-
вень и стал ожидаемым событием 
в России и мире. Он рассчитывает, 
что МАКС и впредь будет способ-
ствовать кооперации и продвиже-
нию авиапродукции РФ на рынки.

МАКС-2017: Главные 
новости, интервью, 
фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/5894

В программу обуче-
ния водителей 
предлагается вне-
сти занятия по гра-
мотному оформле-
нию аварии

Боевую эффектив-
ность нашего арсе-
нала в Сирии анали-
зируют в том числе 
представители рос-
сийской «оборонки»

БЕЗОПАСНОСТЬ Пока Росгвардии 
и МВД не сообщают 
врачебную тайну

Доктор молчит

Михаил Фалалеев

ЗАКОНОПРОЕКТ, предложен-
ный в прошлом году депутатами 
от «Единой России», разрешаю-
щий сотрудникам Росгвардии и 
МВД запрашивать и получать 
сведения, касающиеся врачебной 
тайны, отозван. Пока. Есть ин-

формация, что правительствен-
ная комиссия отклонила этот до-
кумент, предложив его сущест-
венно доработать. Хотя, в прин-
ципе, юристы правительства счи-
тают, что предложенный проект 
не нарушает уже существующих 
правил.

 Авторы документа предложи-
ли дать правоохранительным ор-
ганам доступ к медицинским 
данным всех, кто хочет получить 
водительские права, разрешение 
на гражданское оружие или ли-
цензию частного детектива. Ка-

залось бы, претенденты и так 
обязаны представлять необходи-
мые медицинские документы, а 
для этого проходить врачебные 
комиссии. Но законодатели 
усомнились в подлинности этих 
справок — мол, граждане зача-
стую получают их сомнительны-
ми способами, и они не отража-
ют реального состояния здоро-
вья их предъявителей. 

Не возражая принципиально 
против целей, которые преследу-
ет документ, юристы усомнились 
в механизме его действия. Кто ме-
шает сейчас сделать запрос по 
любому человеку в медучрежде-
ние? Законодательство разреша-
ет разглашение врачебной тайны 
с письменного согласия пациен-
та. Например, гражданин хочет 
приобрести водительские права 
или охотничье ружье, но в лицен-
зионно-разрешительном подра-
зделении сомневаются в подлин-
ности представленных медицин-
ских справок. И тогда человек 
дает расписку о том, что не возра-
жает, чтобы из поликлиники, где 
он лечится, переслали копию его 
медицинской книжки со всеми 
диагнозами. Никто не отменял и 
персональную ответственность 
врачей за свои резолюции. Ведь 
на справке нарколога, психиатра 
или, скажем, окулиста стоит под-
пись и печать конкретного врача. 
Ничто не мешает привлечь к уго-
ловной ответственности медика, 
давшего «хорошую» справку на-
ркоману или психопату.
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ТЕХНОЛОГИИ Ущерб от глобальной кибератаки 
сравняется с потерями от крупнейших ураганов

Как ветром сдует
Роман Маркелов

Е
сли мир столкнется с гло-
бальной кибератакой хаке-
ров, то ущерб от нее окажет-

ся сравнимым с потерями от ура-
ганов, разрушавших целые горо-
да. Он будет исчисляться десятка-
ми миллиардов долларов.

Такие выводы содержатся в 
исследовании аналитиков корпо-
рации страховщиков Lloyd’s of 
London. 

По их оценке, ущерб от потен-
циальной глобальной атаки хаке-
ров может достигнуть 121,4 мил-
лиарда долларов. При этом эко-
номические потери от самого 
разрушительного в истории 
США урагана «Катрина», погру-
зившего в 2005 году под воду по-
чти весь Новый Орлеан, состав-
ляли 125 миллиардов долларов. 

П о  м н е н и ю  а н а л и т и к о в 
Lloyd’s, наиболее вероятны два 
сценария масштабной киберата-
ки. В первом хакеры взламывают 
провайдеров облачных сервисов 
(онлайн-хранилищ данных), из-
за чего информация на них ста-
нет недоступной для многих 
пользователей. Для ряда компа-
ний такая атака приведет к оста-
новке бизнеса, пишут в Lloyd’s. 
Именно этот способ атаки может 
привести к наибольшему финан-
совому ущербу.

Второй сценарий связан с че-
ловеческим фактором — напри-
мер, со случайным попаданием в 
руки злоумышленников инфор-
мации о критической уязвимости 

одной из операционных систем. 
Эти сведения хакеры могут прио-
брести на черном рынке и начать 
массовую атаку на компьютеры 
по всему миру для получения вы-
купа за возвращение доступа к 
данным, полагают в Lloyd’s.

Вероятность глобальной ха-
керской атаки по обоим сценари-
ям более чем возможна, говорит 
директор по корпоративным ре-
шениям «Лаборатории Каспер-
ского» Кирилл Керценбаум. При 
этом чем больше считать вероят-
ным такое развитие событий, 
тем с меньшей вероятностью оно 
может наступить — компании на-
чнут просчитывать риски и за-
крывать лазейки для хакеров, 
считает он.

«Бизнес все больше зависит 
от распределенных вычислений 
и облачных центров обработки 
данных, и успешная атака на 
крупнейших облачных провайде-
ров (Amazon, Google, Microsoft, 
Apple) может привести к макси-
мальному ущербу», — отмечает 
Керценбаум. Подобные атаки 
давно входят в модель угроз для 

компаний-поставщиков и для 
компаний-потребителей облач-
ных сервисов, говорит он.

Также киберпреступники и 
кибертеррористы нацелены на 
атаки объектов промышленности 
и критической инфраструктуры 

по всему миру, констатирует эк-
сперт. Организаций, застрахо-
ванных от глобальных атак любо-
го вида, не существует, добавляет 
Керценбаум. С учетом интегра-
ции России в мировые технологи-
ческие тренды РФ находится в 
том же положении, что и другие 
страны. Российские компании 
стараются использовать для за-
щиты данных лучшие мировые 
разработки, что дает им некото-
рое преимущество, говорит эк-
сперт. Но в случае серьезной и за-
планированной кибератаки этого 
запаса прочности может и не хва-
тить, констатирует Керценбаум.

Мобильные телефоны 
россиян атаковали новые 
вирусы — подробнее 
на сайте
rg.ru/art/1425109

Президент Владимир Путин посетил МАКС и рассказал о перспективах авиапрома

Расправили крылья

Акцент

 Российские компании стара-
ются использовать лучшие 
наработки по защите данных

Ничто не мешает 
привлечь к уголов-
ной ответственно-
сти медика, давше-
го «хорошую» справ-
ку наркоману 
или психопату

С МЕСТА СОБЫТИЯ

СМОТРИТЕ В НЕБО
Новинок и событий уже в первый день 

работы МАКС-2017 было столько, что 

обо всех, даже коротко, не расска-

жешь. Тем более что развитие авиа-

промышленности — это не только са-

молетостроение, но и огромное коли-

чество смежных предприятий. 

Интересно участие американцев в 

авиасалоне. Компания Boeing и рос-

сийская особая экономическая зона 

«Титановая долина» планируют прове-

сти совместную дискуссию на тему 

«Вызов принят: особые условия раз-

вития авиастроителей в России». 

Кстати сказать, эксперты Boeing про-

гнозируют рост экономики нашей 

страны и уверены, что в ближайшие 

20 лет авиационный рынок России и 

стран СНГ сможет принять 1 230 но-

вых самолетов. Естественно, амери-

канцы будут продвигать свои. Но и на-

шим авиастроителям уже есть что 

предложить.

Это и набирающий популярность ре-

гиональный SSJ 100, и среднемаги-

стральный МС-21, и перспективный 

российско-китайский дальнемаги-

стральный самолет, для которого еще 

имя не выбрали, но работы по его со-

зданию уже идут.

На местные авиалинии скоро выйдет 

двухмоторный турбовинтовой Л-410. 

Это чешская машина, но теперь ее вы-

пускают на Уральском заводе гра-

жданской авиации. Евросоюз запре-

тил странам Восточной Европы иметь 

свое авиационное производство, и 

чешский завод «Let» постепенно пере-

езжает на Урал.

Традиционно на МАКС ярко представ-

лены наши военные разработки в об-

ласти авиации. Нынешний не исклю-

чение. На специальном подиуме стоит 

одна из звезд салона — истребитель 

МиГ-35С. В небе не просто пролеты, а 

высший пилотаж показывают пер-

спективные Т-50. На статической сто-

янке в глаза бросается вертолет нео-

бычной черно-красной окраски. Это 

арктическая машина Ми-8АМТШ-ВА 

«Терминатор». Двигатели «Терминато-

ра» могут спокойно запускаться по-

сле длительной стоянки на морозе 

даже в минус 60. Любопытно, что пра-

вилами Воздушного кодекса США за-

прещено глушить двигатели при по-

садке самолетов и вертолетов на нео-

борудованные площадки в условиях 

северных территорий Аляски и Кана-

ды. Повторно их двигатели уже не за-

пускаются. 

Впервые представлена зенитная 

управляемая ракета малой дальности 

9М100 разработки концерна ВКО «Ал-

маз-Антей». Она входит в состав зенит-

но-ракетного комплекса «Триумф» и 

применяется в комплексах корабель-

ного базирования. Всего же «Алмаз-

Антей» показывает более 150 образ-

цов продукции военного, гражданско-

го и двойного назначения. Среди си-

стем противовоздушной обороны 

можно отметить полностью обнов-

ленную систему активной защиты вер-

толетов и самолетов «Президент-С», в 

которой существенную роль играют 

лазеры.

Подготовил Сергей Птичкин

Посещая авиасалон, президент традиционно покупает себе мороженое. На этот раз он угостил и членов кабинета министров. 
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ПРОЕКТ Анимационное 
кино станет дешевле 

Мультфильмам 
рисуют льготы

Игорь Зубков

МУЛЬТИПЛИКАТОРЫ получат такие же льготы, какие 
действуют для IT-компаний — для них тариф страховых 
взносов в Пенсионный фонд РФ будет снижен с 22 до 8 
процентов. Проект поправок об этом накануне опубли-
ковало минэкономразвития. 

Вся российская индустрия анимации — это 2,5—3 ты-
сячи человек, и эта «могучая кучка» создает мультфиль-
мы, которые смотрят миллионы детей, рассказала «Рос-
сийской газете» исполнительный директор Ассоциации 
анимационного кино Ирина Мастусова. По ее оценкам, 
на фонд оплаты труда приходится до 80 процентов рас-
ходов студий, поэтому при незначительном объеме вы-
падающих доходов Пенсионного фонда мультипликато-
ры получат ощутимую поддержку. 

Предполагается, что льгота будет действовать шесть 
лет — с 2018 по 2023 год. Она позволит анимационным 
студиям привлекать специалистов из смежных обла-
стей, в частности из IT-индустрии, это поможет отечест-
венной анимации стать конкурентоспособной на миро-
вом рынке, говорится в пояснительной записке к зако-
нопроекту. Объем выпадающих доходов внебюджетных 
фондов уточняется, сообщил представитель минэконо-
мразвития. 

Впервые законопроект о льготных тарифах для ани-
мационных студий появился в 2013 году, но тогда он по-
лучил отрицательное заключение минфина и минтруда. 
Сейчас у правительства на руках поручение президента 
РФ утвердить до 1 сентября меры по продвижению рос-
сийских мультфильмов на экспорт. 

К ним наблюдается всплеск интереса со стороны за-
рубежных партнеров как из стран Азии, так и Европы и 
Латинской Америки, рассказали «РГ» в Российском эк-
спортном центре. Так, производители известного анима-
ционного сериала «Маша и Медведь» договорились с 
Шанхайской медиагруппой о создании совместного 
предприятия для продвижения бренда в Китае. Другой 
популярный сериал российского производства — «Сме-
шарики» — запускает совместный анимационный проект 
с китайскими партнерами, добавив героя в соответствии 
с китайской спецификой — Панду. 

ТРАНСПОРТ В Новую Москву 
придут две линии метро

Где пробок нет

Любовь Проценко

СКОРО на присоединенных к столице в 2012 году терри-
ториях появятся две полноценные ветки метро. Вчера на 
заседании президиума правительства города был утвер-
жден проект продления Сокольнической ветки. Новый 
участок начнет строиться уже в этом году, сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин. А в следующем году строители 
начнут  сооружение и совершенно новой линии — Комму-
нарской. 

Напомню, красная линия  пришла в Новую Москву еще 
в январе 2016 года с  открытием станцим «Румянцево». 
Всего через месяц открылась вторая станция «Саларье-
во». И вот теперь эту линию удлинят еще на 11,6 км. Нано-
вом  участке разместятся 4 станции: «Филатов луг», 
«Прокшино», «Ольховая» и «Столбово». «Соружение  
этого участка — очень важный вопрос для Новой Москвы. 
Надеюсь, к 2019 году основные работы  будут выполне-
ны». Заммэра по градостроительной политике и строи-
тельству Марат Хуснуллин считает столь короткие сроки  
реальными, так как из четырех станций две -  надземные и 
лишь две — подземные, которые особо сложны в стройке. 

Численность населения в Новой Москве за 5 лет  уве-
личилась с 220 тысяч человек до 350 тысяч, плюс созда-
но порядка 100 тысяч новых рабочих мест. Продолжает-
ся и строительство жилья, а значит, новоелов будет еще 
больше. Надежные транспортные связи с центром Мо-
сквы нужны всем.  И  только метро по-настоящему раз-
грузит главные трассы, связывающие новые территории 
со столицей, — Киевское, Калужское и Варшавское шоссе. 

Станция «Филатов луг» расположится вблизи садовод-
ческого товарищества с таким же названием у примыка-
ния к магистрали Солнцево — Бутово — Видное дороги Са-
ларьево — Московский — Марьино. Вторая станция пока 
получила тоже условное название по расположенной по 
соседству деревни «Прокшино». Тоже наземную, ее пла-
нируется разместить вблизи пересечения трассы Бутово 
— Солнцево — Видное с проектируемой дорогой Мамыри — 
Пенино — Шарапово. А вот «Ольховая» будет уже как в Мо-
скве исторической подземной. Ее построят в центральной 
части административно-делового центра в Коммунарке, в 
здание которого в этом году планирует переехать префек-
тура Троицкого и Новомосковского округов. Подземной 
будет и станция «Столбово». Она встанет у пересечения 
трассы Солнцево — Бутово — Видное с магистралью МКАД 
— Коммунарка — аэропорт Остафьево. Ну а в будущем году 
начнется строительство совершенно новой линии метро — 
Коммунарской.  Марат Хуснуллин  рассказал «РГ»: «Про-
ектно-сметная документация линии «Улица Новаторов — 
Столбово» в ближайшее время будет направлена на эк-
спертизу, а в конце года объявим торги на разработку про-
екта планировки. В будущем 2018 году начнем полноцен-
ные работы по сооружению этой линии. Он напомнил, что 
по нормативам строительство ветки занимает пять лет: 
«Мы часто ускорить сокращаем эти сроки. В любом слу-
чае к 2022 году Коммунарка — административный центр 
Новой Москвы, может получить вторую линию метро. 

Встали без спроса
Во-первых, восстанав-
ливаются внешние цены 
на нефть и нефтепродук-

ты вкупе с курсом рубля. Во-вто-
рых, налоговая реформа снизила 
экспортные пошлины, которые 
субсидируют потребителей вну-
треннего рынка. Оба фактора при-
вели к росту розничных цен за год 
на полтора рубля за литр. Нако-
нец, в 2016 году выросла налого-
вая составляющая стоимости бен-
зина (акцизы и НДС) на четыре 
рубля за литр, что постепенно пе-
рекладывается на автовладельцев, 
поясняет эксперт.

В январе 2016-го доля налогов 
в конечной цене литра АИ-92 была 
менее 50 процентов, весной этого 
года — уже 63. За этот период при-
быль в рознице ушла в минус: на-
ценка АЗС на литр была на уровне 
трех рублей, а весной 2017-го был 
недобор — 34 копейки с литра. По 
оценкам Былкина, маржа АЗС 
сейчас выросла до 1—1,5 рубля за 
литр АИ-92 (до четырех процен-
тов стоимости), но все равно она 
сократилась вдвое относительно 
2015 года из-за временного лага в 
переносе роста оптовых цен на по-
требителя, а также стагнирующе-
го спроса, считает он.

Крупные игроки — вертикально 
интегрированные нефтекомпа-
нии (ВИНКи) — справляются с низ-
кой рентабельностью перена-
правлением некоторых объемов 
бензина на экспорт. Их доля в от-
грузках с НПЗ на внутренний ры-
нок, по данным ФАС, составляет 
почти 85 процентов. Оставшееся 
приходится на небольших игро-
ков, которые с весны бьют трево-
гу: маржа близка к нулю, опт рас-
тет слишком быстро, розницу 

сдерживает ФАС, компенсации 
убыткам нет. В связи с этим Неза-
висимый топливный союз снова 
предлагает либерализацию цен 
(когда стоимость топлива на АЗС 
меняется вслед за оптом).

В России нет тарифов на бен-
зин, но есть регулирование ФАС 
предельного роста цен в рамках 
инфляции (в этом году — четыре 
процента), напоминает эксперт 
Энергетического центра бизнес-
школы Сколково Екатерина Гру-
шевенко. «Отмена регулирования 
приведет к ускоренному росту 
цен, поскольку на рынке автобен-
зина уже несколько лет наблюда-
ется весьма  напряженный ба-
ланс», — говорит она.  Производст-
во бензина в первой половине 
2017 года снизилось на 5 процен-
тов к тому же периоду 2016-го, а 

экспорт рос. Сделать цену более 
«справедливой» поможет увели-
чение объема торгов на бирже. Не-
зависимые участники рынка 
предложили ФАС увеличить нор-
матив продаж до 50 процентов от 
внутреннего потребления.

Либерализация цен актуальна 
при конкуренции, которая во мно-
гом отсутствует на внутреннем 
рынке России, напоминает руко-
водитель глобальной практики 
КПМГ по работе с компаниями не-
фтегазового сектора Антон Усов. 
Нынешнее регулирование он 
предлагает дополнить унифици-
рованной методологией формиро-
вания цены на АЗС.

Правительство Дмитрий Медведев: Национальная технологическая 
инициатива нужна, чтобы самим быть лидерами

Быстрее конкурентов
Владимир Кузьмин, 
Великий Новгород 

Н
а реализацию проек-
тов в рамках Нацио-
нальной технологи-
ческой инициативы 
в 2018 году предла-

гается выделить 13 миллиардов 
рублей.

В ч ер а  п р е м ь ер - м и н и ст р 
Дмитрий Медведев на день при-
летел в Новгородскую область, 
один из тех регионов, где в сентя-
бре пройдут выборы губернато-
ра. В феврале временно испол-
нять обязанности руководителя 
региона президент Владимир 
Путин предложил Андрею Ники-
тину, возглавлявшему Агентство 
стратегических инициатив, и его 
же «Единая Россия» выдвинула 
своим кандидатом на осеннее го-
лосование. Наглядно продемон-
стрировать свое взаимодействие 
с местным населением и видение 
развития врио губернатора 
представилась возможность в 
ходе встречи премьер-министра 
с представителями молодежи. 
Дмитрия Медведева спрашивали 
о будущем в России телемедици-
ны и дистанционного образова-
ния, как сделать, чтобы моло-
дежь не уезжала реализовывать 
свои таланты в другие города.

Глава правительства неожи-
данно изменил привычный ход 
подобных встреч, предоставив 
инициативу Никитину.  «Вы 
должны ответить на все вопросы, 
которые были заданы, а я, если 
надо будет, что-то прокомменти-
рую», — обратился премьер-ми-
нистр к врио губернатора.

По словам Андрея Никитина, 
для Новгородской области теле-
медицина имеет важное значе-
ние из-за удаленных районов, и 
администрация будет делать все, 
чтобы это направление развива-
лось; нет ничего плохого, если 
молодые новгородцы едут учить-
ся в другие города, но важно, что-
бы они потом возвращались до-
мой, а для этого здесь им нужна 
интересная работа. 

Добавить премьер-министру 
оказалось нечего. «Андрей Сер-
геевич, на мой взгляд, продемон-
стрировал, что он готов к испол-
нению обязанностей губернато-
ра вашей прекрасной земли», — 
дал Дмитрий Медведев сидев-
шим за столом свое заключение.

Новгородской области, небо-
гатой природными ресурсами, 
Никитин определил именно ин-
новационный, технологический 
вектор развития. На последовав-
шем заседании президиума со-
вета по модернизации экономи-
ки и инновационному развитию 
России врио главы области пря-
мо попросил сделать ее полиго-
ном для отработки проектов На-
циональной технологической 
инициативы (НТИ). Становле-
нием НТИ Андрей Никитин и за-
н и м а л с я ,  к о гда  ру к о в о д и л 
Агентством стратегических 
инициатив.

Глава правительства заметил, 
что в ближайшие десятилетия 
структура мировой экономики 
принципиально изменится, воз-
никнут новые рынки. «Зараба-
тывать на этом будут те, кто смо-
жет двигаться, естественно, бы-
стрее конкурентов. Опоздавшие 
же останутся на обочине. Пока 
мы движемся медленно», — кон-
статировал он.

— НТИ нам нужна для того, 
чтобы не бесконечно догонять 
лидеров, а самим быть лидера-
ми, — заявил Дмитрий Медведев. 
— То есть нужно вырастить такие 
технологии,  которые будут 
определять направление разви-

тия, если хотите, диктовать та-
кую технологическую моду.

Первые 2,5 года правительст-
во и АСИ активно занимались 
созданием организационной 
основы НТИ. Теперь же, сказал 
премьер, надо научиться прев-
ращать проекты в конкретные 
коммерческие решения. Сегод-
ня по семи принятым «дорож-
ным картам» НТИ в реализации 
находятся семь проектов, еще 50 
определены как приоритетные, 
140 идей находятся на эксперти-
зе. Всего же, рассказал вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович, эк-
спертизу прошли около 1,5 ты-
сячи проектов. Обвинения в из-

лишнем бюрократизме он от-
верг — на воплощение идей тра-
тятся деньги налогоплательщи-
ков.

В текущем году с учетом пе-
реноса неизрасходованных в 
2016 году средств финансирова-
ние НТИ составило 12,5 милли-
арда рублей. Но оказалось, этих 
денег даже много. Дворкович 
уточнил, что инвестировать пла-
нируется лишь 7,5 миллиарда, а 
оставшиеся можно было бы 
опять перенести. «Таким обра-
зом, в следующем году мы смо-
жем иметь базу финансирова-
ния в 13 миллиардов рублей: 8 
млрд уже заложенных, плюс 5 
млрд, которые мы предлагаем 
перенести, — предложил Дворко-
вич. — Выделить дополнительные 
средства из этих объемов на 
проекты фонда развития инно-
ваций и около 1 миллиарда ру-
блей на расширение программы 
создания детских технопарков 
«Кванториум».

Премьер-министр также 
обратил внимание на норматив-
но-правовое регулирование ин-
новаций. «Законодательство 
консервативно в силу своей при-
роды, но отдельные нормы могут 

блокировать внедрение новых 
технологий, — сказал он. — Поэ-
тому важно своевременно сни-
мать избыточные требования, 
которые являются барьером для 
внедрения идей». На эти барье-
ры, например, Медведеву жало-
вались отечественные разработ-
чики беспилотных летательных 
аппаратов, объясняя ими отста-
вание в этой сфере от тех же 
США, хотя изначально страны 
шли на одном уровне. 

Глава правительства осмотрел 
лаборатории СОШ № 36 в Великом 
Новгороде.

Акцент

 Нужно вырастить такие 
технологии, которые будут 
определять направление 
развития, диктовать  
технологическую моду 

За ценами на бензин 
следите на сайте
rg.ru/sujet/985

Социальные счета
В ПОСЛЕДНЕЕ время мы часто 
слышим о случаях, когда мало-
имущие граждане, взяв потреби-
тельские кредиты и не сумев рас-
платиться, оказываются в край-
не тяжелой жизненной ситуа-
ции.

Напомню, что сейчас в Зако-
не «Об исполнительном произ-
водстве» сказано, что ни пен-
сии, ни денежные суммы, вы-
плачиваемые в виде возмеще-
ния вреда, причиненного здоро-
вью, ни различные компенсаци-
онные и единовременные вы-
платы, ни социальные пособия, 
ни материнский капитал не мо-
гут быть удержаны в случае, 
если есть взыскание на имуще-
ство должника. Однако изна-
чально судебным приставам не 
известны источники поступле-
ния средств на банковские сче-
та граждан и их назначение. По-
этому, к сожалению, на практи-
ке нередки ситуации, когда со 
счетов списываются пенсии, по-
собия и другие социальные вы-
платы.

В ряде случаев нарушаются 
права и законные интересы не-
совершеннолетних. Например, 
в Астраханской области судеб-
ный пристав наложил арест на 
денежные средства, находящие-
ся на банковском счете много-
детной матери, у которой после 
смерти супруга осталось шесте-
ро детей. На этот счет поступа-
ют ежемесячные пособия и суб-
сидии, но после ареста женщина 
не могла ими воспользоваться.

В Москве имела место ситуа-
ция, когда у пенсионера-инва-
лида Афганской войны, оказав-
шегося должником, в полном 
объеме списывалась пенсия по 
старости.

Число людей, недовольных 
тем, что их таким образом ли-
шают средств к существованию, 
постоянно растет. Незаконность 
взысканий граждане вынужде-
ны доказывать в суде, затрачи-
вая при этом свое время и день-
ги. Так, в 2016 году в российские 
суды было направлено 269 заяв-
лений об оспаривании действий 
приставов по списанию с бан-
ковских счетов денежных 
средств социального характера. 
Из них было удовлетворено 
только 22 заявления.

В некоторых случаях суды 
указывали на то, что пристав 
должен выяснять назначение 
поступающих на счет должника 
средств в целях проверки пра-
вильности их удержания. В свою 
очередь, банки и иные кредит-
ные организации не исполняют 
требования о предоставлении 
сведений об источниках посту-
пления денег, ссылаясь на отсут-
ствие в законодательстве обя-
занности отслеживания целево-
го назначения тех или иных 
средств.

Для исправления сложив-
шейся ситуации нами были под-
готовлены три законопроекта.

Первый вносит изменения в 
Гражданский кодекс, согласно 
которым банки должны откры-
вать специальные социальные 
счета, предназначенные толь-
ко для зачисления средств, на 
которые в соответствии с дей-
ствующим законодательством 
не может быть обращено взы-
скание. Также регламентирует-
ся порядок ведения этих сче-
тов.

Второй законопроект пред-
полагает изменение системы 
исполнительного производства. 
Банкам будет запрещено испол-
нять постановления судебных 
приставов в случае, если взы-
скание обращено на выплаты 
социального характера.

Третий законопроект вносит 
изменения в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях в 
части установления ответствен-
ности для уполномоченных ор-
ганов и организаций за несо-
блюдение требований о перечи-
слении социальных выплат на 
специальный банковский счет, 
а также за совершение банками 
операций по этим счетам, про-
ведение которых не допускается 
Законом «Об исполнительном 
производстве».

Таким образом, пенсии, по-
собия, материнский капитал и 
другие социальные выплаты 
останутся неприкосновенны в 
случае удержания приставами 
денежных средств.

Служба судебных приставов 
уже поддержала данные измене-
ния. Мы рассчитываем на то, 
что в ближайшее время будет 
получен позитивный отзыв пра-
вительства, а в начале осени эти 
законопроекты оперативно рас-
смотрит и примет Госдума.

Среда

Андрей Исаев,
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

1

СЧИТАЛОЧКА

А ЕСЛИ ЦЕНЫ НА БЕНЗИН ОТПУСТЯТ? 
В 2016 году цена бензина марки АИ-92 на отечественных заводах менялась в 

пределах от 31 тысячи (январь) до 41 тысячи рублей за тонну (июль). Если бы в та-

ком же масштабе менялись розничные цены, то в летний сезон, когда спрос на 

бензин выходит на максимумы, ценники на АЗС с либерализованным ценообра-

зованием взлетели бы до 38,5 рубля за литр вместо фактических 35,5 рубля. При 

этом средние по году либерализованные и фактические цены одинаковы — 35,15 

рубля, подсчитал ведущий аналитик компании «Алгоритм Топливный Интегра-

тор» Виктор Костюков.

Защитник либерального ценообразования выставил бы аргумент: за январь, 

февраль, март, сентябрь и октябрь — пять месяцев — автовладелец платил бы на 

три-пять рублей за литр меньше, чем в регулируемом рынке. Но владелец АЗС 

объяснит разницу: за четыре месяца — май, июнь, июль и август — реализуется 

бензина вдвое больше, чем за оставшиеся восемь. То есть выручка продавцов 

бензина вырастет вдвое, а заплатит за это рядовой автовладелец, объясняет эк-

сперт. «В связи с нестабильностью розничных цен и зная наш народ, уверяю, 

многие автовладельцы начнут делать запасы бензина под будущий их рост, — 

предупреждает Костюков. — Будут гореть гаражи, подвалы, балконы. И все из-за 

того, что кому-то неймется наводить тень на плетень».
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МЛРД РУБЛЕЙ
предлагается направить на реали-
зацию проектов в рамках Нацио-
нальной технологической инициа-
тивы в 2018 году

СОВФЕД Комиссия по защите 
суверенитета утвердила план 
работы

Это наши дела

Галина Мисливская

ПОПЫТКИ вмешательства во 
внутренние дела России будут 
нарастать по мере приближения 
президентских выборов в марте 
2018 года. Об этом говорили вче-
ра члены Временной комиссии 
Совета Федерации по защите го-
сударственного суверенитета и 
предотвращению вмешательства 
во внутренние дела РФ, а также 
приглашенные эксперты.

Сенаторы считают, что по-
пытки подрыва госсуверенитета 
могут быть предприняты уже в 
ходе региональных выборов в 
сентябре этого года. По словам 
председателя комиссии Андрея 
Климова, по итогам избиратель-
ных кампаний будет подготовлен 
доклад с участием ЦИК РФ и тер-
риториальных избиркомов, ко-
торый предполагается опублико-
вать в конце сентября — начале 
октября. 

А в начале декабря комиссия 
соберется, чтобы обсудить зако-
нодательные аспекты предо-
твращения вмешательства во 
внутренние дела России. «Речь 
не идет о готовых законопроек-
тах, но мы должны назвать те 
точки, по которым, учитывая, 
что впереди 2018 год, при необ-
ходимости следует нужные кор-
ректировки внести», — уточнил 
Климов.

Вмешательство может идти 
по нескольким направлениям, 
считает сенатор Олег Морозов. 

Это влияние через институты 
гражданского общества, образо-
вательные учреждения, а также 
использование СМИ и соцсетей 
«для дискредитации страны, го-
сударственной власти, полити-
ческих лидеров и в целом для 
формирования определенных 
стандартов общественного мне-
ния». Морозов ожидает также 
усиленного вовлечения молоде-
жи в протестные акции и вмеша-
тельства в выборные процедуры. 
«В сентябре будет первый пик 
этого процесса, а главный пик 
придется на весну 2018 года», — 
опасается он. 

За любыми попытками вме-
шательства прежде всего стоят 
спецслужбы, заметил генерал-
лейтенант, бывший директор ин-
формационно-аналитического 
управления СВР Леонид Решет-
ников. «Спецслужбы западных 
государств работают очень вни-
мательно, анализируют ситуа-
цию, выбирают приоритеты на 
каждый год, на каждое событие», 
— сказал он. Наибольшую актив-
ность в отношении России прояв-
ляют, по его данным, спецслужбы 
США, Великобритании и Герма-
нии. «Это системная работа, и 
она будет возрастать, особенно к 
выборам», — заявил эксперт. Бо-
лее того, системная работа запад-
ных спецслужб в отношении РФ 
«будет продолжаться многие 
годы, пока Россия будет прово-
дить независимую внешнюю по-
литику», полагает он.
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БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС почти 
наполовину сократило 
число внеплановых 
проверок бизнеса

Дневной надзор

Тимофей Борисов

ПОЖАР легче предотвратить, чем потушить — таким ло-
зунгом руководствуются сотрудники департамента над-
зорной деятельности и профилактической работы, кото-
рый структурно является одним из ключевых подразде-
лений МЧС России. И результаты налицо: за последние 
полгода на 5 процентов снизились ущерб и количество 
смертельных случаев от пожаров. А это значит, что ос-
новные параметры работы в рамках реформы контроль-
но-надзорной деятельности выполняются. 

Об этом вчера в Национальном антикризисном цен-
тре МЧС России говорили на праздничной конференции, 
посвященной 90-летию создания в стране противопо-
жарного надзора. За 90 лет пожарный надзор претерпел 
множество изменений. Вначале он существовал в соста-
ве НКВД, затем подчинялся МВД, а с 2001 года государст-
венный пожарный надзор в составе пожарной охраны 
вошел в систему МЧС России. 

За эти годы была проделана большая работа по совер-
шенствованию правовой и законодательной базы. Сей-
час пожарные инспекторы ежегодно проводят около 750 
тысяч профилактических мероприятий. И именно в 
структуре МЧС профильный департамент встал на путь 
серьезных реформ. Основная задача реформирования 
пожарного надзора — снизить административное давле-
ние на малый и средний бизнес, при этом без ущерба для 
уровня пожарной безопасности. И судя по цифрам, пока 
оснований для беспокойства нет. Ясно, что путь реформ 
еще до конца не пройден, но основные ориентиры понят-
ны. 

МЧС России — это одно из 12 контрольно-надзорных 
ведомств, которые реформируют свою деятельность в 
приоритетном порядке. Соответствующая программа 
реализуется в рамках Совета при президенте по страте-
гическому развитию и приоритетным проектам. 

Согласно идее реформы, спасательное ведомство из-
бавляется от излишних функций, негативно влияющих 
на развитие бизнеса. Например, до конца 2018 года дей-
ствует мораторий на проведение плановых проверок ма-
лого и среднего бизнеса. Но совсем от надзора МЧС не 
отказывается, смещая лишь приоритеты. 

— Комплексные преобразования надзорной сферы 
уже проведены, 
формируются но-
вые отношения с 
бизнесом, внедряет-
ся система риск-
ориентированного 
подхода при осу-
ществлении надзо-
ра, создается новая 
система оценки эф-
фективности и ре-
зультативности ин-
спекторского соста-
ва, ориентирован-
ная на достижение 
общественно полезных результатов. Совершенствуется 
законодательная и нормативно-правовая база. МЧС те-
сно взаимодействует с общественными институтами, с 
Открытым правительством и всеми, кто реализует сов-
ременные форматы поддержки бизнес-сообщества, за-
дачи обеспечения безопасности населения и гумани-
тарные проекты, — отметил вчера глава МЧС Владимир 
Пучков.

Но это не означает, что плоды реформ, скажем, ком-
мерческие палатки ощутят, а опасные и вредные пред-
приятия — нет. Да, на опасные производства пожарные 
инспекторы как ходили, так и будут ходить, но, возмож-
но, проверки станут реже. От чего это будет зависеть? От 
самих предпринимателей. 

Сейчас не только создается реестр малого и среднего 
бизнеса, но и прорабатывается вопрос о создании реестра 
добросовестных предпринимателей. Скажем, если преды-
дущие проверки показали высокий уровень безопасности 
на объекте, то интервал проверок может быть увеличен.

— Предстоит внедрить новые подходы к оценке ре-
зультативности работы федеральных структур и терри-
ториальных подразделений. Их работа будет оценивать-
ся исключительно по параметрам снижения ущерба и 
вреда для жизни и здоровья граждан. Для этого прави-
тельством РФ в течение этого года будет создана специ-
альная аттестационная комиссия. К осени контрольные 
ведомства должны подготовить «дорожные карты» по 
сокращению обязательных требований в рамках надзо-
ра, — сообщил Михаил Абызов, ответственный как глава 
Открытого правительства за реализацию реформы.

  Еще одна задача — серьезно ускорить информатиза-
цию государственного контроля и надзора. МЧС надеет-
ся в ближайшее время предложить бизнесу высококаче-
ственные информационные сервисы, которые соответ-
ствуют облику современного ведомства XXI века. Когда 
любой предприниматель мог бы в очень понятном и до-
ступном электронном виде получить весь набор инфор-
мационной поддержки, сервисов, анкетирования, самоа-
удита, тестирования, связанных с вопросами пожарной 
безопасности. 

  С января этого года внедрена программа профилак-
тических мероприятий. Также действует программа по 
обучению и повышению грамотности населения. 

На сайте МЧС России запустили работу портала, где 
все могут задать вопрос тому или иному должностному 
лицу. 

 Кроме того, в составе министерства работают эк-
спертные группы, которые дают свои предложения по 
совершенствованию норм и законов. Например, предла-
гаются поправки по коррупционной устойчивости в фе-
деральный закон № 141. В частности, ведется работа по 
созданию так называемой карты коррупционных ри-
сков.

 О том, что результаты реформирования надзорной 
деятельности видны уже сегодня, говорили вчера и сами 
предприниматели. По словам представителей Торгово-
промышленной палаты, если раньше в аппарат Уполно-
моченного по защите прав  предпринимателей поступа-
ли тысячи обращений о нарушениях, то в этом году толь-
ко шесть.

ЖКХ: жить как хочется
Убрать посредников
Так кто же попал во 
вторую группу непла-

тельщиков, кто эти юрлица?
МИХАИЛ МЕНЬ: Это долги посредни-
ков, например, управляющих 
компаний. Мы надеемся, что ре-
шим эту проблему, устранив по-
средников между гражданами 
как потребителями коммуналь-
ных услуг и ресурсоснабжающи-
ми компаниями. Это позволит 
снизить размер долгов за постав-
ленные ресурсы. 

В Госдуме сейчас два законопро-
екта, которые позволят жильцам 
заключать прямые договоры с 
ресурсоснабжающими органи-
зациями. Минстрой какую из 
этих инициатив поддерживает?
МИХАИЛ МЕНЬ: У нас есть собствен-
ный законопроект. Он сейчас об-
суждается на площадке прави-
тельства. 

Основным предметом дискус-
сии было то, что во многих регио-
нах, например, в Москве, хорошо 
работают ЕИРЦ. И изменение си-
стемы расчетов за коммуналь-
ные услуги не должно разрушить 
эту систему. Мы нашли решение, 
при котором регион имеет воз-
можность сохранить работаю-
щую схему расчетов, но в любом 
случае средства на счета управ-
ляющих компаний не попадают. 
Детали сможем раскрыть, когда 
документ пройдет все стадии со-
гласования в правительстве. 

Он может быть рассмотрен в 
Госдуме в осеннюю сессию.  

Накапало
Когда были введены платежи на 
капремонт, многие отказыва-
лись их платить. Как сейчас?
МИХАИЛ МЕНЬ: Сегодня потребители 
увидели эффективность систем 
капитального ремонта, у нас со-
бираемость платежей составляет 
порядка 87 процентов и по срав-
нению с 2015 годом она выросла 
на 8,5 процента. 

В 15 регионах собираемость 
взносов превысила 90 процен-
тов. Кроме того, темпы проведе-
ния ремонтов в 2016 году по 
сравнению с 2015 годом выросли 
в два раза. Это очень хороший ре-
зультат. Это говорит о том, что 
поменялось отношение людей.

 Если два года назад к нам об-
ращались с вопросами, зачем это 
нужно, то теперь обращения уже 
другого порядка. Они касаются 
конструктивных вещей, контр-
оля над тем, как расходуются 
деньги, очередности ремонтов.

Сейчас регионы сами следят за 
капремонтом. Но скоро этим 
займется минстрой. Почему? 
МИХАИЛ МЕНЬ: Мы видим, что регио-
ны с капремонтом справляются. 
Но хотим сделать лучше муници-
пальные практики по капремон-
ту, нам важно видеть картину по 
стране, но при этом не вмешива-
ясь в работу регионов. Речь идет 
только о контроле и отчетности.

Красноярские депутаты недавно 
предложили освободить покупа-
телей квартир в новостройках от 

взносов на капремонт в течение 
пяти лет. Говорят, столько дейст-
вует гарантия от застройщика. 
Это исключительно местная 
инициатива?
МИХАИЛ МЕНЬ: Мы дали такую воз-
можность всем региональным за-
конодателям еще в 2015 году. У 
них есть право выбора, и это один 
из примеров, когда депутаты пош-
ли именно этим путем. Жилищ-
ным кодексом в этой части пред-
усмотрена только верхняя грани-
ца, что «каникулы по уплате взно-
сов» не должны превышать 5 лет, 
что как раз и является гарантий-
ным периодом от застройщика.

А вы как считаете, надо другим 
регионам поступить, как в Крас-
ноярске?
МИХАИЛ МЕНЬ: Это их право. Хотя 
мы не очень приветствуем эту 
практику. 

Потому что владельцы квар-
тир в новостройках, если начина-
ют платить сразу, к моменту, ког-
да дом будет требовать капре-
монта, смогут сделать его в нуж-
ных объемах и с лучшими техно-
логиями, особенно, если решат 
копить на спецсчете дома. К при-
меру, замена одного лифта обой-
дется примерно в миллион, его 
еще накопить нужно. 

Ну и, если посмотреть гло-
бально, то платежи с момента 
сдачи дома оправданы. В общий 
«котел» сбрасываются все, и бо-
лее нуждающимся ремонт дела-
ют первым за счет этих средств. А 
потом подходит очередь домов 
более поздней постройки.

Сейчас мы запустили про-
грамму по кредитованию капре-
монта. Это позволяет обеспе-
чить совсем другое качество 
жизни людям сейчас, а потом 
они уже платежами по капре-
монту рассчитываются по этим 
кредитам. Неплохо пошла такая 
программа по замене лифтов. 
Наши заводы по производству 
лифтов пошли навстречу, они 
предоставляют товарный кре-
дит, что позволяет менять лифты 
по всей стране.

Но сами жители по этим креди-
там не платят? 
МИХАИЛ МЕНЬ: Нет. Этим занимают-
ся региональные операторы. За 
счет собранных взносов они по-
гашают товарный кредит. 

В проекте по ускоренной за-
мене лифтового оборудования 
уже более 20 регионов подтвер-
дили свое участие. Мы посчита-
ли, что за несколько лет сможем 
обновить лифтовое хозяйство и 

дать работу нашим заводам-про-
изводителям. И все это без се-
рьезного задействования бюд-
жетных средств. 

Ипотека в ударе
В этом году интересная ситуа-
ция сложилась. У нас объемы жи-
лищного строительства падают, 
а ипотечное кредитование рас-
тет. Почему это происходит? 
МИХАИЛ МЕНЬ: Незначительное сни-
жение объемов ввода индустри-
ального жилья связано с тем, что 
в этом году вводятся те дома, 
строительство которых начина-
лось в острую фазу экономиче-

ского кризиса 2015 года. В тот 
момент достраивали предыду-
щие объекты и откладывали на-
чало строительства новых. 

При этом отметим, что стан-
дартное жилье (эконом-класс) 
третий год показывает рост во 
многом благодаря многочислен-
ным федеральным программам 
по жилищному стимулирова-
нию. 

Что касается ипотеки, то здесь 
совместными усилиями мин-
строя и Агентства по ипотечному 
жилищному кредитованию уда-
лось добиться значительного 
снижения ставки и соответствен-
но роста ипотечного кредитова-
ния. Напомню, почти два года 
подряд по решению правительст-
ва России мы софинансировали 
ипотечную ставку на покупку 
жилья на первичном рынке, что-
бы сохранить доверие к институ-
ту ипотеки и поддержать жилищ-
ный строительный сектор. 

В результате, на 1 июня объем 
выданных кредитов увеличился 
на 11,7 процента по сравнению с 
прошлым годом, а количество 
выросло на 5 процентов. А к при-
меру, если сравнивать май 2016 и 
2017 года, то рост взятых ипотеч-
ных кредитов составил 28 про-
центов. При этом средняя ставка 
продолжает снижаться, сегодня 
она достигла рекордно низкого 
уровня: 10,9 процента на первич-
ном рынке, 11,5 процента — на 
вторичном. 

Но люди выбирают не только 
квадратные метры, но и среду, в 
которой хотят жить. Садики, 
школы, дороги и парки. Но не 
всегда буклет в отделе продаж 
соответствует действительнос-
ти. Как отстоять свои интересы?  
МИХАИЛ МЕНЬ: При покупке нужно 
обязательно смотреть тот инве-
стиционный контракт, который 
заключен с регионом. 

Застройщики должны пока-
зывать подобного рода докумен-
ты и рассказывать об инвести-
ционных планах. Там всегда ука-
зываются, какие соцобъекты за-
планированы рядом с домами и 
как будет выглядеть обществен-
ная среда микрорайона. Не везде 
социальные объекты строит за-
стройщик. Инвесторы в регио-
нах, где цена квадратного метра 

высокая, делают это. Это может 
быть 5—6 регионов, не больше. В 
остальных строит государство.

С этого года 20 миллиардов 
рублей заложено в бюджет на 
программу стимулирования жи-
лищного строительства. Мы в 32 
регионах реализуем 60 проек-
тов, это строительство внутрик-
вартальных дорог, детских садов, 
поликлиник, школ в строящихся 

микрорайонах. У субъектов не 
хватает денег на эти объекты, у 
застройщиков тоже. Это глав-
ный вызов сегодняшнего дня. 
Если не поддерживать регио-
нальных застройщиков и власти, 
то могут замедлиться объемы 
ввода жилья. 

Полную версию интервью 
читайте на сайте «РГ»  

Акцент

 Средняя ставка по ипотеке 
сегодня рекордно низкая: 
10,9 процента на первичном 
рынке и 11,5 процента — 
на вторичном

До конца 2018 года 
действует морато-
рий на проведение 
плановых проверок 
малого и среднего 
бизнеса

АВАРИЙНОЕ ЖИЛЬЕ

ВЕЛИКОЕ РАССЕЛЕНИЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ 
В этом году закончится программа расселения аварийно-
го жилья. Успевают ли регионы выполнить ее?
Мень | Я думаю, да. Подавляющее большинство регионов 

успеют, останется, по нашим прогнозам, 8—12 регионов, 

которые выполнят план не на 100 процентов, а чуть мень-

ше. 

Есть где-то бъективные причины, где-то объяснять такой 

результат придется руководителям субъектов. В конце года 

будет разбор по каждому отставшему региону.

Но отмечу и то, что в любом случае программа должна быть 

выполнена полностью. Поэтому для того чтобы отстающие 

регионы в любом случае могли завершить реализацию 

программы, было принято решение о продлении работы 

Фонда содействия реформированию жилищно-комму-

нального хозяйства еще на один год. 

То есть проблемным регионам дадут еще год?
Мень | Да, чтобы они довели свои задачи до конца, выпол-

нили обязательства перед людьми. Это не означает, что ре-

гионы могут расслабиться, за срыв сроков и недостовер-

ные данные введены штрафные санкции. За 2014—2015 

годы 46 регионов обязали вернуть в бюджет финансовую 

поддержку на сумму более 540 миллионов рублей. Поми-

мо этого, у нас есть регионы-передовики — регионы, кото-

рые первыми досрочно завершили программу расселения 

аварийного жилья. Они уже получили денежные бонусы и 

приступили к расселению жилья, которое признано ава-

рийным уже после 1 января 2012 года. Напомню, что по дей-

ствующей программе расселяют дома, признанные ава-

рийными на 1 января 2012 года.

Много у нас жилья, которое подпадет под действие сле-
дующей программы по расселению аварийного жилья, то 
есть признанного аварийным после 1 января 2012 года?
Мень | С 1 января 2012 года аварийным признано порядка 

9 миллионов метров жилья. По действующей программе — 

11 миллионов 500 тысяч квадратных метров.  

Когда может быть принято решение о следующей про-
грамме расселения?  
Мень | Поскольку действие фонда продлено на год, до кон-

ца 2018 года, тогда и будут приниматься сначала политиче-

ские, а потом и административные решения.  

Мы вместе с парламентом будем искать новую модель по 

расселению аварийного жилья. Нужно понять, какие ры-

ночные механизмы можно использовать, можно ли ис-

пользовать земли под аварийными домами, какие у нас бу-

дут бюджетные возможности.

Недавно был совершенно вопиющий случай, когда выя-
снилось, в каких бараках живут люди в Удмуртии. По-
нятно, что такие дома были аварийными и до 1 января 
2012 года. Почему они не вошли в программу расселе-
ния? 
Мень | Это полностью зона ответственности региональ-

ных и муниципальных властей, мы из Москвы не можем об-

следовать каждый дом, у нас огромная страна. И не при-

знать такой дом аварийным — это неправильно. В подобных 

случаях региональные власти должны найти маневренный 

фонд, переселить туда людей, чтобы они в нормальных 

условиях ожидали заселения в свои дома.

Как правило, это происходит в том числе из-за того, что 

местные власти понимают, как только они признают дом 

аварийным, возможности не расселить его уже не будет. 

Тут же прокуратура заявит о необходимости немедленно 

расселить людей из таких условий. Но надо брать на себя 

такие риски, нельзя оставлять людей в жилье, опасном для 

жизни.

После того как будут запущены постоянно действующие 

механизмы расселения аварийного жилья, такие махина-

ции не будут иметь никакого смысла — так как вне зависи-

мости от того, когда дом признан аварийным, его необходи-

мо будет расселять. Все дома будут рано или поздно попа-

дать в эту программу. 

Информационное сообщение о проведении открытого 
аукциона в электронной форме на право заключения 
договора купли - продажи недвижимого и движимого 
имущества Загородной резиденции для проживания и 

отдыха (4 коттеджа, гостиничный корпус, гараж, 
инженерные сети и пр.), находящегося на берегу реки 

Амур, в пригороде г. Хабаровска, по адресу: Хабаровский 
край, Хабаровский р-н, с. Краснореченское, ул. Мостовая, 

д. 14 (собственник – ПАО «Газпром»).

Продавец: ПАО «Газпром», 
Контактные телефоны: 8 (812) 609-78-54, 8 (812) 609-76-22, 

e-mail inf@adm.gazprom.ru.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  

https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, 
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона: 22 августа 2017 года в 12 ча-
сов 00 минут (время московское).

Дата начала приема заявок: 19 июля 2017 года в 11 часов 00 
(время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 21 августа 2017 года до 
15:00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 21 августа 2017 года до 18:00 (вре-
мя московское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: объекты недвижимого 
и движимого имущества Загородной резиденции для проживания 
и отдыха (4 коттеджа, гостиничный корпус, гараж, инженерные 
сети и пр.), находящегося на берегу реки Амур, в пригороде г. Ха-
баровска, по адресу: Хабаровский край, Хабаровский р-н, с. Крас-
нореченское, ул. Мостовая, д. 14 (всего 486 инвентарных пози-
ции). Имущество реализуется одним лотом.

Начальная цена: 507 286 000 руб., кроме того НДС.
Сумма задатка: 50 000 000 рублей.
Шаг аукциона: 1 000 000 рублей.
На земельный участок площадью 8,9 га под объектами имуще-

ственного комплекса оформлено право аренды до апреля 2057 
года. 

Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с доку-
ментацией об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП 
ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора 

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:

(499) 257 40 98
(499) 257 37 52

E-MAIL:

REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:

WWW.RG.RU

Classifieds
ТЕМАТИЧЕСКИЕ 
МЕЛКОФОРМАТНЫЕ 
РЕКЛАМНЫЕ БЛОКИ:
ВТОРНИК Образование и работа

СРЕДА Недвижимость, 
строительство, ремонт

1

Коммунальные услуги лучше всего платят пенсионеры.
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«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет о 
проведении тендера на предоставление услуг по ремонту и 
обслуживанию газовых турбин Rolls Royce.

Подробная информация об объеме работ и требованиях 
к участникам тендера приводится на веб-сайте компании 
«Сахалин Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе 
«Информация для подрядчиков», подразделе «Тендеры». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет о 
проведении тендера на предоставление услуг по ремонту и 
обслуживанию газовых турбин Siemens.

Подробная информация об объеме работ и требованиях 
к участникам тендера приводится на веб-сайте компании 
«Сахалин Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе 
«Информация для подрядчиков», подразделе «Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Деловой завтрак

Андрей Юрьевич Бочкарев
руководитель департамента строительства Москвы

ЗАДАТЬ ВОПРОСЫ АНДРЕЮ ЮРЬЕВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ В ЧЕТВЕРГ, 20 ИЮЛЯ, С 8.00 ДО 9.00 УТРА ПО 

ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ), А ТАКЖЕ УЖЕ СЕЙЧАС ПО 

ФАКСУ: 8 499 257 58 92 ИЛИ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU
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КОРРУПЦИЯ 

Полицейского 
из Лобни взяли 
за миллион 

ВЗЯТКА 
ПОДВЕЛА

Иван Петров

ГРОМКИЙ коррупционный 
скандал разразился в подмо-
сковной Лобне. В его центре 
оказался ни много ни мало за-
меститель начальника местной 
полиции. 

Как сообщили в пресс-службе 
Главного следственного управле-
ния СК РФ по Московской обла-
сти, дело возбуждено и расследу-
ется против теперь уже бывшего 
заместителя начальника поли-
ции ОМВД России по городскому 
округу Лобня. 

Высокопоставленного поли-
цейского обвиняют по двум ста-
тьям Уголовного кодекса — полу-
чение крупной взятки и превы-
шение должностных полномо-
чий. По данным следствия, поли-
цейский через свою 32-летнюю 
знакомую вышел на одного из 
фигурантов уголовного дела, 
расследуемого в подчиненном 
ему отделе. 

«Обвиняемый требовал у 
местного жителя передачи ему 1 
млн рублей за непривлечение к 
уголовной ответственности по 
факту грабежа», — рассказали в 
подмосковном главке СК. 

Однако дело все-таки возбу-
дили, что не остановило «аппе-
тит» полицейского. По данным 
следствия, он стал давить на фи-
гуранта дела, вынуждая его со-
знаться в том, чего тот не делал. 
Выбив признательные показа-
ния, лобненский замначальника 
полиции, рассказали в СК, опять 
стал требовать передачи ему де-
нежных средств, на этот раз за 
непривлечение к уголовной от-
ветственности и неприобщение 
явки с повинной к делу.

Днем 5 июля у одного из тор-
говых центров Лобни полицей-
ский и его подельница получили 
миллион рублей. Передачу 
средств контролировали уже 
оперативники собственной без-
опасности. В итоге полицейский 
был задержан и заключен под 
стражу. А вот его знакомой даме 
удалось ускользнуть, и в настоя-
щее время она скрывается от 
следствия. 

СЛЕДСТВИЕ 
Бывший 
замглавы
Алтая поедет 
в колонию 
и заплатит 
штраф

СУПРУЖЕСКИЙ 
СРОК

Наталья Козлова

ВЧЕРА некогда высокопостав-
ленной супружеской паре из Ал-
тайского края суд отмерил весь-
ма солидный срок. 

Бывший замгубернатора края 
Юрий Денисов получил 8 лет и 
один месяц лишения свободы в 
колонии строгого режима плюс 
штраф в 4 с половиной миллиона 
рублей. А его жена Татьяна Дени-
сова получила 5 лет, но условно, 
и штраф в 1 миллион 700 тысяч 
рублей. 

Следствие вел СК по Алтай-
скому краю. Бывший замгубер-
натора и он же начальник Глав-
ного управления образования и 
молодежной политики Юрий Де-
нисов признан виновным в полу-
чении крупных и особо крупных 
взяток и в их вымогательстве. А 
его супруга виновна в посредни-
честве при получении взяток.

Следствие доказало, что с но-
ября 2009 по март 2016 года Де-
нисов получал от руководителей 
трех подведомственных ему уч-
реждений образования регуляр-
ную мзду. 

Это были не только деньги, но 
и «иное имущество». А еще высо-
копоставленному чиновнику 
платили за подпись финансовой 
документации по расходованию 
причитающихся учреждениям 
денег. Это были субсидии из фе-
дерального и краевого бюджетов. 

Немало стоили в рублях и ка-
дровые решения Денисова.

Следствие подсчитало — чи-
новником было получено более 
2,5 миллиона рублей. Весной 
прошлого года при получении 
очередной части взятки в 200 
тысяч рублей жена замглавы 
была задержана сотрудниками 
ФСБ по Алтайскому краю. Судом 
по ходатайству следователя в 
обеспечительных мерах был на-
ложен арест на имущество су-
пругов на сумму более 12 милли-
онов рублей.

Экология Ужесточается контроль за ценными видами древесины

Куда летят щепки
Елена Березина 

К
онтроль за заготовкой 
и оборотом ценных по-
род древесины будет 
ужесточен. Минприро-
ды внесло в правитель-

ство законопроект об их марки-
ровке при реализации на внутрен-
нем рынке.

По словам министра природ-
ных ресурсов и экологии РФ Сер-
гея Донского, законопроект раз-
работан для пресечения незакон-
ной деятельности в сфере заготов-
ки и оборота древесины дуба, 
бука и ясеня. Древесина указан-
ных пород признана ценной в свя-
зи с ограниченным ареалом рас-
пространения и высокой стоимо-
стью при реализации на экспорт.

Сегодня целый ряд норматив-
ных правовых актов правительст-
ва регламентирует оборот ценных 
лесных пород (дуб, бук, ясень), по-
ставляемых на экспорт, однако 
контроль за оборотом древесины 
на внутреннем рынке не усилен 
дополнительными мерами. Доку-
мент предусматривает все стадии 
оборота древесины: заготовка, 
сделки, вывоз, для каждой из кото-
рых определено ответственное за 
маркировку древесины лицо.

Поправки вносятся в статью 
50.2 Лесного кодекса. Законопро-
ект расширяет перечень ценных 
лесных пород, добавив кедр как 
ключевой компонент хвойных ле-
сов. Поштучная маркировка по-
зволит получать достоверные све-
дения о собственнике, объеме, 
виде древесины, номере деклара-
ции о сделках с древесиной, не-
обходимые для определения 
законности ее происхожде-
ния, а также выявлять и пресе-
кать преступления при оборо-
те древесины.

В среднем затраты на 
поштучную маркировку 
древесины ценных ле-
сных пород простой 
бумажной заламини-
рованной биркой оце-
ниваются в 12 рублей 
на одно бревно, что не-
сопоставимо с ущербом, 
наносимым государству от неза-
конного оборота древесины цен-
ных лесных пород. Он исчисляет-
ся миллиардами рублей.

«По экспертным оценкам, объ-
ем древесины дуба монгольского, 
необходимый для производства 
экспортируемых лесоматериа-
лов, в среднем за период с 2004 по 
2011 год превышал разрешенный 
объем вдвое, а в некоторые годы 
почти вчетверо (3,8 раза).

При применении коэффициен-
тов выхода пиломатериалов из де-
ловой древесины с учетом данных 
экспорта древесины ценных по-
род (дуба монгольского, ясеня 
маньчжурского) неучтенный объ-
ем такой древесины за период 

с 2011 по 2015 год составил 2 мил-
лиона  кубометров,  из  них 
638,2 тысячи кубометров древе-
сины ясеня и 1,36 миллиона кубо-
метров древесины дуба. При рас-
чете даже по минимальным став-
кам платы за единицу объема ле-
сных ресурсов стоимость этой не-
учтенной древесины составляет 
1,5 миллиарда рублей», — сообщи-
ли «РГ» в минприроды.

Как рассказал «РГ» Николай 
Шматков, директор лесной про-
граммы Всемирного фонда дикой 
природы (WWF), нелегально за-
готавливается полмиллиона 
кубометров дуба и ясеня 
ежегодно только на Даль-
нем Востоке. «Эти 
данные мы по-

лучили, просто срав-
нив объем экспорта этих пород, 
потому что в основном они идут 
на экспорт. Известно, сколько че-
рез таможню прошло и сколько 
было выдано документов на заго-
товку древесины, — поясняет он. — 
Сопоставили сколько продукции 
пересекло границу с тем, сколько 
для этого надо было вырубить 
леса. Вот и получили такие пугаю-
щие величины».

При этом основная проблема 
не в «черных лесорубах», которые 
едут в лес на тракторах заготавли-
вать без документов древесину. 
«Как правило, источником неле-
гальной древесины служат ле-

гальные рубки, как это ни стран-
но. Проблема в подлоге докумен-
тов, в завышении цифр при прове-
дении санитарных рубок, когда 
проводится легальная санитарная 
рубка, но вместо пораженных на-

секомыми-вредителями 
и гнилых деревьев выру-
баются деревья хоро-
шего качества и по 
правильно офор-
мленным докумен-
там продаются», — 
говорит Николай 
Шматков.

Помимо необо-
снованно назначен-
ных санитарных рубок, 
когда здоровые деревья вы-
рубаются под видом больных, зна-
чительная часть особо ценной 

древесины появляется на вну-
треннем рынке вследствие верхо-
вых пожаров, устраиваемых «чер-
ными лесорубами». «Такая ситуа-
ция, например, сложилась с пар-
ком «Виштынецкий» в Калинин-
градской области, где незаконно 
вырубались дубы, а потом реали-
зовывались на рынке, — говорит 
эколог, эксперт Общероссийского 
народного фронта Дмитрий Ми-
ронов. — Если будет введена элек-
тронная маркировка древесины, 
то на любом этапе можно будет от-
следить всю цепочку до конкурен-
тного выдела и выдела, где эта дре-
весина была срублена, и позволит 
установить, была ли она срублена 
как «сгоревший лес» или вследст-
вие необоснованных санитарных 
рубок».

Кроме того, эксперты напом-
нили, что с этого года должна была 
заработать система ЕГАИС для 
учета древесины и сделок с нею, 

но система так и функционирует 
в пилотном режиме. «Целесоо-
бразно, чтобы система учета цен-
ной древесины не просто зарабо-
тала как можно скорее, но и рас-
пространилась на все остальные 
виды древесины», — уверен Миро-
нов. Также важно ужесточить 
контроль за легальностью сани-
тарных рубок.

«Бороться двумя способами, — 
отмечает Николай Шматков. — 

Первый — полевой контроль, 
надо ехать в лес и смотреть, 

правильно ли оформлена 
санитарная рубка и на-
сколько нуждается в ней 
лес. Второй — вывеши-
вать информацию о пла-

нируемых санитарных руб-
ках заранее в Интернете, что-

бы можно было проверить, на 
законных ли основаниях она ве-
дется. Шаги в этом направлении 
уже есть».

КАДРЫ У наличного денежного 
обращения в России появится 
новый куратор

Деньги 
цифру любят

Игорь Зубков

ГЛАВА Банка России Эльвира 
Набиуллина приняла решение о 
важных кадровых перестанов-
ках. Наличное денежное обраще-
ние, кибербезопасность и инкас-
сация получат новых кураторов. 

С 1 сентября из здания на Не-
глинной уходит Георгий Лунтов-
ский, занимавшийся этими во-
просами. В Банке России он с 
1999 года занимал должность за-
местителя председателя, а с 
2005 года является первым за-
местителем. 

В связи с этим под началом за-
мпреда Ольги Скоробогатовой 
будет сосредоточено все денеж-
ное обращение — и наличное, и 
безналичное. С 1 сентября она 
станет первым заместителем 
председателя, в ее ведение перей-
дут департамент наличного де-
нежного обращения и Российское 
объединение инкассации. В ЦБ 
Скоробогатова пришла из бизне-
са в 2014 году для создания неза-
висимой от Visa и MasterCard си-
стемы денежных переводов вну-
три России. Она проявила себя 
как сторонник экспериментов с 
технологией блокчейн и создания 
в будущем цифрового аналога на-
циональной валюты. 

Главное управление безопа-
сности и защиты информации ЦБ 
будет курировать заместитель 
председателя Дмитрий Скобел-
кин, основной зоной ответствен-
ности которого останется борьба 
с отмыванием и теневой обналич-
кой денежных средств. 

При Лунтовском банкноты 
Банка России приняли современ-

ный вид, началась подготовка к 
введению купюр достоинством 
200 и 2000 рублей, при его уча-
стии создан Центр мониторинга и 
реагирования на компьютерные 
атаки в кредитно-финансовой 
сфере, который наладил инфор-
мационный обмен между ЦБ и 
банками о киберугрозах. 

«Это плановый уход, — передал 
«Российской газете» через пресс-
службу Георгий Лунтовский. — Я 
проработал на одном месте 18 лет, 
планировал уйти еще до Нового 
года, но принял решение сейчас и 
согласовал его с председателем. В 
жизни всегда надо что-то менять. 
Я благодарен Банку России за 18 
лет работы в Совете директоров. 
Надеюсь, что моя работа была по-
лезна не только отрасли, но и на-
шим гражданам».

Источники «РГ», близкие к 
Банку России, допускают, что по-
сле 1 сентября Георгий Лунтов-
ский может возглавить професси-
ональное объединение банкиров, 
в которое войдут крупнейшие 
банки, покинувшие накануне Ас-
социацию российских банков. 
Напомним, в публичной плоско-
сти конфликт назревал с конца 
марта, а в минувший понедельник 
Сбербанк, ВТБ, ВТБ 24, Альфа-
Банк, Газпромбанк, Россельхоз-
банк, банк «Открытие» и Бинбанк 
выступили с критикой деятель-
ности президента АРБ Гарегина 
Тосуняна, объявили о выходе из 
АРБ и не исключили создание но-
вого профсоюза. Пока остается 
неясным, сохранится ли в новой 
конфигурации принцип «один 
банк — один голос», ставший пер-
вопричиной конфликта. 

ЖКХ Подмосковных глав муниципалитетов 
уличили в приписках

Нога маляра не ступала

Ирина Рыбникова

П
рограмма ремонта подъе-
здов в Подмосковье вы-
полнена на 20% — отре-

монтировано 7150 подъездов из 
запланированных 32 тысяч, со-
общил вчера на заседании прави-
тельства губернатор области Ан-
дрей Воробьев. Идет заметное от-
ставание от графика — к 1 августа 
в регионе планировали испол-
нить программу наполовину, 
чтобы не растягивать ремонтные 
работы до глубокой осени. 

«Программа набирает ход, по-
нятно, что с места в карьер не 
всегда получается, да и не всегда 
это правильно, — отметил глава 
Подмосковья. — Главное, чтобы 
ремонт был качественным». А 
вот с качеством, как оказалось, 
не все гладко.

Напомним, что из 160 тысяч 
подмосковных парадных в об-
новлении нуждаются 80 тысяч. 
10 тысяч удалось отремонтиро-
вать в прошлом году. И по 32 ты-
сячи внесли в планы этого и сле-
дующего годов. К контролю за ре-
монтом решили привлечь обще-
ственность. В области работает 
общественная организация — ас-
социация председателей советов 
многоквартирных домов. «Нас 2 
тысячи человек, — рассказывает 
ее председатель Юлия Белехова. 
— Мы разбились на группы и 
ездим по муниципалитетам с 

проверками». Чтобы у управдо-
мов не возник соблазн закрыть 
глаза на нарушения, ввели обяза-
тельное правило: в группах не 
может быть жителей того райо-
на, где идут проверки. Чужие му-
ниципалитеты проверяй сколько 
хочешь, в свои — вход воспрещен.

Активисты уже посетили по-
чти 3 тысячи отремонтирован-
ных подъездов. И что же они 
увидели? «Примерно 10% отче-
тов о выполненных работах не 
соответствуют действительнос-
ти», — заявила Белехова. И лад-
но, если рабочие, покрасив сте-
ны, забыли побелить потолки. А 
бывает, как в Химках или Элек-
тростали, где отчитались о ре-
монте подъездов, в которые 
нога маляра и не ступала. Главы 
такие досадные промахи объя-
сняют ошибками в отчетности. 
А министр ЖКХ Подмосковья 
Евгений Хромушин, отвечая на 
вопрос «РГ», сказал, что руково-

дители муниципалитетов до сих 
пор не отдают себе отчета в том, 
какая сильная система контр-
оля за ремонтом в ЖКХ создана 
в регионе.  «На сайте http://
menyaempodezdy.ru размещена 
интерактивная карта с видеока-
мерами, транслирующими ре-
монтные работы. Посмотреть, 
как обновляют ваш подъезд, 
можно и в режиме онлайн», — 
подчеркнул Хромушин.

 Юлия Белехова добавила, что с 
первого раза общественные 
контролеры принимают порядка 
60% обновленных парадных. 
Остальные подрядчикам прихо-
дится переделывать. Кстати, 
именно общественники во время 
своих проверочных рейдов нашли 
проблему в виде неаккуратно ви-
сящих по стенам интернет-прово-
дов. Даже после ремонта они оста-
ются висеть неэстетичными гро-
здьями, потому что и управляю-
щие компании, и провайдер хором 
утверждают, что после прокладки 
интернет-кабеля провода стано-
вятся собственностью жильцов и 
облагораживать их они должны 
самостоятельно. Только в 20% 
случаев ремонтники по доброй 
воле убирают кабели в короба. Бе-
лехова предложила подумать над 
тем, чтобы раз и навсегда найти 
ответственных за провода.

Акцент

 Губернатор Подмосковья 
посоветовал провинившимся 
забыть об отпуске, пока 
не наведут порядок

По легальным документам под видом
гнилых и пораженных деревьев
вырубаются здоровые леса.

Акцент

 Маркировка ценной древеси-
ны простой бумажной зала-
минированной биркой оцени-
вается в 12 рублей на бревно

ЦИФРА

1,5
МИЛЛИАРДА 
РУБЛЕЙ
обошлась стране неучтенная 
за четыре года древесина
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Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах аукциона 
по продаже находящегося в федеральной собственности земельного 
участка площадью 8 892 кв. метра, расположенного по адресу: Челя-
бинская обл., г. Челябинск, р-н Калининский, ул. Братьев Кашириных, 
129 (кадастровый номер 74:36:0616001:220), для иного строительства 
(далее соответственно — аукцион, Участок), проведенного в соответс-
твии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол от 19.05.2017 
№ 6/14).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Челябинская обл., г. Челябинск, р-н Кали-

нинский, ул. Братьев Кашириных, 129.
Кадастровый номер: 74:36:0616001:220.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоквартирные дома в 5 эта-

жей и выше; аптеки; объекты социально-бытового обслуживания на-
селения, не требующие устройства санитарных разрывов; объекты 
медицинского обслуживания населения без стационара; предприятия 
общественного питания и торговли общей площади не более 300 кв. м.

Площадь Участка: 8 892 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации права собственности: 

правообладатель — Российская Федерация, запись в Едином госу-
дарственном реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 27.10.2015  
№ 74-74/036-74/001/391/2015-2519/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно вы-
писке из ЕГРН от 24.04.2017 № 99/2017/15550173 Участок передан 
АО «АИЖК» для совершения юридических и иных действий, в том 
числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответс-
твии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН от 13.09.2016  
№ 74-74/036-74/001/391/2015-2520/3).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения 
о его частях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН от 24.04.2017 
№ 99/2017/15550173, выданной ФГИС ЕГРН.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в аук-

ционе от 17.07.2017 № А526-15/2017/1 на основании пункта 2 статьи 
9 и пункта 7.3 статьи 7 раздела III документации об аукционе аукцион 
признан несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи 
заявок подана только одна заявка на участие в аукционе, и единствен-
ная заявка и подавший ее заявитель Общество с ограниченной ответс-
твенностью «Инвест-Строй» признаны соответствующими всем тре-
бованиям и указанным в извещении о проведении аукциона условиям 
аукциона.

Извещение  о результатах аукциона 
по продаже находящегося в федеральной 

собственности земельного участка  
для иного строительства

ПЕНСИИ Банковская модель 
для негосударственных 
пенсионных фондов

Переход 
с открытыми 
глазами

Евгения Мамонова

НЫНЕШНЯЯ система обязательного пенсионного 
страхования находится в стадии трансформации, кото-
рая завершится к концу 2021 года. Одной из самых «бо-
лезненных» точек является переход граждан из одного 
негосударственного пенсионного фонда в другой. 

Сейчас переход можно осуществить двумя способами: 
срочно и досрочно.

При срочном переходе все средства гражданина пере-
водятся в новый НПФ в тот год, который следует за истек-
шим пятилетним сроком с момента подписания договора с 
бывшей организацией. Например, если оформить договор 
перехода в 2017 году, пятилетний срок истечет в 2022 году. 
Столь долгое ожидание обернется выгодой — все ранее на-
копленные средства сохранятся. При досрочном переходе, 
если заявление было подано в 2017 году, то перевод нако-
пительных средств завершится в 2018 году, но тогда весь 
накопленный инвестиционный доход будет потерян. 

Казалось бы, выбор в пользу срочного способа перехода 
очевиден. Однако, по данным ПФР, в 2016 году досрочные 
заявления составили 99,2% от общего количества удовлет-
воренных заявлений.

А все потому, что 
при ныне действую-
щем законодательст-
ве страховщику, ини-
циировавшему пере-
ход гражданина, не 
выгодно сообщать о 
финансовых потерях, 
который тот понесет при переходе.

По данным ЦБ РФ, итоги переходной кампании в 2016 
году показали, что совокупные потери граждан при до-
срочном переходе составили 70 млрд рублей.

Нечестную игру агентов по переводу подтвердила и 
Счетная палата РФ. Выявлено несколько мошеннических 
схем, препятствующих реализации права граждан на сме-
ну страховщика. Более того, действующая в настоящее 
время форма типового договора не учитывает изменения 
законодательства. Например, не содержит информации о 
возможной потере инвестиционного дохода по пенсион-
ным накоплениям при досрочном переходе к другому 
страховщику. 

Исправить ситуацию должны законодатели: на повест-
ке дня несколько предложений. Согласно законопроекту 
сенатора Николая Журавлева, НПФ, в который обратился 
гражданин для перехода, обязан проинформировать теку-
щего страховщика о подписании нового договора в 5-днев-
ный срок. В свою очередь страховщик должен сообщить 
ему о возможных рисках и финансовых потерях. Во время 
перехода вводится «период охлаждения» в 60 дней. За это 
время гражданин может взвесить все «за» и «против» и 
при желании расторгнуть договор.

Другой вариант усовершенствования рынка пенсион-
ного страхования предлагает минфин. Согласно его ини-
циативе, если гражданин решил перевести свои накопле-
ния другому страховщику, то он должен обратиться в свой 
текущий фонд с соответствующим заявлением. Кроме 
того, минфин предлагает обязать ПФР информировать 
граждан о возможной потере накопленных инвестдоходов. 
Однако некоторые эксперты скептически относятся к дан-
ной инициативе, указывая, в частности, на то, что у ПФР 
нет технической возможности информирования граждан.

Центробанк и ведущие игроки рынка говорят, что зако-
нодательные инициативы в этой области должны быть 
предельно простыми и прозрачными. ЦБ предлагает при 
реформе законодательства взять за основу банковскую 
модель. Ведь клиент, приходя в банк для того, чтобы за-
крыть депозит и перейти в другую кредитную организа-
цию, может получить всю необходимую информацию о 
том, потеряет ли он накопленный процент или сохранит, 
может сравнить условия договора, а значит, и сделать 
осознанный выбор. Этого как раз не хватает современно-
му законодательству, регулирующему рынок обязательно-
го пенсионного страхования. 

КСТАТИ
Губернатор Подмосковья Андрей Воробьев посоветовал главам муници-
палитетов, в адрес которых в докладе Белеховой прозвучала критика, 
повременить с летним отпуском до тех пор, пока программа ремонта 
подъездов не начнет выполняться нормально. Кроме Химок и Электро-
стали в число таких попали города Пушкино, Дубна, Наро-Фоминск.

Исправить такую 
ситуацию должны 
законодатели 

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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СЕНСАЦИЯ Ученые выяснили, что Туринская 
плащаница запятнана кровью жертвы пыток

Тайна савана
Максим Макарычев

В 
Италии обнародованы сен-
сационные результаты но-
вого исследования, прове-

денного с помощью недавно раз-
работанных методов в области 
электронной микроскопии. Эк-
сперты выяснили, что Туринская 
плащаница запятнана кровью 
жертвы пыток. Исследование 
поддерживает утверждения, что 
саван использовался для того, 
чтобы похоронить Иисуса Хри-
ста, сообщила британская газета 
«Дейли мейл».

Напомним, что Туринская 
плащаница размерами три на 
один метр содержит слегка за-
пятнанный образ человека, кото-
рый, по мнению христиан, изо-

бражает Иисуса. Она была под-
вергнута интенсивному научно-
му исследованию, чтобы выя-
снить ее подлинность. Исследо-
вание проводилось совместной 
группой экспертов из Института 
кристаллографии, расположен-
ного в Бари, Национального ис-
следовательского совета Италии, 
а также Департамента промыш-
ленной инженерии университета 
Падуи. Его результаты были опу-
бликованы в американском на-
учном журнале PlosOne.

Эксперты использовали в ра-
боте сканирующий зондовый ми-
кроскоп высокого разрешения и 
опирались на недавние медицин-
ские исследования пациентов, 
перенесших множественные 
травмы и пытки. Ученые выясни-

ли, что льняное полотно, кото-
рое, как полагают, использова-
лось для обертывания тела Хри-
ста после распятия, содержит 
«наночастицы», которые не ха-
рактерны для крови здорового 
человека. Выводы противоречат 
утверждениям о том, что саван 
был выткан в средневековую 
эпоху, а лицо Иисуса было напи-
сано фальсификаторами.

Эльвио Карлино, исследова-
тель Института кристаллогра-
фии в Бари, пояснил, что крошеч-
ные частицы «отражают великие 
страдания жертвы, обернутой в 
похоронную ткань». «Эти части-
цы имеют своеобразную струк-
туру, размер и распределение», — 
добавил в свою очередь профес-
сор университета Падуи Джулио 
Фанти. По его словам, в крови со-
держатся высокие уровни креа-
тинина и ферритина. Они появ-
ляются в крови людей, которые 
страдают от сильных травм или 
перенесли пытки. «Следователь-
но, присутствие этих биологиче-
ских наночастиц, обнаруженных 
во время наших экспериментов, 
указывает на насильственную 
смерть человека, завернутого в 
Туринскую плащаницу», — делает 
вывод Фанти, добавив, что харак-
теристики этих частиц «не могут 
быть артефактами, сделанными 
на протяжении веков на ткани 
Плащаницы».

Туринская плащаница в на-
стоящее время находится в Собо-
ре Святого Иоанна Крестителя в 
Турине. Во время визита в город в 
2015 году Папа Франциск помо-
лился перед Плащаницей.

РЕАКЦИЯ 
Власти ЛНР 
опровергли 
свое участие 
в создании 
Малороссии

РАЗГОВОРА 
НЕ БЫЛО

Владислав Рильский

ВО ВТОРНИК пресс-служба ад-
министрации главы ЛНР Игоря 
Плотницкого сообщила о том, что 
проект создания Малороссии с 
Луганской народной республи-
кой не обсуждался, а представи-
тели республики в консультациях 
не участвовали.

«18 июля 2017 года в СМИ 
была размещена новость о прове-
дении заседания представителей 
регионов Украины, где было заяв-
лено о создании нового государст-
ва — Малороссии, в котором было 
указано об участии в этом заседа-
нии представителей ЛНР, — цити-
рует ТАСС сообщение пресс-
службы Плотницкого. — В свою 
очередь, Луганская народная ре-
спублика не направляла офици-
альных представителей для уча-
стия в рассмотрении вопроса со-
здания Малороссии. Этот проект 
даже не обсуждался с ЛНР. Мы не 
имеем права делать подобные 
шаги, не учитывая мнение жите-
лей республики. Республика счи-
тает важным оставаться привер-
женцем Минских соглашений и 
далее будет требовать их выпол-
нения от Украины». Напомним, 
что во вторник глава ДНР Алек-
сандр Захарченко заявил о наме-
рении создать Малороссию.

Переговоры Москва и Вашингтон близки к решению вопроса 
о российской дипломатической собственности в США

Дело о дачных комплексах
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон 

З
аместитель главы МИД 
России Сергей Рябков 
считает, что вопрос о 
возобновлении доступа 
к российской госсобст-

венности в США «почти» решен. 
Такой комментарий, как утвер-
ждает телеканал CNN, дипломат 
сделал после понедельничных 
консультаций в Вашингтоне с за-
местителем госсекретаря США 
Томасом Шенноном. Это был 
очередной раунд консультаций 
по вопросу российской диплома-
тической собственности, забло-
кированной предыдущей амери-
канской администрацией. Как 
ожидалось, накануне встречи, 
если американская сторона не 
пойдет на урегулирование ситу-
ации, Москва может ответить 
зеркальными мерами.

После встречи на вопрос жур-
налистов о том, удалось ли до-
стичь договоренностей о возвра-
те дачных комплексов, Рябков 
ответил: «Почти, почти». С аме-
риканской стороны коммента-
риев не поступало. В то же время 
поступавшие из администрации 
США сигналы накануне встречи 
указывали на то, что ждать от Ва-
шингтона возврата собственно-
сти пока не приходится. Первый 
замгоссекретаря Джон Салливан 
в понедельник на слушаниях в 
международном комитете сена-
та США заявил, что администра-
ция «будет консультироваться с 
конгрессменами перед импле-
ментацией какого-либо соглаше-
ния, которого с Россией пока не 
достигнуто». Заместитель по-
мощника президента США Се-
бастьян Горка ранее увязал воз-
можность возврата собственно-
сти с исполнением договоренно-
стей о перемирии в Сирии. А 
источник из Белого дома расска-
зал РИА Новости, что США не на-
мерены делать это без «чего-то 
взамен». Глава МИД России Сер-
гей Лавров прокомментировал 
эти заявления как «грабеж средь 
бела дня».  Пресс-секретарь 
Кремля Дмитрий Песков выра-
зил надежду на политическую 
мудрость Вашингтона и назвал 
выдвижение любых условий для 
возврата собственности «абсо-
лютно неприемлемым», по-
скольку шаги США по ее блоки-
ровке нарушают международное 
право.

Последний укол Обамы
Администрация Барака Оба-

мы 30 декабря 2016 года ввела 
очередные санкции против РФ, 
включая выдворение 35 россий-
ских дипломатов и блокирова-
ние доступа к дачным комплек-
сам в штатах Мэриленд и Нью-
Йорк, принадлежащим прави-
тельству РФ. Комплексы были 
защищены дипломатическим 
иммунитетом, однако Белый 
дом снял неприкосновенность, 
ссылаясь на американское зако-
нодательство. Обама назвал эти 
действия ответом на бездоказа-
тельно приписываемые России 
попытки влияния на предвыбор-
ную кампанию в США, а также 
на некие притеснения амери-
канских дипломатов в России. 

Москва не признала право-
мерность этих действий, считая, 
что они противоречат и между-
народному праву, в том числе 
Венской конвенции, и амери-
канскому законодательству, по-
скольку нарушают право собст-
венности. Россия отвергала до-
мыслы о вмешательстве в выбо-
ры, а также указывала, что дачи, 

расположенные в сельской мест-
ности в десятках километров от 
Вашингтона и Нью-Йорка, ис-
пользовались исключительно 
для отдыха, в том числе для орга-
низации лагерей для детей со-
трудников дипмиссий.

Тем не менее президент РФ 
Владимир Путин принял реше-
ние в тот момент не отвечать 
зеркально на последний выпад 
уходившей администрации Ба-
рака Обамы. В Москве решили 
действовать исходя из политики 
будущего президента США До-
нальда Трампа, но оставили за 
собой право на ответные дейст-
вия.

Эволюция Трампа
Трамп, на тот момент гото-

вившийся к инаугурации, при-
ветствовал решение российского 
лидера и назвал его «отличным 
ходом». Президент США также 
неоднократно заявлял о возмож-
ности нормализации двусторон-
него диалога и пересмотра сан-
кционной политики против Рос-
сии. Однако после вступления 
Трампа в должность истерия о 
«российском влиянии» и неких 
связях его окружения с предста-
вителями РФ не утихла, а, напро-
тив, разгорелась с утроенной си-
лой. Дополнительно ситуацию 
осложнил рассматриваемый 

конгрессом США документ, ко-
торый закрепил бы санкции про-
тив России на уровне закона и ог-
раничил бы полномочия Трампа 
по их смягчению. Законодатели 
стремятся ограничить политику 
президента США на российском 
направлении. Трамп пока то ли 
не смог, то ли не захотел тратить 
свой политический ресурс на то, 
чтобы пойти наперекор антирос-
сийскому натиску внешнеполи-
тического истеблишмента. Озву-
чивалась возможность «разме-
на» решения о возврате собст-
венности на согласие РФ снять 
препятствия для строительства 
нового консульства США в 
Санкт-Петербурге. В СМИ цир-
кулировали слухи о том, что дач-
ные комплексы могут быть воз-
вращены с ограничениями, 
включая отказ в предоставлении 
им дипломатического иммуните-
та. В Белом доме также увязыва-
ют возможность возврата ком-
плексов с эффективностью со-
трудничества на других направ-
лениях. Кроме того, как расска-
зывали в МИД России, США отка-
зываются выдавать визы для за-

мены высланных в декабре рос-
сийских дипломатов.

Москва готовит ответ
Такой подход вызвал законо-

мерное разочарование в Москве, 
где стали напоминать, что Россия 
оставляет за собой право все же 
принять ответные меры, если во-
прос с собственностью не будет 
решен. Официальный представи-
тель МИД России Мария Захаро-
ва давала понять, что если Ва-
шингтон не сдвинется, то Москва 
может пойти на изъятие дипло-
матических дач США в России и 
сокращение численности амери-
канского посольства в Москве.

Достоверно
Как стало известно «РГ» из за-

служивающих доверия источни-
ков, Чрезвычайный и Полномоч-
ный посол Сергей Кисляк возвра-
щается в Москву из долгосроч-
ной служебной командировки в 
США, в которой он находился с 
2008 года, в начале третьей дека-
ды июля. РГ» будет информиро-
вать читателей о дальнейшем ме-
сте работы Сергея Кисляка.

Акцент

 Россия оставляет за собой 
право все же принять ответ-
ные меры, если вопрос с соб-
ственностью не будет решен
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Мир без правил

Федор Лукьянов
главный редактор журнала «Россия 
в глобальной политике»

Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799

КТО КОГО УВАЖАЕТ?
КТО БЫ мог подумать, что символом отношений России 
и США, двух ядерных сверхдержав, взаимодействие ко-
торых критически важно для урегулирования многих 
острых конфликтов по всему миру, станут посольские 
дачи. Наиболее опытные дипломаты двух стран тратят 
силы, время и талант на вопрос, который в иных обстоя-
тельствах был бы техническим, но сейчас превратился в 
принципиальный. К сожалению, это закономерно, ибо 
отражает уровень, к которому скатились российско-аме-
риканские контакты к лету 2017 года. 

История с отъемом дипсобственности и попытками 
ее вернуть имеет разные составляющие — политические, 
юридические, но исчерпывающе описывается в катего-
риях «по понятиям». Сразу все становится логично. Ба-
рак Обама под конец президентства по объяснимым при-
чинам пребывал не в духе и решил выразить наконец 
свое подлинное отношение к Путину. А заодно создать 
ситуацию, когда противному Трампу пришлось бы начи-
нать российскую политику с собирания черепков. Рос-

сийский президент в 
предложенную игру 
«доломай все, что 
осталось» играть не 
стал, а реакцию на 
массовую высылку 
сотрудников посоль-
ства и конфискацию 
зданий «подвесил». 
С одной стороны, 
жест доброй воли, с 
другой — что-то в 
духе пушкинского 
«Выстрела», намек, 
что ответ не отме-
нен, а отсрочен. 

Насколько вер-
ным был расчет, 
можно спорить. Если 

бы в декабре Москва поступила так, как ожидали, то есть 
сразу и симметрично, шума было бы много, но инцидент 
вскоре исчерпался бы. Зеркальность мер хороша тем, 
что при изменении конъюнктуры их зеркально можно и 
отменить. Трамп сказал бы, что за произвол Обамы не 
отвечает, ну а дальше — в зависимости от переговров. 

Тогда, однако, в Москве надеялись, что отношения с 
новой администрацией будут качественно отличаться в 
более прагматичную и конструктивную сторону. Полу-
чилось иначе. Хотел Трамп взаимодействия или нет, те-
перь уже неважно. Острая внутриполитическая борьба в 
США и непропорционально большое место, которое в 
ней заняла Россия, превратили российско-американ-
ский сюжет в настоящую фантасмагорию.  

Попытки увязать вопрос возврата объектов с дейст-
виями России в Сирии и тем более высказывания в стиле 
«а пусть русские нам взамен что-нибудь тоже дадут» на-
поминают настоящий детский сад. Россия, понятное 
дело, тоже пошла на принцип. Дело уже не в дачах, а в 
том, чтобы не поддаваться шантажу и реагировать на 
«грабеж среди бела дня», как выразился министр Лав-
ров. Как часто бывает, вопрос «сохранения лица», а гово-
ря в более бытовых категориях — «ты меня уважаешь?», 
давно перевесил для обеих сторон суть спора. Самый не-
приятный сценарий, если договориться не получится и 
российскому Сильвио (кто забыл — это как раз персонаж 
Пушкина) придется-таки произвести свой отложенный 
выстрел, администрация Трампа будет считать это не от-
ветом на предыдущий шаг США, а новым «наездом» и, 
вероятно, вознамерится принять свои меры. Насколько 
человек с опытом торговли недвижимостью способен 
оценить последствия своих действий в политическом 
пространстве, пока 
не очень ясно. В об-
щем, эффект домино 
исключать нельзя, и 
похоже, что в Мо-
скве этого опасают-
ся — публичная реак-
ция России на дач-
ную эпопею удиви-
тельно сдержанная и 
терпеливая, в иных 
случаях шашкой ру-
били много раньше.  

Чем бы ни завершился данный эпизод, даже если, как 
говорят дипломаты, «развязка» будет найдена, урон на-
несен большой. И дело не в собственно отношениях меж-
ду Москвой и Вашингтоном. Весь мир наблюдает за тем, 
как две самые влиятельные державы планеты увлеченно 
погружены в мелочное разбирательство, созданное соб-
ственными руками. У международного сообщества и так 
уже давно накопились претензии к грандам и прежде 
всего к постоянным членам Совбеза ООН, которые, 
обладая уникальным правом блокировать все, что угод-
но, не стремятся к решению мировых проблем, а занима-
ются собственными. Такое восприятие не вполне спра-
ведливо, многие конфликты в СБ носят концептуальный, 
а не сугубо эгоистический характер, но имидж, увы, 
именно такой. А если взаимодействие самых мощных 
стран деградировало до состояния коммунальных дрязг, 
какого уважения со стороны остальных можно ждать?

Наиболее печальное в том, что перемен к лучшему не 
предвидится. Накал взаимного недоверия и раздражения 
очень высок, даже если его пытаются камуфлировать, 
как сейчас делает Россия, чтобы не допустить полного 
обвала. А откровенно «торгово-закупочный» подход, 
присущий администрации Трампа, чреват тем, что ре-
шение куда более важных международных вопросов 
превратится в рыночный балаган. Дай бог, чтобы дачный 
вопрос был в итоге разрешен. Не ради государственного 
престижа, о котором все неустанно радеют, а просто для 
сотрудников российских диппредставительств и, глав-
ное, их семей, которым приходится проводить время в 
Вашингтоне и Нью-Йорке в разгар чудовищного летнего 
пекла. Но что-то надо делать, пока отношения оконча-
тельно не низвелись до мышей.

«Торгово-
закупочный» подход 
Трампа чреват тем, 
что решение куда 
более важных меж-
дународных вопро-
сов превратится 
в рыночный балаган

Реакция России 
на дачную эпопею 
удивительно 
сдержанная 
и терпеливая

СТАТИСТИКА Лишь 18 процентов 
украинцев поддерживают 
продолжение конфликта 
в Донбассе

Компромиссное 
настроение

Петр Лихоманов

ОТНОШЕНИЕ украинцев к вой-
не в Донбассе претерпело значи-
тельные изменения: большинст-
во граждан страны готовы к не-
ким компромиссам ради мира, а 
количество тех, кто желает мира 
любой ценой, сравнялось с адеп-
тами войны до победного конца. 
Такие данные обнародовал укра-
инский фонд «Демократические 
инициативы» — одна из ведущих 
социологических институций 
страны.

Так, по словам ведущего укра-
инского социолога и директора 
фонда Ирины Бекешкиной, абсо-
лютное большинство населения 
Украины — 70 процентов, счита-
ет возможным идти на уступки и 
компромиссы для достижения 
мира в Донбассе. При этом 18 
процентов опрошенных согла-
сны ради мира на любые уступ-
ки, тогда как половина респон-
дентов считает, что не всякие 
компромиссы в этом вопросе 
приемлемы для государства Ук-
раина. Исключительно военное 
решение конфликта в Донбассе 
также поддерживают 18 процен-
тов украинцев. Как отметила Бе-
кешкина, готовность к уступкам 
снижается по мере удаления ре-
спондентов от зоны боевых дей-
ствий. Поэтому о необходимости 
компромисса ради мира говорит 

каждый четвертый респондент 
на востоке Украины и только 
каждый десятый на западе. Так-
же значительно сократилось ко-
личество тех, кто уверен, будто 
миру (или победе над «агрессо-
ром») поспособствует полная 
блокада Донецкой и Луганской 
народных республик: в прошлом 
году так думали 20 процентов 
опрошенных, в нынешнем — 
только 11. 

«Мы спрашивали, а как люди 
видят политическое будущее ок-
купированных территорий, ДНР 
и ЛНР. Стоит сказать, что растет 
количество тех, кто не хочет пре-
доставлять этим территориям 
какой-то автономии — 55 процен-
тов украинцев видят их в составе 
Украины на довоенных услови-
ях, то есть так, как раньше было 
— в статусе областей. Еще каж-
дый пятый респондент склоняет-
ся к предоставлению этим терри-
ториям большего уровня автоно-
мии, но в составе Украины. И 9 
процентов в целом поддержали 
самостоятельное существование 
этих территорий либо в составе 
таком, как существуют они се-
годня, либо их присоединение к 
России», — пояснила Ирина Бе-
кешкина. 

За ситуацией на Украине 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5202

Замглавы МИД России Сергей Рябков (на снимке — слева) считает, что вопрос о возобновлении доступа к российской госсобственности в США, включая дачный комплекс в Лонг-Айленде 
(на снимке — справа), «почти» решен.

Туринская плащаница размерами три на один метр, по мнению христиан, 
использовалась для обертывания Иисуса после распятия. 
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ФЕСТИВАЛЬ В летнем Зальцбурге четко обозначились контуры «русского сезона»

Милосердие Моцарта
Ирина Муравьева

Л
етний Зальцбургский фе-
стиваль открывается 21 
июля (до 30 августа). В его 

афише 40 опер и 79 концертов. 
Среди премьер «Милосердие 
Тита» Моцарта и «Леди Макбет 
Мценского уезда» Дмитрия Шос-
таковича, «Аида» Джузеппе Вер-
ди и «Воццек» Альбана Берга, 
«Лир» Ариберта Раймана.  Кроме 
того в афише очевидны  контуры 
«русского сезона»: практически 
все оперные постановки связаны 
с российскими именами.

На московской презентации 
Зальцбургского фестиваля-2017 
его руководители и новый интен-
дант Маркус Хинтерхойзер объя-
вили, что главной темой сезона 
станет «власть — ее проявления и 
влияние на человека». «Мы живем 
не в самой удобной политической 
ситуации, — заметил Хинтерхой-
зер, — которая непредсказуема и 
очень быстро меняется. Благода-
ря искусству у нас есть редкая 
возможность «прочитать» мир и 
понять, откуда мы и куда мы 
идем». На составление програм-
мы этого фестиваля ушло два с по-
ловиной года.

Из афиши Троицкого фестива-
ля, прошедшего в июне (это своео-
бразная «увертюра» Зальцбур-
га), в оперную программу попа-
ла премьера «Ариодант» Генде-
ля, где Чечилия Бартоли вы-

ступает в своей любимой — «брюч-
ной» партии, исполняя партию 
Ариоданта, возлюбленного шот-
ландской принцессы Гиневры. 
Одна из тем поэмы Лудовико Ари-
осто — борьба нарождающегося 
христианства и испанских му-
сульман. Очевидно, что в афише 
она не случайно. 

Между тем оперную програм-
му фестиваля откроет «Мило-
сердие Тита» Моцарта в по-
становке Питера Сел-
ларса и худрука 
Пермской 

оперы дирижера Теодора Курен-
тзиса с участием пермского хора и 
оркестра MusicAeterna.

Премьера состоится 27 июля в 
зале Фельзенрайтшуле (Школа 
верховой езды). Постановка при-
мечательна и тем, что впервые 
после своих прежних заль-
цбургских спектаклей «Святой 
Франциск Ассизский» Оливье 
Мессиана и L’Amour de loin 
(«Любовь издалека») Кайи 
Саариахо специалист по Мо-
царту Питер Селларс возвра-
щается на Зальцбургский фе-
стиваль.

Опера, написанная Моцар-
том в конце его жизни, в 1789-
м, как завещание гения, ро-
дившегося в Зальцбурге: со-
держание ее выходит далеко 
за пределы исторического 
контекста и представляет 
моцартовское видение 

мирного сосуществова-
ния народов на земле. 

«Как мы живем все вме-
сте в век конфликта? — 
задает вопрос Селларс. 
— И какой исцеляющий 
жест возможен в то 
время, когда в людях 
столько злобы?» На 
этот вопрос, по его 
мнению, отвечает 
опера Моцарта.

З н а ч и м о й 
«русской» пре-
мьерой фести-
в а л я  с т а н е т 
«Леди Макбет 
М ц е н с к о г о 
уезда» Дмит-
рия Шоста-
ковича. Му-

зыкальным руководителем поста-
новки впервые на фестивале вы-
ступит Марис Янсонс. В главных 
партиях Ферруччо Фурланетто 
(Борис Тимофеевич Измайлов), 
Максим Пастер (Зиновий Борисо-
вич), Нина Штемме (Катерина 
Львовна), Максим Аксенов (Сер-
гей). В других ролях солисты «Ге-
ликон-оперы», Мариинского теа-
тра, Музыкального театра Станис-
лавского и Немировича-Данченко. 
Кроме того Шостаковичу будут 
посвящены также концертные 
программы фестиваля. 

Среди крупных событий в 
оперной программе опера «Воц-
цек» Альбана Берга, написанная 
по драме Георга Бюхнера и повест-
вующая о солдате времен Первой 
мировой войны, который сходит с 
ума от издевательств и становится 
убийцей. Музыкальный руково-
дитель постановки российский 
дирижер Владимир Юровский, ре-
жиссер-постановщик — южноаф-
риканский художник Уильям Кен-
тридж. 

В «Аиде» Верди, поставленной 
известной иранской художницей 
кинематографистом Ширин Не-
шат, дебютирует в роли Аиды 
Анна Нетребко, партию Радамеса 
исполнит Франческо Мели и 
Юсиф Эйвазов. Амнерис — солист-
ка Мариинского театра Екатерина 
Семенчук. Музыкальный руково-
дитель спектакля — Риккардо 
Мути. В этой опере также просту-
пает главная тема фестиваля — 
война и человек, хрупкость жизни 
на земле. И именно этой своей те-
мой постановка «Аиды» оказыва-
ется актуальной для нынешнего 
фестиваля.

КОНЦЕРТ Группа
Depeche mode
представила 
в Москве
новый альбом

ГДЕ МУЗЫКА 
И РЕВОЛЮЦИЯ

Андрей Васянин

ХУДОЖНИКИ всегда чутки к 
наступлению новых времен. 
Spirit, новейший альбом Depeche 
mode, вышел мрачным и мощ-
ным по звуку, актуальным по 
текстам, по напряженному 
строю песен — уж слишком не-
спокойно сегодня в мире, многое 
в нем тектонически сдвигается. 
И шоу, начавшееся фонограм-
мой битловской Revolution, по-
лучилось под стать альбому.

Мест для московских зрите-
лей шоу Spirit Tour было приго-
товлено много — целая арена 
«Открытие». Но на выходе из ме-
тро «Спартак» начинали «стре-
лять» билеты. Движение в море 
слушателей началось с первых 
же ударов барабана в открывшей 
концерт песне Going Backwords. 

Средний темп, два аккорда в 
основе музыкальной темы, зло-
вещие обертоны, безрадостный 
голос Гаана, с 2013 года не зву-
чавшего в Москве, загипнотизи-
ровали арену. О мире, погружаю-
щемся во мрак, требующем ре-
волюционных перемен, солист 
запел с трибуны. А на экране пе-
ремешанные краски на палитре 
исчезали по ходу песни, остав-
ляя черные квадраты.

Гитара Мартина Гора, на-
строенная в блюзовых тонах, 
надрывный гаановский бари-
тон, тревожные звуки синтеза-
тора (на клавишных — Энди 
Флетчер) продолжили тему сле-
дующей песней с альбома — So 
Much Love. Тут перед зрителя-
ми, наконец, появился и сам 

фронтмен группы Дейв Гаан — 
высокий, гибкий, в традицион-
ной жилетке с атласной спиной. 
Зрители взревели от счастья. 
А он оказался прежним: ни на 
секунду не останавливающим-
ся, вскидывающим руки, словно 
желая обнять все спартаковское 
поле, со страстью вкладываю-
щимся в пение. Corrupt, небро-
ский, с отточенным ритмом но-
мер 2009 года Гаан исполнил се-
рьезно и сосредоточенно, спра-
шивая у десятков тысяч зрите-
лей, готовы ли они пойти на 
сделку с совестью, как героиня 
песни. Суперхит 90-х World In 
Your Eyes с мгновенно узнанном 
стадионом пунктирным элек-
тронным риффом, закружил его 
по сцене винтом, словно фигу-
риста на льду. 

В каждом шоу у фронтмена 
Depeche Mode бывает антракт, 
когда Гаан уходит за кулисы от-
дышаться — и эти несколько пе-
сен без него всякий раз разные, 
но всегда раздумчивые. Для 
Spirit Tour была выбрана баллада 
под фортепиано A Question Of 
Lust, в которой Мартин Гор про-
демонстрировал, что его драма-
тический тенор не утратил силы 
и по-прежнему завораживает. 

Стоит ли говорить про выда-
ющуюся, как всегда, подачу этой 
музыки? Недаром фотографа и 
дизайнера Антона Корбейна му-
зыканты называют четвертым 
участником группы — он уже не 
первый год разрабатывает и под-
держивает всю визуальную 
часть DM: ее клипы, дизайн CD и 
сценографию. В дизайне проекта 
Spirit Корбейн продемонстриро-
вал знание истории искусства 
XX века, в том числе русского 
авангарда. А когда Гаан со това-
рищи обрушили на стадион свой 
новейший боевик Where’s The 
Revolution, то на экранах по бо-
кам сцены замелькали красные  
флаги и кулаки, грозящие несо-
вершенному миру…

Группа насытила сет-лист 
Spirit Tour песнями среднетемпо-
выми, сложными. Безусловно, 
музыканты не могли отпустить 
45 000 человек без танцев под 
свои главные хиты, но кроме 
Personal Jesus  на бис Гаан спел и 
Heroes, кавер на балладу Дэвида 
Боуи. Возможно, любовная ли-
рика Боуи призвана была усми-
рить боевой дух публики. 

Кино «РГ» побывала на съемках фильма о героических русских 
мореплавателях 

От берега до Беринга

Светлана Мазурова 

В 
окрестностях Петер-
бурга снимают истори-
ческую драму о рус-
ских мореплавателях, 
исследователях Севе-

ра. Рабочее название фильма — 
«Созвездие Марии». Корреспон-
денты «РГ» побывали на съемках 
недалеко от Кронштадта.

— Года три назад, — рассказы-
вает продюсер Юрий Обухов, 
гендиректор «КАРО Продакшн». 
— Русский драмтеатр имени Пуш-
кина из Якутска привез в Москву 
премьеру «Созвездие Марии», 
постановку известного якутско-
го режиссера Андрея Борисова по 
пьесе Владимира Федорова. Меня 
этот спектакль тронул, я понял, 
что такую историю интересно 
воплотить в кино. Пригласили 
молодых сценаристов, поехали 
собирать материал в Якутию, от-
куда 280 лет назад начался поход 
Ленско-Енисейского отряда Ве-
ликой Северной экспедиции, 

К съемкам приступили в сен-
тябре прошлого года. Работали в  
Карелии — Петрозаводске, Сорта-
вале, на ладожском острове Риек-
калансаари, в московских па-
вильонах, в Якутске, Петербурге. 
Специально для картины на пе-
трозаводской верфи «Варяг» по-
строили копию дубель-шлюпки 
«Якуцкъ», парусно-гребного суд-

на, входившего в отряд Великой 
Северной экспедиции: более 20 
метров в длину, 5 — в ширину, 20 
тонн водоизмещения. Точную ко-
пию воссоздали по чертежам 
XVIII века. В 1735 году в экспеди-

цию отправился русский офицер, 
полярный исследователь Васи-
лий Прончищев (его играет На-
иль Абдрахманов).

— В Кронштадте мы построили 
форт, фрагмент Нарышкина ба-
стиона. В Петропавловской кре-
пости не снимешь — много огра-
ничений, — поясняет продюсер. — 
Сегодня снимаем сложную, са-
мую первую сцену фильма, когда 
Петр Первый наблюдает за шлю-
почным состязанием кадетов, ко-
торые доказывают императору, 
что они овладели гребными и па-
русными навыками. Начинается 
шторм, и им приказывают пре-
кратить опасное соревнование, 

но наши герои Прончищев и Че-
люскин «не заметили» этой ко-
манды и... первыми пришли к фи-
нишу. За самовольство и наруше-
ние Устава их грозится  наказать 
начальник училища Форверсон, 

но Петр заступается: «Дерзкие и 
смелые, готовые рисковать, Рос-
сии такие и нужны». 

— Портретное сходство с ре-
альными героями Берингом, Че-
люскиным, Петром Первым у нас 
довольно условное, — рассказы-
вает режиссер Дмитрий Суворов. 
— Это не документальное кино и 
не байопик. Жаль, что небольшой 
бюджет и сроки сжатые. Тут и 
приключения, препятствия, кон-
фликты. И любовь. Друзья влю-
бились в одну девушку. Кого она 
выберет? Интересно погрузить-
ся в эпоху Петра Первого, пере-
дать атмосферу времени, харак-
теры, принципы, идеалы... 

Съемка ночная,  до 5 часов 
утра. Ждут, когда зайдет солнце. 
На Финском заливе белые ночи. 
На море шторм. По сценарию он 
и нужен. Не зря киногруппу под-
держивает МЧС. Готова массовка 
— кадеты, свита Петра, солдаты 
Преображенского полка.

В роли Петра I Александр Дья-
ченко. «До императора не доби-
раю сантиметров 10, — улыбается 
актер. — Рост Петра был 204 сан-
тиметра (по другим данным — 
202), у меня — 194. Но обещают 
создать иллюзию, что Петр гро-
мадный. Так что я спокоен».

Семена Челюскина, знамени-
того полярного мореплавателя, 
достигшего северо-восточной 
оконечности Евразии, играет  
молодой актер Евгений Ткачук. 
На площадке он появляется с 
длинными до плеч волосами. В 
группе шутят: «На Курта Кобей-
на похож!».

В роли великого мореплавате-
ля Витуса Беринга народный ар-
тист России  Валерий Баринов. 

Актер Сергей Рост исполняет 
роль господина Форверсона, гол-
ландца: «Мой герой — начальник 
морского училища, строгий пе-
дагог. Тут и конфликт возрастов, 
и девушка, которую не поделили 
с кадетом… Много париков, ко-
стюмов, обуви. Наконец-то исто-
рическое кино, любовь, а не толь-
ко про уголовный розыск, пью-
щих детективов, которых снима-
ют в одном и том же помещении».

В прокат картину планируют 
выпустить в феврале следующего 
года.

Дейв Гаан все тот же, и так же 
оправдывает ожидания публики. 

Мотор! Фильм начнется со сцены 
шлюпочного состязания кадетов, 
за которым наблюдает Петр I.

В «Ариоданте» Генделя поми-
мо главной звезды — Чечилии 
Бартоли, в Зальцбурге споют 
Катрин Левек и Кристоф 
Дюмо.

Акцент

 Наконец-то историческое 
кино и про любовь, а то все 
зовут в детективы, которые 
снимают в одном помещении

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

СВОБОДНОЕ ДЫХАНИЕ
УВЕРЕН, что выставка живописи, графики и скульптуры 
Александра Григорьевича Тышлера из собрания ГМИИ им. 
А.С. Пушкина соберет своих зрителей даже нынешним хо-
лодным летом, когда многие любители искусства разъеха-
лись в отпускные каникулы. Хотя бы потому, что на ней его 
творчество представлено с возможной полнотой. Как из-
вестно, его вдова Флора Яковлевна Сыркина в 1994 году 
передала в дар музею на Волхонке 145 работ мастера, ко-
торый ушел из жизни в 1980 году. Вместе с собственными 
приобретениями музея именно здесь сложилась замеча-
тельная коллекция, которая раскрывает не только творче-
ские прозрения художника, но общее движение отечест-
венной культуры, так как Александр Григорьевич Тышлер 
был не только выдающимся станковистом, но и гениаль-
ным сценографом и незаурядным скульптором. Его экспе-
рименты с цветом, которые он начал после переезда в Мо-
скву в 1921 году, не отменяли страсти к рисунку, а увлече-
ние экспрессионистскими формами в плакате помогало 
конструировать сценографические установки театраль-
ных работ.  

Коллекция работ 
А.Г. Тышлера в ГМИИ 
им. А.С. Пушкина во 
многом сложилась 
благодаря дружбе 
И.А. Антоновой и Ф.Я. 
Сыркиной, замеча-
тельного искусство-
веда, автора моног-
рафий, фундамен-
тальных исследова-
ний и статей о теку-
щем театральном 
процессе. Я встречал 
Флору Яковлевну и 
Александра Григорь-
евича в разных мо-

сковских театрах, но сотрудничество с Ф. Сыркиной нача-
лось в середине 70-х годов прошлого века, когда я служил в 
журнале «Театр». Именно там мы напечатали цветную 
вкладку поздних работ А. Тышлера, сохранивших неверо-
ятную свежесть и чистоту художественного дыхания и од-
новременную погруженность в культурную традицию, 
уходящую корнями в позднесредневековое искусство. 
Свое сотрудничество с театром А. Тышлер завершил в 1961 
году, создав декорации для оперы Р. Щедрина «Не только 
любовь» в Большом театре, но его живописные работы 60—
70-х годов были пронзительно театральны. Они выражали 
некую мистерию человеческого бытия, где все происходи-
ло одномоментно, где низ соединялся с верхом, а в гроте-
ске угадывалось обещание гармонии.  Наша публикация 
была попыткой разрушить завесу молчания, которой был 
окружен А. Тышлер и его творчество на протяжении мно-
гих лет. Не мне судить насколько она была успешной.

Выпускник Киевского художественного училища, где в 
течение пяти лет — с 1912-го по 1917-й — он получил се-
рьезное профессиональное образование, Тышлер попада-
ет в Мастерскую живописи и декоративного искусства, ко-
торую в декабре 1917 года в Киеве открыла Александра 
Александровна Экстер. Эта мастерская до января 1919 
года была подлинным центром художественной жизни Ки-
ева. Здесь А. Тышлер познакомился с Надеждой Хазиной 
(будущей женой О.Э. Мандельштама), балериной и хореог-
рафом Брониславой Нижинской, художниками Ниссоном 
Шифриным и Исааком Рабиновичем, Любовью и Григори-
ем Козинцевыми, Виктором Шкловским, Ильей Эренбур-
гом… Сознательно перечисляю эти имена (к ним можно 
добавить множество других), чтобы представить то рас-
ширяющееся творческое пространство, которое искушало 
молодого художника. Он смело пробовал себя в самых раз-
ных видах пластических искусств, в поисках сущностей 
бытия уходя от жизнеподобного искусства. Но какие бы 
фантазии ни увлекали его, он всегда прочно стоял на ногах. 
Может быть потому, что его отец, дед, прадед были столя-
рами в Мелитополе, ремесленниками-рукодельниками. 
А.Г. Тышлер вспоминал, что детство его прошло среди стру-
жек и запаха дерева — быть может, эти воспоминания по-
могали ему сохранить творческую прочность, художест-
венную устойчивость, человеческую независимость. 

И.А. Антонова на-
звала А. Тышлера ху-
дожником «свобод-
ного дыхания» в сво-
их воспоминаниях о 
выставке мастера в 
музее на Волхонке 
1966 года. Эта вы-
ставка пятидесяти-
летней давности име-
ла огромный успех у 
просвещенной пу-
блики — и практиче-
ски ни одного откли-
ка в прессе. Она со-
стоялась в период зыбких свобод, когда границы дозво-
ленного не то чтобы размылись, но были до конца не опре-
делены. Промежуток между двумя историческими эпоха-
ми.  Примечательно, что, несмотря на опасливость офици-
альной критики и бдительность партийных цензоров 
именно в этом — 1966 году, — Министерство иностранных 
дел СССР покупает одну из его работ. В письме к Ф. Сыр-
киной от 23 апреля 1966 г. А. Тышлер сообщает, что «Мин. 
иностр. дел приобрело у меня верейский пейзаж. Громыко 
отвез его в Италию для подарка Фонтани, вот как. Значит, 
меня делают экспортным художником. (… ). Я бы на месте 
Фонтани подарил бы пейзаж Третьяковке». Как справед-
ливо пишет куратор выставки Анна Чудецкая, борьба во-
круг творчества Тышлера шла на самом высоком полити-
ческом уровне. 

Думаю, что к середине 60-х годов уже далеко не все чи-
новники от искусства помнили книгу Осипа Бескина 
«Формализм в живописи», вышедшую в 1933 году, где ав-
тор объявил группу художников, в которую наряду с Пав-
лом Филоновым, Иваном Клюном, Давидом Штеренбер-
гом, Александром Лабасом и другими, был включен и А. 
Тышлер, носителями буржуазной идеологии, враждебной 
социалистическому сознанию. Но все помнили его много-
летнюю творческую связь с Государственным еврейским 
театром, где он участвовал в создании гениального «Коро-
ля Лира».  Связь с Госетом в ту пору была, пожалуй, страш-
нее художественного формализма. Не могу согласиться с 
авторами, которые считают А. Тышлера еврейским худож-
ником, хотя ему был близок гротесковый экспрессионизм 
идишского театра. Ведь Ветхий Завет, как и Евангелие, не 
имеет этнической принадлежности. 

А. Тышлер выражал мир во всей его божественной кра-
соте, которая равно пронизывает трагические и комиче-
ские грани нашего бытия.

Детство его прошло 
среди стружек 
и запаха дерева — 
воспоминания 
помогли ему сохра-
нить творческую 
прочность

Он выражал мир 
в его божественной 
красоте, равно про-
низывающей траги-
ческие и комиче-
ские грани бытия

Все главные новости из мира 
кино — в спецпроекте «РГ»
kino.rg.ru

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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КСТАТИ
В 1970 году на Киностудии имени Горького режиссер Юрий Швырев снял 
фильм «Баллада о Беринге и его друзьях» по сценарию Виктора Шклов-
ского. Сюжет того фильма охватывал с 1725 по 1745 годы. Это исто-
рия открытия Берингова пролива, о героических участниках морского 
похода, которые нанесли на карту точные контуры Российской импе-
рии. Витуса Беринга тогда играл латвийский актер Карлис Себрис.
«У нас другая история, с той картиной переклички не будет», — уверя-
ют создатели фильма «Созвездие Марии».
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Любовь Проценко  

З
автра в Москве стартует 
фестиваль «Московское 
лето. Цветочный джем». 
«Может быть, он нако-
нец-то ускорит приход к 

нам настоящего лета», — сказал 
вчера на заседании президиума 
правительства Москвы мэр горо-
да Сергей Собянин, комменти-
руя праздник, ставший в городе 
уже традиционным. Раньше он 
назывался «Московское варе-
нье», а теперь в его рамках най-
дется место не только множеству 
и других сладостей, но и цветам. 
«Сладкое лето плюс город цве-
тов» — так обозначил принцип 
летнего праздника   2017 руково-
дитель департамента торговли и 
услуг города Алексей Немерюк.

Продлится фестиваль с 20 
июля по 6 августа, а пройдет он на 
42 площадках не только на цен-
тральных площадях и улицах, но 
и в отдаленных районах столицы, 
а также в городских парках куль-
туры и отдыха. 

В событийном календаре 
фестиваля запланирован це-
лый ряд праздников. Самый 
первый день, 20 июля, объ-
явлен Днем торта, 21 июля 
— Днем пряника, 22 июля 
— Днем мороженого, 5 ав-
густа — Днем варенья и так 
далее. В рамках каждого из 
них — тематические ма-
стер-классы по приготов-
лению современных и за-

бытых деликатесов, лек-
ции, яркие шоу. Но и те, 
кто ничего не умеет де-
лать сам и не успеет нау-
читься за дни фестиваля, 
в обиде не останутся. 
Сладостями и вкусностя-
ми посетителей будут 
угощать 79 ресторанов и 
кафе, а в торговле примут 
участие более 290 магази-
нов. Привезут свою про-
дукцию в столицу 39 
регионов России, а 
также более 20 стран 
мира, среди которых Япо-

ния, Китай, Швейцария, Италия, 
Испания, Греция, Франция и дру-
гие. Несмотря на прохладное 
лето, чуть не все производители 
собираются поразить народ раз-
нообразием мороженого. Они 
обещают представить его боль-
ше сотни сортов. Помимо тради-
ционных пломбиров и сорбетов 
гости фестиваля смогут по-
пробовать авторское мо-
роженое-спагетти из 
Италии, мороже-
ное  со  вкусом 
горчицы, сыра, 

миндаля и даже жареное и чер-
ное. А еще десерты-мороженое из 
Японии, натуральные мармела-
ды и халву из Индии и Армении, 
более 200 видов чая. Испанцы об-
ещают угостить москвичей 17 
видами своей национальной сла-

дости туррон. Со своим сюрпри-
зом приезжает в Москву агро-
компания из Дагестана: она при-
везет новый вид варенья, кото-
рое так и называется «Фести-
вальное». Из чего оно — пока се-
крет. Узнать его можно, только 
попробовав, а если понравится, 
купить и  домой. 

Еще одной из «фишек» ны-
нешнего фестивального лета в го-
роде будет рождение нового 
«сладкого символа» столицы — 
конфет «Москва». «Торт «Мо-
сква» у нас есть — его рецепт был 
выбран в процессе конкурса, а 
теперь нам предстоит выбрать, 
каким конфетам носить имя сто-
лицы», — напомнил Алексей Не-
мерюк. В конкурсе, в ходе кото-
рого это должно произойти, уча-
ствуют 26 кондитеров из 22 реги-

онов России, включая и знаме-
нитые московские конди-

терские фабрики «Рот 

Фронт», «Бабаевский», «Кра-
сный Октябрь» и другие. Из их 
рецептов профессиональное 
жюри отберет 5 финалистов. На 
фестивальных площадках попро-
бовать предложенные варианты 
конфет смогут и москвичи, и го-
сти  столицы. Победителя ждет 
приз — в призовом фонде, сфор-
мированном из спонсорских 
средств, 1 миллион рублей. Упа-
ковку нового лакомства выберут 
в процессе другого конкурса — 
графических дизайнеров. В нем 
принимают участие 33 специа-
листа из 15 регионов страны. Для 
его участников тоже приготов-
лен призовой фонд — с 500 тыся-
чами рублей. Помимо победите-
ля ждут награды и участников 
конкурса в номинациях «Ориги-
нальная упаковка», «Верность 
традициям», «Зрительские сим-
патии» и «За смелость». Все пло-
щадки будут украшены в соот-
ветствии с современными тен-
денциями растительного и цве-
точного дизайна необычными 
композициями из растений. 
Представят на них работы фи-
налистов Открытого междуна-
родного конкурса городского 
растительного дизайна и фло-
ристики. Посетители здесь 
смогут не только полюбо-
ваться всей этой красотой, но 
и освоить азы флористики и 
садоводства в мастер-клас-
сах, а затем применить полу-
ченные знания во дворе свое-
го дома или участка. Семена 

и рассаду для этого, цветы в 
горшках, букеты, подарки, суве-

ниры с цветочным орнаментом 
можно будет купить там же, на 
фестивале. 

 «В общем, будет очень инте-
ресно. Приглашаю всех на фе-
стиваль», — заключил Сергей 
Собянин. 

КСТАТИ

Подробную информацию о про-

грамме фестиваля на каждый 

день на разных площадках мож-

но найти на официлаьном пор-

тале мэра и правительства Мо-

сквы:  https:\\www.mos.ru\

citi\festival\jam\)

ПРЕЗЕНТАЦИЯ Составлен 
рейтинг самых 
комфортных городов 

Зеленая 
Белокаменная

Сергей Бабкин

МОСКВА оказалась не только самым комфортным, но и 
самым зеленым городом России. Об этом свидетельству-
ют результаты фундаментального исследования «Ин-
декс качества городской среды», официально презенто-
ванное институтом медиа, архитектуры и дизайна 
«Стрелка». 

Индекс рассчитывался по шести пунктам: состоянию 
жилых пространств, уличной сферы обслуживания, со-
циально-деловой инфраструктуры, возможностям для 
досуга, количеству обустроенных зеленых и водных зон 
и комфорту городского пространства. Как рассказал 
партнер «Стрелки», архитектурный критик Григорий 
Ревзин, аналитики 
обработали огром-
ные статистические 
массивы. Например, 
чтобы дать оценку 
уличной инфра-
структуре, специа-
листы посчитали 
ДТП с участием пе-
шеходов, травма-
тизм, количество 
торговых киосков, 
проведенное время в 
пробках…  В «Стрел-
ке», правда, подчер-
кивают, что задача была не в составлении ТОП лучших, а 
в обозначении болевых точек каждого населенного пун-
кта. Представители федеральной власти, создавая новые 
программы по благоустройству, будут наглядно видеть, 
что в Перми, например, комфортные улицы, а с офисны-
ми центрами — беда. Так что чиновники смогут точно по-
нять, на какие сферы жизни города обратить внимание. 
Индекс будет постоянно обновляться. 

Но от соблазна составить рейтинг все равно удер-
жаться трудно. Среди городов-миллионников Москва — 
абсолютный лидер практически по всем номинациям. 
Но в категории «Жилье и прилегающие пространства» 
столицу обошли Новосибирск, Екатеринбург, Воронеж и 
еще несколько крупных городов. При сопоставлении ка-
чества жилых кварталов учитывалось и количество пар-
ковочных мест, и доля ветхого жилья и панельных уста-
ревших домов, уровень озеленения дворов. 

Но во многих номинациях у Москвы — абсолютное 
первенство. По состоянию уличной инфраструктуры -  
78% возможных баллов. Подтянулись к столице Пермь и 
Красноярск. Среди «зеленых» городов России Москва 
занимает первое место с огромным отрывом, у ближай-
ших конкурентов — Казани, Новосибирска и Екатерин-
бурга — почти в два раза меньше баллов. Но по числу 
спортивных и культурных объектов, посещаемости му-
зеев и театров у Белокаменной — второе место. Лидер в 
этом отношении Казань, чуть отстали от Москвы Крас-
ноярск и Нижний Новгород. А вот в чем у столичного ме-
гаполиса конкурентов нет и близко, так это в развитии 
общественно-деловых пространств -  по этому показате-
лю 100% баллов.  

АКТУАЛЬНО «РГ» заглянула 
в новый закон о дачниках 

Богатому 
дороже 

Ирина Рыбникова 

НА ЭТОЙ неделе Госдума планирует принять новый за-
кон о дачниках. Значительная часть поправок в свежую 
редакцию закона «О ведении гражданами садоводства и 
огородничества для собственных нужд и о внесении из-
менений в отдельные законодательные акты РФ» была 
предложена Московской областью, рассказал вчера 
первый зампред Мособлдумы, председатель Союза дач-
ников Подмосковья Никита Чаплин. 

«Мы проработали более тысячи предложений от на-
ших самых активных председателей и членов СНТ, сфор-
мировали блок поправок и предложили внести их в за-
конопроект», — отметил Чаплин, подчеркнув, что закон 
начнет действовать с 1 января 2019 года, чтобы садово-
ды «успели привыкнуть к нововведениям».

С 2019 года в стране останется лишь две формы суще-
ствования коллективных объединений: садоводческое 
или огородническое товарищества. На садовых участ-
ках можно строить 
жилые и садовые 
дома, а на огород-
ных — нет. В жилых 
домах на садовых 
участках можно бу-
дет зарегистриро-
ваться. 

Огородникам же 
предписано доволь-
ствоваться лишь не-
капитальными по-
стройками. А специ-
ально для любителей выдавать жилые дома за летние ве-
ранды, чтобы не платить имущественных налогов, про-
писаны признаки, по которым коттеджи будут отличать 
от сараев. 

Упорядочил закон отношения и с садоводами-инди-
видуалами, которые пользуются общей инфраструкту-
рой товарищества, но при этом вступать в него не жела-
ют и сдавать деньги на общие нужды отказываются. Они 
обязаны будут платить столько же, сколько и члены то-
варищества. «Для несогласных разработают упрощен-
ный порядок судебного взыскания взносов», — пообе-
щал Чаплин. Сами взносы теперь будут существовать 
только в двух видах: членские и целевые, любые другие 
платежи можно смело относить к незаконным.  Перечи-
слять взносы в товарищество предписано только безна-
личным расчетом, чтобы живые деньги не прилипали к 
рукам правления. К слову, именно из-за этой нормы под-
московные депутаты «пробивали» годовую отсрочку на-
чала действия закона. В области 1,2 миллиона дачных 
участков, и большинство их владельцев — пожилые 
люди, не всегда знакомые со способами безналичной 
оплаты. Их придется учить, а на это нужно время. 

За общее имущество товарищества земельный налог 
будет платиться так: имущество передается в общедо-
левую собственность пропорционально площади ваших 
дачных владений. И налог начисляется также пропор-
ционально. То есть дачники, имеющие в собственности 
18 соток земли, будут платить за общую дорогу в три 
раза больше, чем те, кто хозяйничает на 6 сотках.

РЕЙТИНГ По какой дороге  доехать быстрее, а по какой лучше и не ехать?

Иногда пешком быстрее
Светлана Батова

В 
середине июля обычно на 
московских дорогах свобод-
нее всего. Но не в этом году: 

центр города все еще перекопан — 
его продолжают благоустраивать, 
плюс дожди, и пробки в результа-
те вырастают до 9 баллов. Но зато-
ры распределены по столице не-
равномерно: где-то водители сто-
ят больше, где-то меньше. Анали-
тики Центра организации дорож-
ного движения нашли самые бы-
стрые и медленные дороги, а так-
же места с самыми «глухими» 
пробками.

 Самой быстрой дорогой в этом 
месяце, по данным ЦОДД, прояви-
ла себя МКАД. Средняя скорость в 
будние дни на ней держится около 
55 км в час, в часы пик движение 
тормозится до 41 км. За Кольце-
вой «пристроился» Кутузовский — 
в рабочие дни он «разгоняется» до 
49 км в час, в часы пик едет помед-
леннее — 37 км. Дальше следует Ле-
нинградское шоссе (47 и 31 км в 
час соответственно) и Звениго-
родское шоссе (44 и 34 км в час). 

Третье Транспортное и Садо-
вое кольца «тащатся» в хвосте 
рейтинга, и это не удивительно. 
Садовое тоже пока благоустраи-

вают, но, даже несмотря на это, 
иногда в будни ему удается пропу-
скать транспортный поток со ско-
ростью 27 км в час, а в часы пик — 
всего 24 км в час. «Трешка» во вре-
мя максимальной загрузки едет 
всего со скоростью 21 км в час, что 
не удивительно: большая часть 
трафика «ушла» из реконструиру-
емого центра именно сюда. В не-
пиковое время кольцо «разгоня-
ется» до 34 км в час — при разре-
шенной тут скорости 80 км в час.

Но самая медленная дорога в 
Москве в июле — это Щелковское 
шоссе. В рабочие дни машины там 
ползут не быстрее 27 км в час, а в 

часы пик — и вовсе 22 км в час. Кро-
ме того, в антилидеры попали 
Шоссе Энтузиастов (29 и 23 км в 
час), Рязанский (31 и 24 км в час) и 
Мичуринский проспекты (31 и 23 
км в час).

Нашли в ЦОДД и самые про-
бочные в городе места. В начале 
этого месяца больше всего стоял 
участок МКАД от Бесединского 
шоссе до Профсоюзной улицы — 
водители теряли там почти по 70 
минут. Кроме того, за первую не-
делю июля там случилось около 
85 дорожно-транспортных проис-
шествий. Глухо стоял и участок 
Садового кольца от Полуярослав-

ской набережной до Долгоруков-
ской улицы, там можно было по-
терять 44 минуты, а также уча-
сток ТТК от Волгоградки до Вар-
шавки, кравший у москвичей по 
41 минуте. 

Скорее всего, к осени, после 
окончания реконструкции в цен-
тральной части города, картина 
существенно улучшится. Как от-
мечает глава ЦОДД Вадим Юрьев, 
после того как на Садовом кольце 
закончатся работы в рамках про-
граммы «Моя улица», реже будут 
происходить аварии, да и пробок 
точно станет меньше. Дорога в 
процессе работ станет более пря-
мой, уйдут конфликтные точки, в 
результате отпадет нужда в боль-
шом количестве перестроений. 
Это обещают дорожные службы, 
которые перед началом всех работ  
смоделировали? как будут выгля-
деть все транспортные потоки по-
сле окончания ремонта.

Кстати, средняя скорость дви-
жения по Москве сейчас составля-
ет 53 км в час. Количество машин в 
городе все время растет, и сейчас 
их ежедневно находится на доро-
гах города 3,6 млн машин. ДТП 
происходят в часы с 16.00 до 19.00. 
Как показывает статистика, боль-
ше всего дороги в течение года за-
гружены в апреле, а меньше всего 
— в январе. Самым перегружен-
ным днем в этом году стало 19 мая 
— на дорогах было зафиксировано 
3,78 млн машин. Такая аналитика 
с прогнозом и рекомендациями по 
расчету времени выезда из дома 
регулярно публикуется на сайте 
ЦОДД: gucodd.ru

ПОЛИЦИЯ

Преступлений 
в столице 
стало
на четверть 
меньше

БАНДЫ 
ПОПАЛИ ПОД 
СОКРАЩЕНИЕ

Михаил Фалалеев

НА ПРОШЕДШЕМ во вторник 
расширенном заседании колле-
гии ГУ МВД России по Москве 
начальник главка Олег Баранов 
сообщил о значительном — на 23 
процента — сокращении количе-
ства зарегистрированных пре-
ступлений в столице в первом 
полугодии этого года. 

Особо сильный, так сказать, 
удар московская полиция нане-
сла организованной преступно-
сти. Так, в суды столицы были на-
правлены уголовные дела почти 
тысячи членов организованных 
преступных группировок. Из ко-
торых 235 — члены этнических 
группировок. На сегодняшний 
день ликвидировано одиннад-
цать преступных сообществ.

С начала года полиция изъяла 
350 килограммов наркотиков и 
ликвидировала 25 преступных 
банд, которые специализирова-
лись на наркотрафике.  

Полицейские перекрыли 41 
канал поставки наркотиков в 
столицу. Так вот среди этих пре-
ступных каналов — 37 межрегио-
нальных и 4 международных.

По словам Олега Баранова, 
сумма ущерба от экономических 
преступлений превысила 32 
миллиарда рублей. При этом бо-
лее 18 миллиардов рублей было 
возмещено. То есть доля возме-
щенного ущерба в этом году воз-
росла до 56 процентов. Это очень 
хороший показатель. Достаточ-
но сказать, что он на 28 процен-
тов больше показателя прошло-
го года. 

Начальник главка также от-
читался о борьбе с коррупцией. 
По словам высокопоставленного 
полицейского,  количество выяв-
ленных преступлений корруп-
ционной направленности возро-
сло в Москве более чем на 22 
процента, в том числе в крупном 
и особо крупном размерах. На-
пример, средняя сумма получен-
ной взятки составила 614 тысяч 
рублей.  

Начальник столичного поли-
цейского главка сообщил на кол-
легии, что иностранцы в Перво-
престольной совершили более 
16 процентов всех преступле-
ний. И это несмотря на сокраще-
ние на 22 процента иностранной 
преступности. Важная деталь — в 
это время в среднем по России 
показатель преступности ино-
странцев не превышает 4 про-
цента.

В сфере миграции выявлено 
986 преступлений и 218 фактов 
использования подложных па-
спортно-визовых документов. 
Полиция регулярно закрывает 
фирмы, которые снабжают при-
езжих липовыми документами, 
но они не исчезают. 

За пределы России выдворе-
ны более 5 тысяч иностранных 
граждан. Кстати, принимавший 
участие в заседании коллегии 
первый заместитель министра 
внутренних дел России Алек-
сандр Горовой рассказал, что в 
ведомстве ожидают принятия 
Государственной Думой закона о 
дактилоскопировании ино-
странцев уже осенью.   

 «Мы внесли проект закона о 
дактилоскопировании и фотог-
рафировании всех иностранцев. 
Для этого подразделениям связи 
надо быть готовым. Мы можем 
ожидать в самые ближайшие ме-
сяцы осенней сессии принятие 
этого закона», — сообщил Алек-
сандр Горовой. По его словам, до 
сентября ведомство закупит 6,5 
тысячи сканеров, которыми бу-
дут обеспечены все подразделе-
ния по делам миграции.

«Нам надо создать инфра-
структуру передачи и выход на 
так называемую Единую систе-
му информационно-аналитиче-
ского обеспечения деятельности 
МВД. А еще необходимо обучить 
личный состав сотрудников и 
быть готовыми для дактилоско-
пирования и фотографирования 
абсолютно всех иностранцев, 
которые заезжают на террито-
рию нашей страны. Естественно, 
кроме туристов», — напомнил 
коллегам Александр Горовой.

Акцент

 В рамках фестиваля 
ожидается рождение нового 
сладкого символа столицы — 
конфет «Москва»

В суды направлены 
уголовные дела 
почти тысячи чле-
нов организован-
ных преступных 
группировок

В жилых домах 
на садовых 
участках можно
будет зарегистриро-
ваться

Учитывалось 
и количество парко-
вочных мест, и доля 
ветхого жилья 
и панельных уста-
ревших домов

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 С

М
И

Р
Н

О
В

 /
 С

В
Е

Т
Л

А
Н

А
 Б

А
Т

О
В

А

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

КСТАТИ

В среднем столичная машина едет по 

городу около 80 минут в сутки, все 

остальное время — более 22 часов — 

она где-то просто стоит.

Праздник Сергей Собянин приглашает отведать  «Цветочный джем»

Мороженого, пряников,
варенья — и побольше!

Нынешний фестиваль 
хотя и называется теперь 
«Московское лето. 
Цветочный джем», 
варенью и там отведено 
достойное место. 
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ТЕХНОЛОГИИ Российские ученые создали уникальный метод 
ремонта автотрасс

Дорога себя лечит
Юрий Медведев

З
аконодатели мировой шоссейной 
моды немцы серьезно заинтересо-
вались разработкой российских 

ученых. Ученые НИТУ «МИСиС» разра-
ботали технологию, которая позволит со-
кратить срок ремонта трасс с недели до 
нескольких часов, а затраты - минимум в 
три раза. Более того, разбитый, покры-
тый трещинами верхний слой полотна 
вообще не придется менять, а значит, на-
долго перекрывать трассы. Автомобили-
сты процесс ремонта практически не за-
метят.

В чем суть этой революционной тех-
нологии? Скажем сразу — это не сегод-
няшний день. Речь идет о новых дорогах, 
которые еще предстоит проложить. В ос-
нове идеи — нанотехнологии, а конкретно 
— углеродные трубки диаметром в 30 на-
нометров. Общая длина одного грамма 
таких трубок 367 тысяч километров, как 
до Луны. Они обладают многими привле-
кательными свойствами, в частности, ин-
дукционной восприимчивостью.

— Мы предлагаем вводить нанотрубки 
в асфальто-битумное покрытие дороги, — 
сказал корреспонденту «РГ» один из ав-
торов проекта Станислав Мамулат. — 
Кроме того, разрабатывается специаль-
ная мобильная установка, которая созда-
ет высокочастотное излучение. Принцип 
напоминает обычную микроволновку. Во 
время ремонта дороги наноизлучение 
установки индуцирует в нанотрубках 
токи, которые нагревают асфальт до тем-
пературы 135 С. Он становится вязким, а 
дальше обычным катком покрытие вос-
станавливается. На этом «лечение» по-
лотна завершается. Быстро и дешево.

Надо подчеркнуть, что с этой идеей 
российские ученые сумели совершить 
настоящий прорыв и опередить конку-
рентов, которые уже давно разрабатыва-
ют технологии индукционного самозале-
чивания асфальта. В частности, в Китае и 
Голландии в асфальто-битумную смесь 
вводится металлическая проволока. Но 
этот вариант создает массу проблем. И 
самое неприятное, что приходится зано-
во подбирать состав самой смеси, а это 

для строителей серьезная головная боль. 
И здесь нанотрубки вне конкуренции. Их 
можно просто ввести в состав смеси. Неу-
жели никто в мире не попробовал приме-
нить аналогичный вариант? Ведь сегодня 
нанотрубки широко применяются в са-
мых разных технологиях. Оказывается, 
именно в этом и есть изюминка россий-
ской разработки.

— Дело в том , что в высоковязкой сме-
си нанотрубки сворачиваются в клубок, 
и никакой индукции в теле полотна, а зна-
чит, и разогрева не происходит, — говорит 
Мамулат. — Нам удалось решить эту зада-
чу и создать разветвленную сеть трубок 
во всем теле полотна. За счет этого и ра-
ботает такая технология. Добавка незна-
чительно увеличивает стоимость дорог, 
так как на тонну асфальтобетона вносит-
ся около 17 грамм нанотрубок, а цена 
грамма не более доллара.

Полевые испытания новой техноло-
гии планируются на одном из дорожных 
объектов подготовки к чемпионату мира 
по футболу-2018. Кроме того, на ее осно-
ве разрабатывается международная про-
грамма по созданию индукционно-зале-
чивающихся материалов. Эксперты 
предложили включить ее в технологиче-
скую платформу для применения в Мон-
голии, Казахстане, Малайзии и других 
проектах «Шелкового пути». Таким обра-
зом, «МИСиС» стал первой российской 
организацией, включенной в глобальную 
инновационную технологическую плат-
форму ITA «Один пояс — один путь», учре-
жденной Международной дорожной фе-
дерацией.

Эксперимент Ученые намерены изменить орбиту 
небесного тела

Астероид 
на нашу голову
Юрий Медведев

П
адение астероида... С одной 
стороны, такая вероятность 
считается довольно низкой, 
но с другой, нежеланный не-
бесный гость может приле-

теть в любой момент. И к этому визиту 
надо быть готовыми. В портфеле ученых 
сегодня есть несколько вариантов. Самый 
радикальный — взрыв с помощью ядерно-
го заряда. Но вместо одного непрошеного 
«гостя» мы можем получить сразу не-
сколько. Кроме того, ядерные взрывы в 
космосе запрещены.

Есть и другие проекты, чтобы изме-
нить опасную для Земли траекторию дви-
жения космического тела: гравитацион-
ный тягач, или брошенная на астероид 
болванка, или установленный на нем ре-
активный двигатель. Эти варианты уже 
десяток лет активно обсуждаются, но до 
реализации дело не доходило. И вот про-
рыв. НАСА и ЕКА объявили, что начинают 
реализацию одного из проектов: речь идет 
о столкновении болванки с астероидом, 
чтобы изменить его траекторию.

Для эксперимента выбран астероид 
Дидим, к которому отправятся сразу два 
аппарата. Первый, американский DART, 
весом около 500 кг, врежется в космиче-
ское тело. Второй — европейский аппарат 
AIDA будет фиксировать все, чтобы прои-
зойдет с астероидом после удара. Зачем 
такие сложности?

— Вначале надо пояснить, почему для 
эксперимента выбран именно Дидим, — 
сказал корреспонденту «РГ» научный ру-
ководитель Института астрономии РАН, 
член-корреспондент РАН Борис Шустов. — 
Дело в том, что он двойной. Вокруг боль-
шого тела диаметром около 800 метров на 
расстоянии 1,1 километра вращается 
меньшее — диаметром в 150 метров.

Именно такая двойная «конструкция» 
позволит понять, насколько эффективен 
подобный способ борьбы с астероидами. 
Напрямую последствия такого варианта 
воздействия сегодня практически невоз-
можно отследить. Астероиды имеют боль-
шую массу, летят с огромной скоростью — 
до 10 км/с, удары даже сравнительно тя-
желых зондов, что слону дробинка. А двой-
ной астероид дает шанс. Дело в том, что бо-
лее легкое тело вращается вокруг большо-
го астероида с постоянной периодично-
стью. И изменение периода обращения 
даже в миллиардные доли секунды в год 
можно зафиксировать. Наблюдая за ним с 
аппарата AIDA, ученые смогут понять, на-
сколько отклонилась орбита этого небе-
сного тела.

Конечно, миссия очень сложна. На рас-
стоянии в миллионы километров надо не 
просто попасть в 100-метровое тело, а уда-
рить в центр массы тела. Ведь это не шар, а 
тело причудливой формы. Поэтому при 
неверном ударе оно может начать сильней 
вращаться или, наоборот, вращение пога-
сится. Операция ювелирная. Этот экспе-
римент по столкновению намечен на 2022 
год.

Для Земли  Дидим не представляет опа-
сности. На минимальную дистанцию с на-
шей планетой астероид подходил в ноябре 
2003 году и пролетел на расстоянии более 
7,18 миллиона километров. Более тесное 
сближение с Землей состоится в 2123 году 
и составит 5,9 миллиона километров.

Вероятность падения на Землю мелких астероидов намного выше, чем крупных тел.
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СПРАВКА «РГ»
Выявлены практически все потенциально опасные астероиды размером более одного ки-
лометра. Их около сотни, орбиты рассчитаны. В обозримом будущем для землян они 
опасности не представляют. Куда хуже ситуация с астероидами среднего размера, от 
150 метров до километра. Таких более 20 тысяч, а выявлено менее 15 процентов, осталь-
ные остаются инкогнито. И совсем беда с более мелкими, такими, как, например, тун-
гусское небесное тело размером 50 метров. Пока есть данные всего об одном проценте 
тел подобного размера. Об остальных 99 процентах известно лишь, что они где-то ле-
тают и могут время от времени сближаться с Землей. Что же касается таких тел, 
как челябинский метеорит, то их вообще не менее миллиона, поэтому вероятность их 
падения на Землю намного выше, чем более крупных тел.

Акцент

 Ученые разработали технологию, кото-
рая позволит сократить срок ремонта 
трасс с недели до нескольких часов

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ВЫПУСКНИКИ ВУЗОВ ВЫБИРАЮТ РАБОТУ 
С ВИДОМ НА МОРЕ 
Ученые ВШЭ назвали регионы, где выпускники с 

удовольствием остаются работать после вузов. Это 

Москва и Московская область, Санкт-Петербург и 

Ленинградская область, Орловская область и Татар-

стан.

Вузам этих регионов удается не только удержать 

своих выпускников школ, но и привлекать на учебу 

ребят из других областей и краев. 

Охотно уезжают учиться в другие вузы выпускники 

школ из Краснодарского и Алтайского краев, Мага-

данской и Мурманской областей, Коми, Кабардино-

Балкарии. Но при этом те ребята, которые остаются 

учиться в местных вузах, чаще находят потом дома 

работу и уже не стремятся уехать на заработки в 

другие регионы. 

В среднем по статистике примерно треть выпускни-

ков региональных вузов после получения диплома 

меняет место жительства. Но есть регионы, где этот 

процент гораздо выше. Например, очень много вы-

пускников вузов уезжает из Адыгеи, Ивановской об-

ласти, Ханты-Мансийского АО. А вот выпускники 

университетов из Пермского , Красноярского краев 

предпочитают искать работу в своих регионах. В по-

исках лучшей жизни из Перми и Красноярска уезжа-

ют только 20 процентов молодых специалистов. 

Сложная ситуация в Псковской, Владимирской, 

Тверской, Курганской, Волгоградской областях, Чу-

вашии — абитуриенты тут неохотно выбирают мест-

ные вузы и не очень хотят ехать сюда на работу. Эк-

сперты ВШЭ объясняют это так: ребята из Владими-

ра, Твери уезжают учиться в Москву, а из Пскова — в 

Санкт-Петербург. Курган, Волгоград и Чувашия не 

очень привлекательны с точки зрения учебы и рын-

ка труда. 

В этом году по признанию ректоров крымских вузов 

резко выросло число абитуриентов с «материка». 

Стало больше абитуриентов из других российских 

регионов в Севастопольском филиале МГУ. 

Директор филиала Иван Кусов рассказал, что их чи-

сло увеличилось на 15 процентов:

— Высокий конкурс у нас на экономике, журналисти-

ке, государственном и муниципальном управлении, 

истории, математике. Думаю, в следующем году же-

лающих поступать будет еще больше, так как мы 

планируем открыть совместную образовательную 

программу с Севастопольским морским заводом. 

Всем студентам с «материка» в Севастопольском 

филиале гарантируем место в новом общежитии с 

видом на море. 

Подготовила Ирина Борисова

Поймать волну
Должны ли вузы указы-
вать на своих сайтах, 
сколько баллов прине-

сли абитуриенты? Во многих ву-
зах висит только пофамильный 
список, и сложно понять, куда 
пришли сильные абитуриенты, а 
куда — выпускники с низкими 
баллами. Елена Пономарева, Че-
лябинск.
ЕЛЕНА ИОНКИНА: Вузы должны ука-
зывать в списках количество бал-
лов только тогда, когда составля-
ют ранжированный список для 
зачисления. Во время приема до-
кументов они это делать не обя-
заны. Связано это с тем, что не 
все поступают по результатам 
ЕГЭ, многие сдают и внутренние 
вступительные испытания, а ре-
зультаты, конечно, на момент 
приема документов известны 
быть не могут. 

Хочу взять целевое направление 
в медицинский университет. 
У кого и где его получить? Ольга, 
Саратовская область.
ЕЛЕНА ИОНКИНА: В этом году вы, к со-
жалению, не успеете взять на-
правление. У вузов уже заключе-
ны все договоры с будущими ра-
ботодателями о приеме целеви-
ков. По правилам они должны это 
сделать до 1 июня. Есть два пути 
для получения направления. 
Можно пойти на прием к руково-
дителю департамента здравоох-
ранения региона и вдобавок к 
этому написать письмо на его 
имя о том, что вы хотите посту-
пить по направлению и готовы 
потом приехать работать домой. 
Еще один вариант — внимательно 
посмотреть сайты вузов. Некото-
рые вузы размещают список ра-
ботодателей, которые заинтере-
сованы в целевиках. К примеру, 
такой список есть у Бауманки. В 
этом году требования к целеви-
кам не ужесточились. Им необхо-
димо набрать минимальные бал-
лы, которые установил вуз. В об-
щем конкурсе они не участвуют. 
У них свой конкурс. Если регион 
или ведомство направило, допу-
стим, 15 целевиков на 5 мест, то 
конкурс среди них будет три че-
ловека на место.  

Я опекун выпускницы-сироты. 
Она не набрала нужного мини-
мума на ЕГЭ по химии. 
Может ли она сдать ЕГЭ по хи-
мии в вузе? Ольга Павловна, 
Екатеринбург.
ЕЛЕНА ИОНКИНА: Нет, к сожалению, 
не может. У выпускника с инва-
лидностью такое право есть. При 
подаче заявления в вуз инвалиды 
должны указать, чем они будут 
пользоваться при поступлении — 
итогами ЕГЭ или результатами 
собственных вступительных ис-
пытаний, которые проводит вуз. 
Кстати, выпускники прошлых 

лет, которые могли сдавать ЕГЭ 
два-три года подряд, тоже долж-
ны указать в заявлении, резуль-
татами какого года они пользу-
ются. 

Правда ли, что теперь не надо ин-
валиду приносить в приемную 
комиссию справку о том, что нет 
противопоказаний для учебы? 
Олег, Санкт-Петербург.
ЕЛЕНА ИОНКИНА: С этого года есть из-
менения по приему инвалидов. 
Действительно, вузы сейчас не 
должны требовать справку о том, 
что учеба в вузе человеку не про-

тивопоказана. Мы разослали ин-
структивные письма об этом во 
все вузы, собрали членов прием-
ных комиссий и рассказали об 
этом, но вопросы все же возника-
ют. 

Я инвалид детства. 13 июля у 
меня заканчивается срок справ-
ки. Могу ли я подать документы 
в вуз и воспользоваться льготой 
как инвалид? Павел, Московская 
область.
ЕЛЕНА ИОНКИНА: Вам нужна справка, 
действующая на 26 июля, то есть 
на момент окончания приема до-
кументов. Если справка заканчи-
вается 13 июля, то по ней вы не 
сможете воспользоваться льготой. 

Хочу поступать в МИФИ. У меня 
по физике 60 баллов, по матема-
тике — 70, а по русскому — 85. 
При зачислении учитывается 
общая сумма баллов или важнее 
оценки по профильным 
предметам? Сергей, Краснояр-
ский край.
ЕЛЕНА ИОНКИНА: Вузы учитывают 
общую сумму баллов, но если 
абитуриенты набрали равное ко-
личество, то зачислят того, у кого 
по профильному экзамену боль-
ше баллов. Какой экзамен явля-
ется профильным, всегда указано 
на сайте приемной комиссии. В 
МИФИ, например, на специаль-
ность «прикладная математика и 
информатика» в первую очередь 
будет учитываться математика, 
на специальность «физика» — фи-
зика. 

Иду на юридический факультет. В 
университете мне сказали, что 
баллов у меня маловато и надо 
сразу написать заявление на дого-
вор, чтобы место не ушло друго-
му. Заявления принимают только 
до 26 июня. Есть ли смысл участ-
вовать в общем конкурсе или луч-
ше сразу пойти на внебюджет? 
Екатерина, Санкт-Петербург.
ЕЛЕНА ИОНКИНА: Это уловка, кото-
рой пользуются некоторые вузы, 
чтобы поскорее заполнить плат-
ные места. Но уличить их в недо-
бросовестности трудно — вы же 
добровольно подписываете дого-

вор о платных услугах. Считаю, 
что можно попробовать сначала 
поступить на бюджетные места, 
хотя определенный риск есть. Чи-
сло принимаемых платников вуз 
утверждает еще в октябре преды-
дущего года и летом берет, конеч-
но, не всех, кто готов платить. В 
первую очередь места предлага-
ют тем, кто был в списке реко-
мендованных, но чуть-чуть не до-
брал до проходного балла. 

У сына-инвалида есть право на 
учебу по особой квоте. На ЕГЭ он 

набрал 218 баллов. Подали доку-
менты в платный вуз, в котором 
вообще нет бюджетных мест, а по-
том решили пойти в Дипломати-
ческую академию, в которой есть 
бюджетные места. Сотрудники 
приемной комиссии сказали, что 
если мы подали документы еще в 
один вуз, то у них своей льготой 
воспользоваться уже не можем. 
Это так? Мама из Москвы.
ЕЛЕНА ИОНКИНА: Нет, не так. У вас 
есть право воспользоваться сво-
ей льготой один раз на бюджет-
ное место. Если хотите посту-
пать на бюджет в Дипломатиче-
скую академию, надо взять ори-
гинал справки, аттестат и снова 
пойти в приемную комиссию 
Дипломатической академии. 
Если с их стороны будут вновь 
какие-либо вопросы, тут же со-
общите об этом нам, на «горя-
чую линию» в минобрнауки, и 
мы разъясним сотрудникам, кто 
имеет право на особую квоту. 

Документы в университет мож-
но подать по Интернету. А когда 
абитуриент должен прийти в вуз 
лично? Когда надо принести ори-
гинал аттестата? 
ЕЛЕНА ИОНКИНА: Аттестат можно от-
править по почте или с доверен-
ным лицом. Но в прошлом году 
были случаи, когда почтовые эк-
спресс-компании не успели доста-
вить документ в нужный срок. Так 
что все это надо учитывать. Если 
человек подал документы в вузы 
разных городов, надо позаботить-
ся о том, как быстро добраться 
туда. По правилам вуз вывешива-
ет списки рекомендованных к за-
числению 29 августа, а к 1 августа 
будет готов список зачисленных в 
первую волну. Так что у тех, кто не 
определился, будет всего два дня 
на то, чтобы принести аттестат.  

Акцент

 Это уловка, которой 
пользуются некоторые вузы, 
чтобы поскорее заполнить 
платные места. Но уличить 
их в недобросовестности 
трудно
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Мнение Суммарная выручка участников рэнкинга
по итогам 2016 года составила 5,5 миллиарда рублей

Переоценка 
способностей
Вартан Ханферян 

Р
ейтинговое агентство 
RAEX (Эксперт РА) со-
ставило девятый по сче-
ту рэнкинг делового по-
тенциала крупнейших 

оценочных компаний России. Он 
показал, что этот рынок посте-
пенно выходит из кризиса. Тор-
мозом для развития сектора этих 
услуг может стать изменение 
правил игры, а драйвером – по-
степенное возвращение интереса 
бизнеса к инвестированию.

Нынешний выпуск рэнкинга 
отличается от предыдущих по 
принципу распределения участ-
ников. Вместо одного основного 
списка теперь составляется два 
отдельных — в одном ранжирова-
ны организации, а в другом 
группы аффилированных оце-
ночных компаний. Среди при-
чин пересмотра подходов к со-
ставлению рэнкингов — посте-
пенно усиливающаяся роль го-
сударства в контроле за деятель-
ностью оценочных компаний 
(см. таблицу «Рэнкинг делового 
потенциала оценочных органи-
заций России по итогам 2016 
года»), которые и являются ис-
полнителями заказов на оценку 
в отличие от групп и партнер-
ских объединений с гораздо бо-
лее широким профилем деятель-
ности. Что касается рэнкинга 
групп аффилированных компа-
ний (см. таблицу Рэнкинг дело-
вого потенциала оценочных 
групп России по итогам 2016 
года), то он позволяет получить 
более широкую информацию 
о масштабе бизнеса структур, 
куда входят оценочные органи-
зации, — следовательно, и о по-
тенциале их развития.

Суммарная выручка участни-
ков нынешнего рэнкинга по ито-
гам 2016 года составила 5,5 мил-
лиарда рублей, что по сопостави-
мым данным на 11,8 процента 
больше, чем было заработано 
ими в 2015 году. На фоне офици-
альной инфляции в 5,4 процента 
это весьма достойный показа-
тель.

Говорить об окончательном 
выходе оценщиков из кризиса 
пока рано — общеэкономическая 
ситуация не способствует реше-
нию застарелой проблемы дем-
пинга, который, по мнению са-
мих участников, деформирует 
рынок. «Немало заказов на оцен-
ку крупных активов (особенно 
это касается госсобственности) 
проходит по тендерам, где значи-
мыми критериями являются 
цена и срок. Выигрывают оценоч-
ные компании, предложившие 
наименьшую цену. Это приводит 

к снижению качества услуг, ведь, 
чтобы вписаться в бюджет, ис-
полнители нанимают студентов 
без опыта, не проводят осмотры 
и так далее. Реальны случаи, ког-
да после торгов цена на услуги 
уходила даже в минус. Скорее 
всего, оценочные компании, ко-
торые так делают, могут иметь 
скрытый интерес, который опла-
тит другая сторона, что приведет 

к непрозрачной и некачествен-
ной оценке», — сетует Ирина Ко-
мар, вице-президент СРО «Союз 
«ФСО» и управляющий партнер 
компании «Профессиональная 
Группа Оценки».

Баллы за оценку
Решением проблемы качества 

оценки с недавнего времени 
вплотную занялось государство. 
Согласно закону 172-ФЗ, приня-
тому в июне 2016 года, все оцен-
щики обязаны до  1   апреля 
2018 года сдать квалификацион-
ный экзамен и получить соответ-
ствующий аттестат. 

Обязательность подтвержде-
ния статуса и квалификации в те-
ории повысит профессиональ-
ный уровень оценщиков, позво-
лит убрать с рынка случайные 
компании. На практике же оцен-
щики скептически оценивают 
эти новшества. «Минэкономраз-
вития выполняет дублирующую 
функцию в части проведения 
квалификационного экзамена по 
отношению к системе Независи-
мой оценки квалификаций, су-
ществующей уже почти 10 лет 
в рамках СРО. Более того, стан-
дарты организации и проведения 
процедуры квалификации суще-
ственно занижены. Экзамен мо-
жет свестись к тестированию 
и проверке памяти, а не знаний, 
и тем более не позволит решить 
проблемы профессиональной 
этики. Это не будет способство-
вать очистке рынка от непрофес-
сионалов и  некачественной 
оценки», — считает Ирина Комар. 

По словам Кирилла Кулакова, 
первого заместителя генерально-
го директора компании «Центр 

независимой экспертизы соб-
ственности» (ЦНЭС), согласно 
172-ФЗ и приказу Минэконом-
развития РФ, сдавать квалифика-
ционные экзамены теперь нужно 
будет каждые три года, а  единая 
оценочная профессия разделит-
ся на три направления — оценку 
недвижимости, оценку машин и 
оборудования и оценку бизнеса. 
Эти новшества могут привести к 

оттоку специалистов из отрасли, 
перераспределению заказов на 
оценку, дефициту оценщиков и 
резкому росту стоимости услуг. 
Увеличение удельного объема ра-
бот не всегда будет означать вы-
сокое качество работы.

Нематериальные силы
Самая значительная доля до-

ходов участников рэнкинга тра-
диционно приходится на оценку 
недвижимого имущества — здесь 
сосредоточена почти половина 
их выручки (2,5 миллиарда руб-
лей). Повышенным спросом по-
прежнему пользуется рыночная 
оценка недвижимости с целью 
оспаривания ее кадастровой 
цены, а также судебная эксперти-
за отчетов об оценке. «Измене-
ние рыночной стоимости влечет 
за собой стабильный спрос на 
оценку с целью оспаривания ка-
дастровой стоимости объектов 
капитального строительства 
и земельных участков, а также 
работу оценщиков в комиссиях 
по рассмотрению», — поясняет 
Даниил Слуцкий, генеральный 
директор компании «Оценка 
бизнеса и консалтинг» (ОБИКС).

Оценка недвижимого имуще-
ства также востребована при 
сделках купли-продажи активов 
и остается актуальной в целях за-
лога при получении кредитов. 
«Банки озабочены повышением 
качества залоговых портфелей 
в связи с вероятностью последу-
ющей реализации объектов зало-
гов при банкротстве должников. 
Оценка залога изначально ини-
циируется заказчиком, желаю-
щим взять кредит, но после при-
знания заемщика банкротом 

банк поднимает вопрос оценки, 
например, с целью последующей 
реализации имущества», — до-
бавляет Даниил Слуцкий.

Другой значительный сегмент 
доходов — оценка ценных бумаг 
и бизнеса, на которой участники 
рэнкинга заработали 1,6 милли-
арда рублей (29 процентов от 
суммарной выручки). 

«По нашему опыту, большая 
часть оценки бизнеса и ценных 
бумаг приходится на привлече-
ние финансирования и внутриг-
рупповые сделки. В целом на 
рынке наибольший объем оцен-
ки делается для банков, при этом 
в последнее время возросла доля 
оценок в рамках реструктуриза-
ции предприятий», — говорит 
Арина Матвеева, партнер кон-
са лтинговой группы «НЭО 
Центр».

Другие направления работы 
принесли участникам рэнкинга 
менее заметные доходы. Так, на 
оценку оборудования и тран-
спорта у участников списка 
в 2016 году пришлось 464 милли-
она рублей выручки; чуть мень-
ше — 477,5 миллиона рублей при-
несла работа в области переоцен-
ки активов. Еще 218,4 миллиона 
рублей добавила оценка инвести-
ционных проектов и 120,5 мил-
лиона рублей — оценка нематери-
альных активов и интеллектуаль-
ной собственности.

По словам участников рэн-
кинга, растут обращения за оцен-
кой эффективности инвестици-
онных проектов. «Наибольшая 
доля запросов приходится на де-
велопмент коммерческой недви-
жимости. Кроме того, наша ком-
пания принимала активное учас-
тие в разработке методических 
рекомендаций по оценке эффек-
тивности инвестпроектов для го-
сударственных учреждений. Так-
же растет количество заявок от 
инновационных компаний с уни-
кальными нематериальными ак-
тивами», — комментирует Алек-
сей Савельев, директор по оцен-
ке ABN-GROUP.

Он также обращает внимание 
и на смещение интересов заказ-
чиков с традиционных форм за-
лога на нематериальные активы. 
«Сегодня все больше сделок 
включает передачу банку в залог 
прав на товарный знак и прочие 
нематериальные активы. Растет 
спрос со стороны клиентов на 
услуги по консультированию от-
носительно корректности оцен-
ки, документального оформле-
ния, отражения в бухгалтерской 
отчетности НМА, а также в целом 
способов их включения в дело-
вой оборот», — говорит Алексей 
Савельев.

Акцент

 Немало заказов на оценку 
крупных активов (особенно 
госсобственности) проходят 
по тендерам, где критериями 
являются цена и срок

Оценка бизнеса и ценных бумаг
№ Группа компаний / компания Выручка за 2016 год 

(тыс. руб.)
1 «Нексиа Си Ай Эс» 310 796

2 «Московская финансово-промышленная палата» 178 345

3 «ФинЭкспертиза» 173 212

4 Группа компаний «ДЕКАРТ» 160 270

5 «ЕВРОЭКСПЕРТ» 146 098

6 SRG 141 285

7 «НЭО Центр» 141 237

8 «Консалтинговая Группа ЛАИР» 137 523

9 «Центр независимой экспертизы собственности» 107 221

10 «Институт проблем предпринимательства» 101 790

11 «АФК-Аудит» 98 225

12 «АБН-Консалт» 90 522

13 «Атлант Оценка» 86 500

14 ФБК Грант Торнтон 86 088

15 «Бейкер Тилли РОССИЙСКАЯ ОЦЕНКА» 84 189

Источник: RAEX («Эксперт РА»), по данным участников рэнкинга

Переоценка активов (в т.ч. для целей МСФО)
№ Группа компаний / компания Выручка за 2016 год 

(тыс. руб.)
1 «Эверест Консалтинг» 109 010

2 SRG 71 485

3 «АЛЬТХАУС Консалтинг» 69 864

4 Группа компаний «ДЕКАРТ» 63 687

5 Консалтинговая группа «Высшие Стандарты Качества» 48 155

6 «Московская финансово-промышленная палата» 47 918

7 «Институт проблем предпринимательства» 46 450

8 «Бейкер Тилли РОССИЙСКАЯ ОЦЕНКА» 38 092

9 «АФК-Аудит» 28 567

10 «Бейкер Тилли Русаудит» 25 750

11 «ПЕРВАЯ ОЦЕНОЧНАЯ КОМПАНИЯ» 20 433

12 Swiss Appraisal 19 806

13 «Городской центр экспертиз» 18 310

14 «ФинЭкспертиза» 15 512

15 «СИЛЬВЕР БРИДЖ КОНСАЛТ» 14 702

Источник: RAEX («Эксперт РА»), по данным участников рэнкинга

Оценка нематериальных активов и интеллектуальной 
собственности

№ Группа компаний / компания Выручка за 2016 год 
(тыс. руб.)

1 «АБН-Консалт» 39 446

2 «Нексиа Си Ай Эс» 29 732

3 «Московская финансово-промышленная палата» 24 960

4 «Атлант Оценка» 23 980

5 «Рашн Апрэйзл» 18 574

6 «Институт проблем предпринимательства» 17 150

7 «АЛЬТХАУС Консалтинг» 16 756

8 «Консалтинговая Группа ЛАИР» 13 797

9 Swiss Appraisal 12 990

10 «СИЛЬВЕР БРИДЖ КОНСАЛТ» 10 400

11 «АФК-Аудит» 9 699

12 «ПЕРВАЯ ОЦЕНОЧНАЯ КОМПАНИЯ» 7 806

13 «Бейкер Тилли РОССИЙСКАЯ ОЦЕНКА» 7 199

14 «Союзэкспертиза» ТПП РФ 5 873

15 Центр оценки «Аверс» 5 061

Источник: RAEX («Эксперт РА»), по данным участников рэнкинга

Оценка недвижимого имущества
№ Группа компаний / компания Выручка за 2016 год 

(тыс. руб.)
1 «Атлант Оценка» 403 280

2 «Московская финансово-промышленная палата» 245 842

3 Группа компаний «ДЕКАРТ» 219 790

4 «АФК-Аудит» 198 488

5 «Консалтинговая Группа ЛАИР» 191 847

6 «Центр независимой экспертизы собственности» 161 805

7 SRG 160 600

8 «Оценка и Консалтинг» 151 222

9 «Независимый Консалтинговый Центр «Эталонъ» 115 479

10 «НЭО Центр» 112 544

11 Центр оценки «Аверс» 107 927

12 Swiss Appraisal 106 849

13 «Инвест Проект» 78 605

14 «Институт проблем предпринимательства» 75 700

15 «Нексиа Си Ай Эс» 74 068

Источник: RAEX («Эксперт РА»), по данным участников рэнкинга

Оценка оборудования и транспортных средств
№ Группа компаний / компания Выручка за 2016 год 

(тыс. руб.)
1 «Московская финансово-промышленная палата» 78 737

2 «Союзэкспертиза» ТПП РФ 61 891

3 «Нексиа Си Ай Эс» 53 449

4 Группа компаний «ДЕКАРТ» 52 034

5 «Институт проблем предпринимательства» 49 550

6 «Центр независимой экспертизы собственности» 38 845

7 «Свисс Аппрэйзал Раша» 32 662

8 ИФК «Солид» 24 650

9 «ФинЭкспертиза» 20 682

10 «НЭО Центр» 19 684

11 «АФК-Аудит» 18 889

12 «ИК «Бизнес-Содействие» 18 503

13 «Эксперт-Оценка» 14 857

14 «ОЗФ ГРУПП» 14 780

15 «Русская Служба Оценки» 14 536

Источник: RAEX («Эксперт РА»), по данным участников рэнкинга

Оценка инвестиционных проектов
№ Группа компаний / компания Выручка за 2016 год 

(тыс. руб.)
1 «Нексиа Си Ай Эс» 65 406

2 «АБН-Консалт» 59 927

3 «АФК-Аудит» 53 447

4 «Московская финансово-промышленная палата» 28 136

5 Swiss Appraisal 22 063

6 «Рашн Апрэйзл» 20 967

7 «Консалтинговая Группа ЛАИР» 20 672

8 «ЕВРОЭКСПЕРТ» 20 629

9 «Центр корпоративных решений» 19 816

10 Консалтинговая группа «Высшие Стандарты Качества» 18 530

11 «ФинЭкспертиза» 18 097

12 «Бейкер Тилли РОССИЙСКАЯ ОЦЕНКА» 13 128

13 «АДН Консалт - Международный центр оценки и 
финансовых консультаций»

13 109

14 Консалтинговая группа «Эксперт» 12 862

15 «Агентство оценки и аудита» 7 500

Источник: RAEX («Эксперт РА»), по данным участников рэнкинга

Рэнкинг делового потенциала оценочных групп России  
по итогам 2016 года*
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1 «Нексиа Си Ай Эс» 3,4525 Москва 6 539 596
2 SRG 3,1257 Москва 5 373 370

3
«Центр независимой 
экспертизы собственности»

3,0779 Москва 7 321 030

4
«Консалтинговая Группа 
ЛАИР»

3,0298
Санкт-

Петербург
10 376 895

5
«Бейкер Тилли РОССИЙСКАЯ 
ОЦЕНКА»

2,6332 Москва 2 215 636

6 Центр оценки «Аверс» 2,4265
Санкт-

Петербург
5 200 345

7 «АФК-Аудит» 2,275
Санкт-

Петербург
3 410 915

8 «АБН-Консалт» 1,8244 Москва 4 252 856
9 «Бизнес-КРУГ 1,6081 Москва 5 86 226

10
«Институт проблем 
предпринимательства»

1,5992
Санкт-

Петербург
2 290 640

11 Swiss Appraisal 1,5769 Москва 5 277 024

12
«Независимый 
Консалтинговый Центр 
«Эталонъ»

1,4443 Москва 2 141 189

13 «Инвест Проект» 1,4329 Москва 3 120 167
14 «Эксперт-Оценка» 1,3065 Уфа 3 69 320
15 «ФинЭкспертиза» 1,2144 Москва 7 258 525
16 «Русская Служба Оценки» 1,126 Москва 3 82 238
17 «АЛЬТХАУС Консалтинг» 1,0633 Москва 6 193 276
18 «Атлант Оценка» 1,0539 Москва 2 532 461
19 «Союзэкспертиза» ТПП РФ 1,0075 Москва 8 151 693

20
Лаборатория независимой 
оценки «БОЛАРИ»

0,9875 Москва 2 52 303

21
«ПЕРВАЯ ОЦЕНОЧНАЯ 
КОМПАНИЯ»

0,9365 Москва 3 114 104

22 «Иола» 0,8546
Санкт-

Петербург
3 47 336

23 «Городской центр экспертиз» 0,8238
Санкт-

Петербург
3 87 090

24 «Городское бюро оценки» 0,8182 Москва 2 24 489
25 «Агентство оценки и аудита» 0,7607 Москва 2 72 727
26 «ДиПиЭлТи» 0,719 Москва 2 37 748
27 «Центр экспертиз» 0,6202 Москва 4 9 013

28
«Независимая 
консалтинговая компания 
«СЭНК»

0,5347 Казань 3 29 511

29 Компания «Аудитор Столицы» 0,4692 Москва 2 50 458

30
«Южный Региональный 
Центр Оценки-ВЕАКОН»

0,3589
Ростов-на-

Дону
3 60 275

31 «Инком-Эксперт» 0,2196 Ижевск 2 11 872
32 «Ай-Эс Консалтинг» 0,1608 Москва 6 66 936

*Каждый участник рэнкинга представлен группой аффилированных компаний. Полная 
версия таблицы с показателями деятельности участников, а также методика рэнкинга 
доступны на сайте рейтингового агентства RAEX (Эксперт РА) www.raexpert.ru

Оценочные 
компании России

СОВМЕСТНЫЙ  
ПРОЕКТ 
«Российской газеты» и рейтингового  
агентства RAEX (Эксперт РА)
Полная версия рэнкинга 
доступна на сайте www.raexpert.ru

Рэнкинг делового потенциала оценочных организаций 
России по итогам 2016 года*
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1 «ЕВРОЭКСПЕРТ» 3,6090 Москва 188 434

2
«Центр независимой экспертизы 
собственности»

3,4487 Москва 252 821

3 «Нексиа Пачоли Консалтинг» 3,4210 Москва 402 001
4 «РОССИЙСКАЯ ОЦЕНКА» 3,0534 Москва 173 289
5 «ЛАИР» 2,6882 Санкт-Петербург 167 771
6 Центр оценки «Аверс» 2,6859 Санкт-Петербург 77 334
7 Группа компаний «ДЕКАРТ» 2,3922 Москва 501 770

8
«Международный Бизнес Центр: 
консультации, инвестиции, оценка»

2,2317 Москва 111 351

9 «АФК-Аудит» 2,1929 Санкт-Петербург 129 787

10
«АДН Консалт - Международный 
центр оценки и финансовых 
консультаций»

2,1708 Москва 13 109

11 «КО-ИНВЕСТ» 2,0072 Москва 69 793
12 «НЭО Центр» 1,9210 Москва 307 566
13 «Центр Оценки собственности» 1,9140 Москва 57 912
14 «Свисс Аппрэйзал Раша» 1,8224 Москва 102 938
15 «Инвест Проект» 1,7751 Москва 64 939
16 «Эксперт-Оценка» 1,6810 Уфа 59 434
17 «Профессиональная Группа Оценки» 1,6532 Москва 53 945

18
«Московская финансово-
промышленная палата»

1,6363 Москва 603 938

19 «ЛАБРИУМ-КОНСАЛТИНГ» 1,6135 Санкт-Петербург 68 859
20 «Бейкер Тилли Русаудит» 1,5977 Москва 80 144
21 «СТРЕМЛЕНИЕ» 1,5864 Москва 79 872
22 Агентство «Русспромоценка» 1,5700 Москва 70 447
23 «Центр профессиональной оценки» 1,4437 Москва 35 914

24
«Институт оценки собственности и 
финансовой деятельности»

1,4376 Томск 56 377

25 «Эверест Консалтинг» 1,3355 Москва 121 122
26 «Бюро оценки бизнеса» 1,3221 Москва 53 702

27
«Профессиональный центр оценки и 
экспертиз»

1,2991 Москва 51 446

28 «АВЕРТА ГРУПП» 1,2852 Москва 64 000
29 «ФИНАНСОВЫЙ-КОНСАЛТИНГ» 1,2303 Воронеж 15 364
30 «АйБи-Консалт» 1,1936 Москва 26 634

31
Лаборатория независимой оценки 
«БОЛАРИ»

1,1775 Москва 48 026

32 «Беркшир Адвайзори Групп» 1,1625 Москва 34 383
33 ФБК Грант Торнтон 1,1390 Москва 101 256
34 «Городской центр оценки» 1,1079 Санкт-Петербург 20 587
35 «Территориальное агентство оценки» 1,0851 Самара 34 183

36
«Приволжский Центр Финансового 
консалтинга и оценки»

1,0608
Нижний 
Новгород

44 162

37 «Управляющая компания «Магистр» 0,9934 Санкт-Петербург 46 889
38 Фирма «Омега» 0,9688 Москва 21 282
39 «ЛЛ-Консалт» 0,9645 Москва 58 522

40
Консалтинговая группа «Высшие 
Стандарты Качества»

0,9590 Москва 149 281

41
«ЭКСПЕРТИЗА СОБСТВЕННОСТИ» 
ТПП РФ

0,9248 Москва 6 639

42 «СИЛЬВЕР БРИДЖ КОНСАЛТ» 0,9140 Санкт-Петербург 30 220
43 «Многопрофильный деловой центр» 0,9104 Ульяновск 31 586

44
«Центр аудита и консалтинга» 
(«Акцепт»)

0,9089 Казань 58 342

45
«Оценка Бизнеса и Консалтинг» 
(ОБИКС)

0,9060 Москва 27 396

46
«Торгово-Промышленная Компания 
«ПСВ»

0,8141 Белгород 22 796

47 «Терра Докс Инвест» 0,8121 Ростов-на-Дону 42 600
48 «Оценка и Консалтинг» 0,8059 Казань 151 222
49 «Рашн Апрэйзл» 0,8024 Москва 148 942
50 «Прайс» 0,8021 Нефтеюганск 17 103
51 «Центр развития инвестиций» 0,7844 Владивосток 25 628
52 Консалтинговая группа «Эксперт» 0,7589 Москва 26 724
53 «Прайс Информ» 0,7389 Москва 39 571
54 «Экспертная страховая оценка» 0,7095 Москва 12 828

55
Агентство независимой оценки 
«Аргумент»

0,7036 Новосибирск 10 768

56 ИФК «Солид» 0,6721 Москва 68 065
57 «ЭКСПЕРТ СЕРВИС ПЛЮС» 0,6529 Воронеж 21 371
58 «Финансовый консультант» 0,6390 Москва 16 738
59 «Форпост-оценка» 0,6265 Москва 49 968
60 «ОЗФ ГРУПП» 0,6191 Москва 59 039
61 «Блейз Консалтинг» 0,6014 Москва 13 160

62
«Департамент архитектурного и 
строительного инжиниринга»

0,5998 Москва 5 338

63 «РентКонтракт» 0,5973 Москва 39 535
64 «Апхилл» 0,5662 Москва 26 219
65 Оценочная компания «Юрдис» 0,5561 Москва 12 887

66
«Центр экономических и правовых 
экспертиз»

0,5528 Сочи 10 967

67 Агентство оценки «Гранд Истейт» 0,5313 Самара 23 005
68 «Норматив» 0,5121 Москва 7 803
69 «ВС-оценка» 0,5071 Москва 54 522
70 «РусБизнесОценка» 0,5061 Москва 19 980
71 «Аудит-Интеллект» 0,4935 Москва 11 212

72 Центр оценки «Выбор» 0,4845
Нижний 
Новгород

9 189

73
«Экспертное бюро оценки и 
консалтинга»

0,4840 Ростов-на-Дону 15 747

74 Компания «Аудитор Столицы» 0,4821 Москва 28 639
75 «Центр корпоративных решений» 0,4324 Москва 21 110
76 «Областная коллегия оценщиков» 0,4296 Саратов 10 833
77 Специализированная фирма «Оценка» 0,3336 Калининград 6 443

78 Компания «Оценочный стандарт» 0,2481
Нижний 
Новгород

13 139

79 «Бизнес-эксперт» 0,2284 Иркутск 10 019
80 «ФинансГрупп» 0,2212 Москва 17 861
81 ГЮЦН «Эталон» 0,2046 Омск 17 257
82 «Институт оценки и управления» 0,1949 Самара 20 647
83 «Сэнтрал Груп» 0,1694 Москва 19 389
84 «Региональный центр оценки» 0,1550 Новосибирск 8 950
85 «Финансовый СоветникЪ» 0,1506 Москва 30 745
86 «ИК «Бизнес-Содействие» 0,1495 Казань 18 503
87 Компания «ЮПИКС» 0,1465 Воронеж 2 858
88 «ФИНКОНСАЛТ-ЦЕНТР» 0,1234 Москва 23 830
89 Ассоциация «Налоги России» 0,1053 Екатеринбург 4 632
90 «ИнвестКонсалт» 0,1038 Москва 12 944
91 «Техническая экспертиза и оценка» 0,0918 Челябинск 5 330
92 Консалтинговая компания «Платинум» 0,0552 Уфа 10 287
93 «Техноком-Инвест» 0,0464 Челябинск 3 608

*Каждый участник рэнкинга представлен одним юридическим лицом. Полная версия 
таблицы с показателями деятельности участников, а также методика рэнкинга доступны 
на сайте рейтингового агентства RAEX (Эксперт РА) www.raexpert.ru
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Информационное сообщение о проведении торгов 
по продаже объектов недвижимого имущества: 

незавершенные строительством жилые дома различной 
степени готовности (64 единицы), расположенные 

в живописном районе Краснодарского края г. Горячий Ключ
Наименование аукциона в электронной форме: открытый 

аукцион в электронной форме на право заключения договора 
купли-продажи имущества.

Сведения о продавце (собственнике) имущества: 
ПАО «Газпром» 

Контактные телефоны: 8-812-609-78-71, 8-812-609-76-22, 
8-812-609-76-24 e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор торгов/оператор электронной площадки: 
ООО ЭТП ГПБ, официальный сайт: https://etp.gpb.ru,  
тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@
etpgpb.ru

Дата проведения аукциона в электронной форме 11 сентября 
2017 года в 12 часов 00 (время московское).

Дата начала приема заявок: 19 июля 2017 года в 11 часов 
00 (время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 07 сентября 2017 года 
до 15:00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 08 сентября 2017 года до 18:00 
(время московское). 

Документация об аукционе в электронной форме разме-
щается в сети Интернет на сайте ЭТП ГПБ: https://etp.gpb.ru/.

Предмет аукциона в электронной форме: незавершенные 
строительством жилые кирпичные дома различной степени го-
товности (64 единицы), расположенные по адресу: Россия, Крас-
нодарский край, г. Горячий Ключ, ст-ца Саратовская, IV микро-
район.

Сведения об Имуществе:
Имущество выставляется на торги единым лотом.
Реализуемые объекты расположены на земельных участках, 

которые оформлены в долгосрочную аренду сроком до 
2058 года. 

С полным перечнем и характеристиками Имущества можно 
ознакомиться, обратившись к Организатору торгов.

Начальная цена Имущества: 78 000 000 руб., в том числе 
НДС

Шаг понижения цены: 2 000 000 руб. 
Шаг повышения цены: 750 000 руб.
Минимальная цена: 66 000 000 руб., в том числе НДС 
Размер задатка составляет: 7 800 000 руб. (НДС не облага-

ется).
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с доку-

ментацией об аукционе в электронной форме и регламентом 
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца: 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на 
осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Компания «Норд Стрим 2 АГ» совместно с Администрацией муни-

ципального образования «Кингисеппский муниципальный район» 
объявляет о начале процесса общественных обсуждений Проек-
тной документации для строительства газопровода «Север-
ный поток-2» (далее — Проектная документация), в том числе раз-
дела «Мероприятия по охране окружающей среды», включая 
оценку воздействия на окружающую среду (далее — МООС, вкл. 
ОВОС).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Компания 
«Норд Стрим 2 АГ» планирует строительство и эксплуатацию га-
зопроводной системы протяженностью около 1200 км с постоян-
ным внутренним диаметром 1153 мм (48 дюймов). Новый газопро-
вод пройдет по дну Балтийского моря от южного побережья Финско-
го залива в Кингисеппском районе Ленинградской области до побе-
режья в Германии.

Заказчик: Компания «Норд Стрим 2 АГ», головной офис:  
Баарерштрассе, д. 52, Цуг, 6300, Швейцария. Офис в Санкт-Петербур-
ге: улица Решетникова, д. 14, лит. A, 196105. Офис в Москве: ул. Зна-
менка, д. 7, стр. 3, 119019.

Разработчик МООС, вкл.  ОВОС: ООО «ФРЭКОМ», 
119435, г. Москва, ул. Малая Пироговская, д. 18, стр. 1, тел./факс:  
+7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация муниципального образования «Кинги-
сеппский муниципальный район» Ленинградской области.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: апрель 2017 г. — сентябрь 2017 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения об-
щественности в письменном виде в общественных приемных и обще-
ственные слушания.

Общественные приемные открыты с 21 июля 2017 года по 21 
августа 2017 года по следующим адресам:

д. 2а, каб. 316 (помещение администрации МО «Кингисеппский 
муниципальный район»). Режим работы: рабочие дни с 10.00 
до 12.00, с 14.00 до 16.00. 

-
ный район, п. Кингисеппский, д. 21 (помещение администрации 
МО «Большелуцкое сельское поселение»). Режим работы: рабо-
чие дни с 10.00 до 12.00, с 14.00 до 16.00.

-
ный район, д. Большое Куземкино, мкр. Центральный, д. 18  
(2-й этаж) (помещение администрации МО «Куземкинс-
кое сельское поселение»). Режим работы: рабочие дни с 10.00 
до 12.00, с 14.00 до 16.00.

-
ный район, п. Усть-Луга, квартал Ленрыба, д. 2, каб. 3 (помеще-
ние администрации МО «Усть-Лужское сельское поселение»). 
Режим работы: пн. — пт. с 10.00 до 12.00, с 14.00 до 16.00.

Для оформления пропуска необходимо предъявить паспорт или 
другое удостоверение личности. 

В общественных приемных представлены: материалы Проектной 
документации, в т.ч. раздел МООС, вкл. ОВОС, Техническое задание 
на разработку МООС, вкл. ОВОС, Резюме нетехнического характе-
ра, а также журналы для регистрации замечаний и предложений об-
щественности к материалам Проектной документации, в т.ч. разделу 
МООС, вкл. ОВОС.

С представленными материалами можно ознакомиться в указан-
ные выше сроки на официальном сайте компании Nord Stream 2 AG. 

Заинтересованные стороны могут оставлять свои отзывы и ком-
ментарии в журналах для регистрации замечаний и предложений 
в общественных приемных, а также направлять их на электронную 
почту russia@nord-stream2.com или по телефону: + 7 (921) 305 94 16.

Общественные слушания состоятся 21 августа 2017 года 
в 11.00 по адресу: Ленинградская область, г. Кингисепп, пр. Кар-
ла Маркса, д. 40, Муниципальное бюджетное учреждение культуры 
«Кингисеппский культурно-досуговый комплекс», 1-й этаж, конфе-
ренц-зал.

В соответствии с п. 4.10. Положения об ОВОС в РФ, утв. Прика-
зом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окончания обще-
ственных обсуждений (проведения общественных слушаний) заме-
чания и предложения могут быть представлены в общественные при-
емные по вышеуказанным адресам и направлены в адрес заказчика 
в течение 30 дней (до 21 сентября 2017 г.).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет о 
проведении тендера на предоставление услуг по обратной 
закачке шлама.

Подробная информация об объеме работ и требованиях 
к участникам тендера приводится на веб-сайте компании 
«Сахалин Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе 
«Информация для подрядчиков», подразделе «Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» 
(протокол от 17.07.2017 № 6/20) сообщает о проведении аукцио-
на на право заключения договора аренды находящихся в феде-
ральной собственности двух земельных участков общей площадью  
990 483 кв. метра, расположенных по адресам: установлено относи-
тельно ориентира, расположенного в границах участка. Почтовый 
адрес ориентира: город Москва, поселение Десеновское, в районе 
д. Ватутинки, уч. 1 и уч. 2 (кадастровые номера 50:21:0140218:37; 
50:21:0140218:781), для комплексного освоения территории, в рам-
ках которого предусматривается в том числе жилищное строитель-
ство (далее соответственно — аукцион, Участки, комплексное освое-
ние территории), открытого по составу участников и форме подачи 
предложений о размере первого арендного платежа.

Сведения об Участках
Участок № 1
Адрес (местоположение): установлено относительно ориентира, 

расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: го-
род Москва, поселение Десеновское, в районе д. Ватутинки, уч. 1.

Кадастровый номер: 50:21:0140218:37.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для комплексного освоения 

в целях жилищного строительства.
Площадь Участка: 303 813 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собствен-

ности Российской Федерации: запись в Едином государствен-
ном реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 10.04.2015  
№ 77-77/012-77/012/009/2015-968/1.

Существующие ограничения (обременения) права: в соответствии 
с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии разви-
тию жилищного строительства» (далее — Федеральный закон № 161-
ФЗ) АО «АИЖК» выступает агентом Российской Федерации и от свое-
го имени совершает юридические и иные действия, в том числе сделки, 
с находящимися в федеральной собственности земельными участ-
ками и иными объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН 
от 13.09.2016 № 77-77/012-77/012/009/2015-970/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе све-
дения о его частях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН 
от 10.07.2017 № 77/100/222/2017-5182, выданной филиалом феде-
рального государственного бюджетного учреждения «Федеральная 
кадастровая палата федеральной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии» по Москве.

На Участке частично расположено сооружение — участок ма-
гистрального газопровода КГМО-КРП 10 (кадастровый номер 
50:21:0000000:30567).

Участок № 2
Адрес (местоположение): установлено относительно ориентира, 

расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: го-
род Москва, поселение Десеновское, в районе д. Ватутинки, уч. 2.

Кадастровый номер: 50:21:0140218:781.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для комплексного освоения 

в целях жилищного строительства.
Площадь Участка: 686 670 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собствен-

ности Российской Федерации: запись в ЕГРН от 10.04.2015  
№ 77-77/012-77/012/009/2015-973/1.

Существующие ограничения (обременения) права: в соответ-
ствии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает 
агентом Российской Федерации и от своего имени совершает юри-
дические и иные действия, в том числе сделки, с находящимися 
в федеральной собственности земельными участками и иными 
объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 13.09.2016  
№ 77-77/012-77/012/009/2015-975/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе све-
дения о его частях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН 
от 10.07.2017 № 77/100/222/2017-5183, выданной филиалом феде-
рального государственного бюджетного учреждения «Федеральная 
кадастровая палата федеральной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии» по Москве.

На Участке частично расположено два сооружения — участок 
магистрального газопровода КГМО-КРП 10 (кадастровый номер 
50:21:0000000:30567) и газопровод-вынос КРП-10 (кадастровый 
номер 77:17:0000000:159).

Территориальная схема развития Новомосковского админи-
стративного округа города Москвы (далее — ТСР) утверждена по-
становлением Правительства Москвы от 10.11.2015 № 731-ПП  
«Об утверждении территориальной схемы развития территории Но-
вомосковского административного округа города Москвы».

В соответствии с ТСР Участки расположены в границах преиму-
щественно общественного, жилого, производственного, рекреаци-
онного использования.

Материалы ТСР содержат сведения о виде, назначении и наи-
менованиях зон планируемого размещения объектов капитального 
строительства (далее — ОКС) федерального и регионального значе-
ния и некоторых планируемых к размещению объектов капиталь-
ного строительства (инженерной и транспортной инфраструктуры). 
Согласно Схеме размещения объектов (комплексов объектов) ка-
питального строительства федерального, регионального значения 
в границах Участков планируемые ОКС отсутствуют.

Генеральный план города Москвы (далее — ГП) утвержден  
Законом города Москвы от 15.03.2017 № 10 «О внесении изменений 
в Закон города Москвы от 5 мая 2010 года № 17 «О Генеральном 
плане города Москвы»».

В соответствии с ГП (планируемое развитие территории):
– Участки расположены в границе функциональной жилой зоны, 

индекс 200, номер 1 103 020;
– также в границах указанной зоны предусмотрены к разме-

щению следующие объекты социальной инфраструктуры регио-
нального значения: учебно-образовательного значения, здра-
воохранения, социального обеспечения, культурно-досугового 
назначения, спортивного назначения, спортивного назначения, 
торгово-бытового назначения, за исключением кладбищ, и иные 
объекты, за исключением объектов транспортной, инженерной 
инфраструктур.

Установить факт планируемого размещения объектов капиталь-
ного строительства регионального значения в кадастровых грани-
цах Участков не представляется возможным ввиду условности мас-
штаба их отображения и места расположения на чертежах, а также 
отсутствия точной территориальной привязки указанных объектов 
в тексте ГП. 

Информация о наличии градостроительных и планировочных 
ограничений и особых условиях использования территории в сво-
бодном доступе отсутствует.

Правила землепользования и застройки города Москвы (да-
лее — ПЗЗ) утверждены постановлением Правительства Москвы 
от 28.03.2017 № 120-ПП «Об утверждении правил землепользова-
ния и застройки города Москвы».

Градостроительное зонирование и планируемые параметры раз-
вития территории

Участки расположены в одной территориальной зоне, для ко-
торой установлены основные виды разрешенного использования 
со следующими кодами: 2.6.0, 2.7.0, 2.7.1.0, 3.5.1.0, 3.4.0, 4.1.0, 
4.7.1, 4.7.2, 4.9.0, 4.9.1.1, 4.9.1.2, 4.9.1.3, 4.9.1.4, 4.0.0, 4.2.0, 5.1.1, 
5.1.2, 5.1.3, 5.1.4, 8.3.0, 3.1.1, 3.1.3, 7.2.1, 11.0.0, 12.0.1, 12.0.2. 
Указанные виды разрешенного использования предусматривают 
в том числе размещение многоквартирных жилых домов высотой 
девять и выше этажей, сопутствующих объектов образования, 
оказания медицинской помощи, объектов коммерческой деятель-
ности, спортивных объектов, объектов торговли и придорожно-
го сервиса, гостиниц и хостелов, размещение объектов улично-
дорожной сети и элементов благоустройства. Полное описание 
типов основных видов разрешенного использования представлен 
в текстовых материалах ПЗЗ — книга 1 «Общая часть и текстовые 
материалы территориальной части Правил землепользования 
и застройки города Москвы».

Для подзон территориальной зоны, в которой расположены 
Участки, характерны следующие предельные параметры: 

– плотность застройки — от 0 до 54 тыс. кв. метров / га; 
– высота застройки — от 0 до 53 метров; 
– застроенность для участков, предусматривающих размещение 

объектов капитального строительства, — не регламентируется.
Градостроительные и планировочные ограничения и особые 

условия использования территории:
— незначительная часть территории Участка с кадастровым но-

мером 50:21:0140218:37 расположена в границах ориентировочных 
санитарно-защитных зон I–III классов. 

Проект планировки территории земельных участков 1 и 2 в районе 
деревни Ватутинки поселения Десеновского города Москвы (НАО) 
(далее — ППТ) не утвержден. Разработан на основе распоряжения 
Москомархитектуры о подготовке проекта планировки территории 
от 26.11.2013 № 64. Одобрен на Градостроительной комиссии го-
рода Москвы (протокол от 28.05.2015 № 16, пункт 1). Одобрен при 
прохождении публичных слушаний (заключение по результатам 

публичных слушаний от 21.12.2015, протокол публичных слушаний 
от 23.11.2015 № 24/18).

Согласно ППТ на территории Участков предусмотрены к разме-
щению следующие объекты: многоэтажная жилая застройка, детские 
образовательные учреждения, школы, поликлиника, физкультурно-
оздоровительный комплекс, пожарное депо, административные 
здания, наземные гаражи, торговые центры, автосалон, гостиницы, 
офисы, объекты инженерной и транспортной инфраструктур. Ука-
занные объекты не являются объектами регионального значения.

Фонд нового строительства — 1 409 950 кв. метров (наземная), 
в том числе:

– жилая — 888 890 кв. метров;
– нежилая — 521 060 кв. метров, в том числе:
– ДОУ — 1 200 мест;
– школы — 3 025 мест;
– поликлиника — на 500 посещений в смену;
– физкультурно-оздоровительный комплекс — 15 000 кв. ме-

тров;
– пожарное депо — 2 000 кв. метров;
– количество машино-мест (наземные и подземные) — 13 351;
– численность населения — 22 222 человека;
– количество мест приложение труда — 8 411.
В соответствии с данными Росреестра часть территории Участков 

попадает в зоны с особыми условиями использования территории 
(охранная зона газопровода, охранная зона ЛЭП в границах Участ-
ка с кадастровым номером 50:21:0140218:781). Часть территории 
Участка с кадастровым номером 50:21:0140218:781 ориентировоч-
ной площадью 3 га залесена.

К градостроительным и планировочным ограничениям и осо-
бым условиям использования территории, устанавливаемым в со-
ответствии с требованием законодательства Российской Федера-
ции и выявленным на основании анализа графических материалов 
документов территориального планирования, градостроительно-
го зонирования, документации по планировке территории, терри-
тории земельного участка и его градостроительного окружения, 
относится:

– расположение незначительной части Участка с кадастровым 
номером 50:21:0140218:37 в границах ориентировочных санитарно-
защитных зон I–III классов;

– расположение Участков в пределах нормативной приаэродром-
ной территории аэропортов Внуково, Шереметьево, устанавливае-
мой для каждого аэродрома в соответствии с пунктом 58 Федераль-
ных правил использования воздушного пространства Российской 
Федерации, и связанная с этим необходимость соблюдения особых 
условий использования территории в соответствии с требованиями 
статьи 46 Воздушного кодекса Российской Федерации;

– расположение на части территории Участка с кадастровым но-
мером 50:21:0140218:781 ориентировочной площадью 3 га лесного 
массива и необходимость соблюдения Правил создания, содержа-
ния и охраны зеленых насаждений и природных сообществ города 
Москвы утвержденных постановлением Правительства Москвы 
от 10.09.2002 № 743-ПП (ред. от 30.08.2016) «Об утверждении Пра-
вил создания, содержания и охраны зеленых насаждений и природ-
ных сообществ города Москвы»;

–необходимость учета ограничений и соблюдения особых усло-
вий использования части территории Участков, расположенных 
в границах нормативных охранных зон инженерной инфраструкту-
ры.

Сведения о предназначении Участков для размещения объек-
тов федерального или регионального значения, согласно пункту 
14 части 8 статьи 39.11 Земельного кодекса Российской Федерации, 
в утвержденных документах территориального планирования и раз-
работанной документации по планировке территории отсутствуют.

1. Условия аукциона
Организация аукциона осуществляется в соответствии с решени-

ем Правительственной комиссии по развитию жилищного строи-
тельства и оценке эффективности использования земельных участ-
ков, находящихся в собственности Российской Федерации (далее 
— Правительственная комиссия) (протокол от 01.06.2009 № 6), 
в соответствии с которым Участки переданы Фонду «РЖС» в целях, 
предусмотренных Федеральным законом № 161-ФЗ.

В соответствии с пунктом 1 части 1 статьи 14 Федерального за-
кона от 23.06.2016 № 221-ФЗ «О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О содействии развитию жилищного строительства» 
и отдельные законодательные акты Российской Федерации» (да-
лее — Федеральный закон № 221-ФЗ) права и обязанности Фонда 
«РЖС» по решению задач и осуществлению функций, предусмо-
тренных Федеральным законом № 161-ФЗ, переходят к указанно-
му в Федеральном законе от 13.07.2015 № 225-ФЗ «О содействии 
развитию и повышению эффективности управления в жилищной 
сфере и о внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» (далее — Федеральный закон № 225-ФЗ) 
единому институту развития в жилищной сфере, которым в соответ-
ствии с частью 1 статьи 2 Федерального закона № 225-ФЗ является 
АО «АИЖК».

В соответствии с частью 2 статьи 14 Федерального закона  
№ 221-ФЗ юридические и иные действия, в том числе сделки, с зе-
мельными участками и иными объектами недвижимого имущества 
осуществляются единым институтом развития в жилищной сфере. 
При этом внесение изменений в решения Правительственной ко-
миссии не требуется.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальный размер первого арендного платежа составляет 

1 900 000 000 (один миллиард девятьсот миллионов) рублей, НДС 
не облагается.

Величина повышения начального размера первого арендного 
платежа («шаг аукциона»): 19 000 000 (девятнадцать миллионов) 
рублей.

Арендная плата устанавливается из расчета 20 (двадцать) рублей 
05 копеек за 1 кв. метр площади Участков в год, НДС не облагается, 
и не подлежит изменению в течение всего срока аренды.

Цена выкупа земельных участков, предназначенных для жилищ-
ного и иного строительства, образованных из Участков в результа-
те их раздела, составляет 2 019 (две тысячи девятнадцать) рублей 
22 копейки, НДС не облагается, за 1 кв. метр земельного участка.

Срок аренды Участка: 13 (тринадцать) лет со дня подписания 
акта приема-передачи Участков.

Способы обеспечения исполнения обязательств по договору 
аренды:

безотзывная банковская гарантия, выданная банком, уровень 
рейтинга долгосрочной кредитоспособности которого по класси-
фикации рейтинговых агентств «Фитч Рейтингс» (Fitch-Ratings), 
«Стандарт энд Пурс» (Standard & Poor’s), «Мудис Инвесторс Сер-
вис» (Moody’s Investors Service) не ниже суверенного рейтинга Рос-
сийской Федерации в соответствующей валюте, присвоенного соот-
ветствующим рейтинговым агентством, сниженного на одну катего-
рию, либо не ниже «АА-(RU)» по национальной рейтинговой шкале 
по классификации Аналитического кредитного рейтингового агент-
ства (АКРА) на сумму не менее годовой арендной платы;

или обеспечительный платеж в размере арендной платы за 6 ме-
сяцев на условиях, указанных в договоре аренды.

Иные условия аренды и комплексного освоения территории 
определены в проектах договора аренды и договора о комплекс-
ном освоении территории, размещенных на официальном сайте 
АО «АИЖК» в сети Интернет дом.рф (далее — сайт АО «АИЖК») 
в составе документации об аукционе.

Ограничения осуществления хозяйственной, предприниматель-
ской и иной деятельности, владения, пользования и распоряжения 
Участками, иные ограничения, связанные с особым правовым ре-
жимом Участков, устанавливаются законодательством Российской 
Федерации. Соблюдение установленных ограничений возлагается 
на победителя аукциона.

Арендатор Участков имеет исключительное право приобрести 
в собственность или взять в аренду земельный участок, предна-
значенный для жилищного и иного строительства, образованный 
из Участков, переданных арендатору для комплексного освоения 
территории, в рамках которого предусматривается в том числе жи-
лищное строительство, за исключением случаев, указанных в дого-
воре аренды.

2. Порядок оформления участия в аукционе
2.1. Для участия в аукционе заявитель или его представитель 

представляет организатору аукциона по описи заявку на участие 
в аукционе по утвержденной форме и документы, указанные в под-
пункте 1.6.3 документации об аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов составляются в двух 
экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми к ним до-
кументами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, прини-
маются организатором аукциона по рабочим дням с 10:00 до 17:00 
(перерыв с 13:00 до 14:00) начиная с 19.07.2017 по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр» (вход со стороны Б. Кисловского переулка). Прием заявок 
прекращается 18.08.2017 в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участков, ознакомления с документами, 
получения разъяснений по документации об аукционе предусмотрен 
документацией об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аукциона:  
+7 (495) 685-94-45. 

2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 
475 000 000 (четыреста семьдесят пять миллионов) рублей. Оплата 
задатка осуществляется путем безналичного перечисления денеж-
ных средств на расчетный счет организатора аукциона, указанный 
в настоящем извещении, в срок не позднее 18.08.2017.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Российской 
Федерации единым платежом по следующим реквизитам: расчет-
ный счет: 40702810138000120231 в ПАО «Сбербанк», г. Москва, 
корреспондентский счет: 30101810400000000225, БИК 044525225, 
ИНН/КПП 7729355614/775050001. В графе «Назначение платежа» 
указать: «Задаток в счет обеспечения заявки на участие в аукционе 
на право заключения договора аренды земельных участков (реги-
страционный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных 
средств на расчетный счет организатора аукциона и должен по-
ступить на такой счет не позднее 00:01 по московскому времени 
23.08.2017.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими 
лицами не допускается. 

Порядок внесения, удержания и возврата задатка предусмотрен 
документацией об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

3. Порядок проведения аукциона,  
определения его победителя, заключения договора аренды, 

договора о комплексном освоении территории 
3.1. Определение участников аукциона проводится 23.08.2017 

по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный ком-
плекс «Воздвиженка Центр».

3.2. Аукцион состоится 24.08.2017 в 13:00 по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр».

Регистрация участников аукциона осуществляется в день прове-
дения аукциона в течение одного часа до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном документаци-
ей об аукционе. Победителем аукциона признается участник аукци-
она, предложивший наибольший размер первого арендного платежа 
за Участки.

3.3. Протокол о результатах аукциона является документом, удо-
стоверяющим право победителя на заключение договора аренды 
и договора о комплексном освоении территории. Организатор аук-
циона вправе отказаться от его проведения в срок не позднее чем за 3 
(три) дня до даты окончания срока приема заявок, а при выявлении 
обстоятельств, предусмотренных частью 8 статьи 39.11 Земельного 
кодекса Российской Федерации, организатор аукциона принимает 
решение об отказе в проведении аукциона в срок не позднее даты 
проведения аукциона включительно. Публикация извещения об от-
казе от проведения аукциона и порядок возврата задатков устанав-
ливаются документацией об аукционе.

3.4. Возврат задатка заявителям, не допущенным к участию 
в аукционе, осуществляется в течение 3 (трех) рабочих дней с даты 
подписания протокола рассмотрения заявок участникам аукциона, 
за исключением победителя, лиц, указанных в пункте 3.10 настоя-
щего извещения, — в течение 3 (трех) рабочих дней с даты подписа-
ния протокола о результатах аукциона. Задаток, внесенный победи-
телем аукциона, иным лицом, с которым договор аренды и договор 
о комплексном освоении территории заключаются в соответствии 
с пунктами 3.5, 3.9 настоящего извещения, засчитывается в счет 
первого арендного платежа по договору аренды.

3.5. Организатор аукциона в десятидневный срок с даты состав-
ления протокола о результатах аукциона вручает или направля-
ет победителю аукциона (его представителю) или единственному 
принявшему участие в аукционе его участнику 3 (три) экземпляра 
подписанного со своей стороны проекта договора аренды, 2 (два) 
экземпляра подписанного со своей стороны проекта договора о ком-
плексном освоении территории и 3 (три) экземпляра проекта акта 
приема-передачи Участков. При этом размер первого арендного 
платежа по договору аренды определяется в размере, предложен-
ном победителем аукциона, а в случае заключения договора аренды 
с единственным принявшим участие в аукционе его участником — в 
размере, равном начальному размеру первого арендного платежа.

3.6. Победитель аукциона или единственный принявший участие 
в аукционе его участник представляют организатору аукциона под-
писанные со своей стороны 3 (три) экземпляра договора аренды, 
подписанные со своей стороны 2 (два) экземпляра договора о ком-
плексном освоении территории, подписанные со своей стороны 
3 (три) экземпляра проекта акта приема-передачи Участков, без-
отзывную банковскую гарантию, отвечающую требованиям дого-
вора аренды или платежный документ, подтверждающий внесение 
на счет организатора аукциона обеспечительного платежа в размере 
и порядке, указанном в договоре аренды, в срок не позднее 30 (трид-
цати) дней с даты направления проектов договоров.

Не допускается заключение указанных договоров ранее чем че-
рез 10 (десять) дней со дня размещения информации о результатах 
аукциона на сайте АО «АИЖК».

Организатор аукциона осуществляет размещение протокола рас-
смотрения заявок и/или протокола о результатах аукциона на сайте 
АО «АИЖК» в течение 1 (одного) рабочего дня с даты его подпи-
сания.

3.7. Передача Участков осуществляется в соответствии с до-
говором аренды. Передача Участков оформляется актом приема-
передачи.

3.8. Если победитель аукциона или единственный принявший 
участие в аукционе его участник в течение 30 (тридцати) дней с даты 
направления ему проекта договора аренды, проекта договора о ком-
плексном освоении территории и проекта акт приема-передачи 
Участков не подписал их и не представил организатору аукциона, 
победитель аукциона или единственный принявший участие в аук-
ционе его участник утрачивает право на заключение договора арен-
ды, внесенный им задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику аукциона, который 
сделал предпоследнее предложение о размере первого арендного 
платежа за Участок 3 (три) экземпляра подписанного со своей сто-
роны проекта договора аренды, 2 (два) экземпляра подписанного 
со своей стороны проекта договора о комплексном освоении терри-
тории и 3 (три) экземпляра проекта акта приема-передачи Участков 
с предложением заключить соответствующие договора в течение 
30 (тридцати) дней с даты направления такому участнику аукцио-
на проектов указанных договоров и проекта акта приема-передачи 
Участков по цене предмета аукциона, предложенной победителем 
аукциона.

3.9. В случае если аукцион признан несостоявшимся и только 
один заявитель признан участником аукциона либо единственная 
заявка и заявитель, подавший указанную заявку, признаны соответ-
ствующими всем требованиям и указанным в извещении условиям 
аукциона, организатор аукциона в десятидневный срок с даты со-
ставления протокола рассмотрения заявок направляет заявителю, 
признанному единственным участником аукциона, или заявителю, 
который и единственная заявка которого соответствуют всем тре-
бованиям и указанным в извещении условиям аукциона, 3 (три) эк-
земпляра подписанного со своей стороны проекта договора аренды, 
2 (два) экземпляра подписанного со своей стороны проекта догово-
ра о комплексном освоении территории и 3 (три) экземпляра про-
екта акта приема-передачи Участков. При этом указанные договора 
заключаются с заявителем, признанным единственным участником 
аукциона, либо с заявителем, который и единственная заявка ко-
торого соответствуют всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, по начальной цене предмета аукциона.

Заявитель, признанный единственным участником аукциона, 
либо заявитель, который и единственная заявка которого соответ-
ствуют всем требованиям и указанным в извещении условиям аук-
циона представляют организатору аукциона подписанные со своей 
стороны 3 (три) экземпляра договора аренды, 2 (два) экземпляра 
подписанного со своей стороны договора о комплексном освоении 
территории, 3 (три) экземпляра подписанного со своей стороны 
проекта акта приема-передачи Участков, безотзывную банковскую 
гарантию, отвечающую требованиям договора аренды, или платеж-
ный документ, подтверждающий внесение на счет организатора аук-
циона обеспечительного платежа в размере и порядке, указанном 
в договоре аренды, в срок не позднее 30 (тридцати) дней с даты на-
правления проектов договоров и акта приема-передачи Участков.

3.10. Сведения о победителе аукциона, о заявителе, признан-
ном единственным участником аукциона, заявителе, который 
и единственная заявка которого соответствуют всем требовани-
ям и указанным в извещении условиям аукциона, единственном 
участнике, принявшем участие в аукционе, которые уклонились 
от заключения договора аренды и договора о комплексном освое-
нии территории, включаются в реестр недобросовестных участ-
ников аукциона, предусмотренный пунктом 27 статьи 39.12 Зе-
мельного кодекса Российской Федерации, а задатки, внесенные 
этими лицами, не возвращаются.

Извещение о проведении аукциона на право заключения договора аренды 
находящегося в федеральной собственности земельного участка  

для комплексного освоения территории, в рамках которого 
предусматривается в том числе жилищное строительство



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 июля 2017
среда №157 (7323)

Спорт facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ФЕХТОВАНИЕ Чемпионат 
мира стартует сегодня 
в немецком Лейпциге

Уколов 
не боимся

Владимир Ильин

СРАЗУ четыре олимпийских чемпиона Рио-де-Жаней-
ро-2016 выступят в составе сборной России на стартую-
щем сегодня в немецком Лейпциге чемпионате мира. Это 
одна из главных героинь Игр, обладательница двух золо-
тых наград саблистка Яна Егорян, рапиристы Тимур Са-
фин, Алексей Черемисинов и Инна Дериглазова.

 Напомним, что на Олимпиаде сборная России в фехто-
вании на голову превзошла все остальные страны, выиг-
рав четыре «золота», одно «серебро» и две «бронзы». На 
чемпионата мира разыгрывается не десять, а 12 комплек-
тов наград. Два года назад в Москве наша команда тоже 
стала первой в общем зачете — по четыре «золота» и «се-
ребра», одна «бронза».

Сейчас, в начале нового олимпийского цикла, сборная 
под руководством Ильгара Мамедова значительно омоло-
дилась, но это не привело к потере ведущих позиций. Так, 
на июньском чемпионате Европы в столице Грузии Тби-
лиси россияне в итоговой таблице медалей пропустили 
вперед только Италию. У нас десять наград (3 + 6 + 1) про-
тив 11 (4 + 3 + 4).

В Лейпциге в программе первого дня турнира — пред-
варительные соревнования в личных турнирах сабли-
стов, шпажистов и рапиристок. Первые победители ЧМС-
2017 станут известны в ближайшую пятницу, когда вече-
ром состоятся финальные поединки в мужской сабле и 
женской рапире. Завершатся соревнования 26 июля.

ТЕННИС

Шарапова 
вошла в топ-10 
самых модных 
спортсменов 
мира 

В СВОЕМ 
СТИЛЕ

Сергей Сокольский

АМЕРИКАНСКОЕ издание 
Sports Illustrated опубликовало 
свой рейтинг самых стильных 
спортсменов мира.

Десятую строчку в этом спи-
ске заняла российская тенни-
систка Мария Шарапова, обойдя 
при этом португальца Криштиа-
ну Роналду, оказавшегося на 
11-й строчке. Отмечается, что 
«когда Шарапова не в спортив-
ной форме, она предпочитает 
простые, но стильные вещи с 
четкими линиями и в приглу-
шенных тонах. На красной до-
рожке она выбирает смелые, 
сильные решения. Не важно в 
чем Мария, она всегда одета соо-
бразно случаю, черпая вдохно-
вение от города, в котором нахо-
дится».

Возглавил рейтинг баскетбо-
лист Рассел Уэстбрук, выступа-
ющий за клуб Национальной ба-
скетбольной ассоциации «Окла-
хома». Второе место у игрока в 
американский футбол Виктора 
Круза, а замыкает тройку тенни-
систка Серена Уильямс.

Начались
контрольные
матчи наших
клубов КХЛ

ШАЙБА СНОВА 
НА ЛЬДУ

Владимир Ильин

ПЕРВЫМИ из российских клу-
бов Континентальной хоккей-
ной лиги начали проведение 
контрольных матчей межсезо-
нья нижнекамский «Нефтехи-
мик» и челябинский «Трактор».

Находясь на сборах в Финлян-
дии, эти команды встретились 
между собой, и победа осталась 
за «Нефтехимиком» — 5:1.

Тем временем вторая по зна-
чимости у нас Высшая хоккей-
ная лига обнародовала кален-
дарь игр на предстоящий сезон. 
Он начнется 8 сентября матчем 
победителя регулярного чемпи-
оната-2016/17 усть-каменогор-
ского «Торпедо» и «Зауралья» из 
Кургана.

Напомним, среди 27 клубов-
участников — пять новичков: 
«Горняк» (Учалы), лишенный 
права выступать в КХЛ «Метал-
лург» (Новокузнецк), ЦСК ВВС 
(Самара), китайские «Куньлунь 
Ред Стар Хэйлунцзян» и «Цен 
Тоу» (Цзилинь). Причем если 
«Хэйлунцзян» — фарм-клуб вы-
ступающего в КХЛ основного пе-
кинского «Куньлуня», то Цзи-
линь — абсолютно новая точка на 
хоккейной карте.

Казанская
команда
кардинально
меняет состав

УНИКС 
ОБНОВЛЯЕТСЯ

Илья Трисвятский

СРЕДИ российских клубов ба-
скетбольной Единой лиги казан-
ский УНИКС проводит пока наи-
более активную селекцию в лет-
нее межсезонье.  

С того момента, как в начале 
июля на пост главного тренера 
пришел 48-летний греческий 
специалист Димитрис Прифтис, 
сменивший на этом посту Евге-
ния Пашутина, УНИКС заклю-
чил соглашения уже с восемью 
игроками как россиянами, так и 
легионерами. 

Последние приобретения ка-
занского клуба — латвийский 
центровой (рост 208 см) Мар-
тиньш Мейерс, перешедший из 
рижского ВЭФа, и американский  
атакующий защитник Джамар 
Смит, который последние два се-
зона провел за испанскую ко-
манду «Уникаха».

Ранее в июле УНИКС подпи-
сал контракты с воспитанником 
казанского баскетбола Владис-
лавом Трушкиным, Павлом Сер-
геевым, Григорием Шуховцо-
вым, американцем Трентом Ло-
кеттом, нигерийцем Мелвином 
Эжимом и уроженцем Габона 
Стефаном Ласме.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ На чемпионате мира российские прыгуны в воду
реабилитировались за провал на Олимпиаде в Рио

Прыгают от радости
Анна Козина, Будапешт 

Б
удапешт счастливый 
город для Надежды Ба-
жиной. В 2006 году она 
выиграла на чемпиона-
те Европы свою первую 

золотую награду в прыжках в 
воду, в 2010-м была еще одна ев-
ропейская победа. А в 2017-м Ба-
жина взяла совсем новую для 
себя высоту: поднялась на пьеде-
стал чемпионата мира. Сначала 
стала второй на метровом трам-
плине, потом заняла третье ме-
сто в синхронных прыжках вме-
сте с Кристиной Ильиных.

Все эти радости спортивной 
жизни накрыли Надежду Бажину 
в 29 лет. В 21 ее мама Ирина Кали-
нина стала чемпионкой москов-
ской Олимпиады-1980. Журна-
листы часто затрагивают эту 

тему, как бы проводя параллели и 
сравнивая их достижения. Но, ка-
жется, Надю это нисколько не 
смущает. Наверное, потому что 
проблем с родительским давле-
нием у нее никогда не было.  

Надя, спортивная карьера — ваш 
осознанный выбор, желание ро-
дителей или, может быть, гены?
НАДЕЖДА БАЖИНА: Когда оба родите-
ля тренеры, не оказаться в бассей-

не невозможно. Но никогда в жиз-
ни они не думали, что я буду пры-
гать серьезно. И, кстати, никогда 
не говорили мне, что я что-то 
должна непременно выигрывать. 
От них я всегда чувствовала толь-
ко поддержку. В том числе и когда 
я решила продолжить карьеру по-
сле Олимпиады в Рио. Мама толь-
ко удивилась: «Как ты так долго 
прыгаешь?! Я уже в 20 лет так 
устала, а в 23 завершила карьеру».

В чем секрет вашего спортивно-
го долголетия?
НАДЕЖДА БАЖИНА: У меня есть кредо 
— вне стен бассейна я ни за что на 
свете не буду разговаривать о 
спорте. Выхожу и забываю обо 
всем. Предлагайте любые темы — 
фильмы, погода, природа. Можно 
поговорить о моих любимых со-
баках: черном пуделе и малень-
кой чихуахуа. 

Вы признались, что на этом чем-
пионате у вас получилось не ду-
мать о прыжках и во время со-
ревнований. Как удалось?
НАДЕЖДА БАЖИНА: Сама не знаю, что 
со мной произошло. Скорее всего, 
это результат хорошей подготов-
ки. Было проделано много работы. 
Не хотелось, чтобы из-за волне-
ния все пошло насмарку. Навер-
ное, поэтому я отключилась, и 
тело машинально делало то дело, 
которое умеет.

А как же синхронные прыжки, 
где есть еще одно тело?
Н А Д Е Ж Д А  Б А Ж И Н А :  Синхронные 
прыжки — это двойная ответст-
венность. Ведь отвечаешь и за 
себя, и за партнера. Выступать 
здесь значительно тяжелее. Но 
мы с Кристиной Ильиных очень 
похожи. По характеру обе упря-
мые. С нами бывает очень слож-
но тренерам. Спасибо, что они 
нас терпят. По физическим дан-
ным обе высоко толкаемся. То 
есть мы прыгаем в свою силу, не 
ломаем себя, не зажимаемся, не 
подстраиваемся друг под друга. В 
этом плане нам легко. Да и по 
эстетике смотрится красиво: две 
высокие девушки высоко прыга-
ют. Я всегда была за классику, 
элегантность прыжка. 

Синхронное плавание
Российские синхронистки за-

воевали третье «золото» чемпио-
ната мира. На этот раз в техниче-
ской программе в групповых со-
ревнованиях. Россиянки набрали 
96,0109 балла. Вторыми стали ки-
таянки (94,2165), третьими — 
японки (93,1590).

Наша команда показала про-
грамму «Ритмы города», которую 
мы уже видели на Олимпиаде в 
Рио. Однако по сравнению с Игра-
ми в составе произошли серьез-
ные изменения. К олимпийским 
чемпионкам Владе Чигиревой и 
Марии Шурочкиной присоедини-
лись Дарья и Анастасия Баянди-
ны, Марина Голядкина, Дарина 
Валитова, Полина Комар и Веро-
ника Калинина.

Главный тренер сборной Рос-
сии Татьяна Покровская отмети-
ла, что «новая команда родилась».

— Очень сильно переживала. 
Тренировки — это одно, а как себя 
поведут спортсменки на соревно-
ваниях, я не знала, — сказала Пок-
ровская журналистам. — В предва-
рительном раунде они как будто 
провели разминку, а в финале вы-
ступили хорошо. Я довольна. 

Надежда Бажина на первенстве мира в Венгрии выиграла уже две награды — «серебро» и «бронзу».

Акцент

 Надежда Бажина: Моя мама
олимпийская чемпионка, 
но от меня не требовала побед
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ТИТУЛОВ
чемпионки Европы есть в медаль-
ной коллекции Надежды Бажиной

Футбол Вернувшиеся в элиту «бело-голубые» сумели отобрать очки 
у «Спартака» — лучшей команды Премьер-лиги прошлого сезона  

«Динамо» сразу 
закрутило
Илья Соболев 

М
осковский «Спар-
так» с ничьей на-
чал защиту чемпи-
онского титула. В 
м а т ч е  п е р в о г о 

тура на подмосковной «Арене-
Химки» «красно-белые» на по-
следних секундах упустили побе-
ду над столичным «Динамо» — 
2:2.

В последний раз команды 
встречались в мае прошлого 
года. «Красно-белые», которые 
тогда даже не помышляли о зо-
лотых медалях, уверенно раз-
громили шедшее ко дну «Дина-
мо» — 3:0. По итогам чемпиона-
та 2015/16 «бело-голубые» 
впервые в своей истории отпра-
вились в ссылку в дивизион ран-
гом ниже. Впрочем, долго там 
команда, которую возглавил 
Юрий Калитвинцев, не задер-
жалась. Динамовцам хватило 
одного сезона, чтобы уве-
ренно вернуться обратно в 
элиту.

 Первыми то,  что 
«Динамо» вернулось, 
почувствовали на 
себе пассажиры 
электричек ле-
н и н г р а д с к о г о 
н а п р а в л е н и я . 
К а ж е т с я ,  о н и 
немного отвыкли 
от болельщицких толп, 
от которых и без того пол-
ные вагоны буквально раз-
бухли. Впрочем, нужно было 
дотерпеть всего-то до платфор-
мы Химки, где поезда пустели 
чуть ли не наполовину.

 Вообще изначально матч 
должен был состояться на спар-
таковском стадионе. Однако там 
не успевали убрать конструк-
ции, оставшиеся с Кубка конфе-
дераций, поэтому встречу пере-
несли на поле «Динамо». Со-
трудников правопорядка форс-
мажор не смутил. Для полиции 
годовой паузы словно и не было: 
конная полиция, солдаты, дежу-
рящие на входах во дворы, — все 
атрибуты большого матча в 
Химках были в наличии. Раньше 
на выходе из подземного пере-
хода специальный полицейский 
в мегафон делил толпу на два по-
тока: спартаковский и динамов-
ский. Теперь его место заняла 
информативная красочная та-
бличка, с указанием расстоя-
ния, которое болельщикам 
каждой команды нужно 
пройти до стадиона. У 
«красно-белых» путь 

с о с т а в л я л 
1230 метров, у 
«бело-голубых» 
— 1500.

 Пришедших 
на трибуны стади-
он встречал коллек-
тивной перебранкой го-
стевого и динамовского фа-
натских секторов.  За не-
сколько минут до начала мат-
ча она перешла в соревнова-
ние баннеров. Было видно, как 
динамовским болельщикам не 
терпится показать свое тво-
рение. «Вернулись побе-
ждать.  Идем на 

абордаж!» — гласило полотнище, 
развернутое на «бело-голубом» 
секторе. Спартаковская торсида 
меж тем предпочла потроллить 
оппонентов: «Наши победы — 
ваш самый страшный кошмар», 
— констатировал огромный бан-
нер на гостевой трибуне.

 Между тем, по сравнению с 
пятничным матчем на Суперку-
бок страны, в составе «красно-
белых» произошло несколько 
изменений. В частности место 
болгарина Ивелина Попова под 
нападающими занял парагваец 
Лоренсо Мельгарехо. Но 
больше спартаковцам 

пришлось привыкать к дру-
гой, вынужденной перестанов-
ке. Вместо Георгия Джикии, от-
бывавшего дисквалификацию 
за удаление еще в прошлом се-
зоне, на поле вышел Илья Куте-
пов. В итоге уже на первой мину-
те сбой обороны «красно-бе-
лых» едва не стал фатальным. 
Алексей Ионов неожиданно вы-
валился с глазу на глаз с врата-
рем Артемом Ребровым, но про-
бил мимо не только голкипера, 
но и ворот.

 Выпад соперника подейство-
вал на «Спартак» отрезвляюще. 
В дальнейшем превосходство 
«красно-белых» в классе стано-
вилось все ощутимей. Гости упу-
стили несколько верных шансов, 
прежде чем на 29-й минуте 

Квинси Промес откликнулся 
на навес от лицевой Мельга-

рехо: Антон Шунин мяч 
достал, но влетел в сетку 
вместе с ним. А почти че-
рез мгновение «Спар-
так» отправил ошара-

шенных «бело-голу-
б ы х »  в  н о к дау н . 

Луис Адриано пря-

мо по центру выскочил на ранде-
ву с Шуниным и безупречно про-
бил в ближний угол — 2:0.

Второй тайм снова начался 
для «Спартака» тревожно. Сам-
ба Соу только что вышедший 
вместо Александра Сапеты, бил 
из убойной позиции, но гостей 
выручил Ребров. Этому звоноч-
ку «красно-белые» не вняли. И 
уже следующая атака «Динамо» 
привела ко взятию ворот. На 
54-й минуте простор получил 

Кирилл Панченко 
и смачно прило-
ж и л с я  с  л и н и и 
штрафной — 1:2.

 Пропущенный 
мяч несколько выбил 

«красно-белых» из колеи. 
Гости большим количеством 
отошли на свою половину поля, 
а главный тренер команды Мас-
симо Каррера решил стабилизи-
ровать обстановку, убрав одного 
из трех своих форвардов. Выбор 
пал на Луиса Адриано, вместо 
которого на поле появился Иве-
лин Попов.

 Игра тем временем немного 
успокоилась, хотя периодиче-
ски команды отвечали взаимны-
ми уколами. Из спартаковских 
действий запомнился удар че-
рез себя Зе Луиша в каком-то 
безумном акробатическом 
прыжке. Динамовцы ответили 
супершансом Бечирая, пробив-
шего головой из убойной пози-
ции прямо в Реброва.

 Где-то мнуты с 75-й «Спар-
так» откровенно начал играть по 
счету и едва устоял. На 82-й ми-
нуте лишь упавший на амбразу-
ру Дмитрий Комбаров спас 
«красно-белых» после могучего 
удара в упор Алексея Козлова. 
Динамовцы еще трижды пыта-
лись завершить эту атаку, но го-
сти чудом спаслись. И все же 
было бы несправедливо, если бы 
по такой игре подопечные Юрия 
Калитвинцева остались ни с чем. 
Уже в добавленное время Алек-
сандр Ташаев буквально зата-
щил мяч в ворота вместе с Ре-
бровым — 2:2.

 «Первая лига!» — скандиро-
вала после финального свистка 
трибуна «красно-белых», но 
звучало это уже неубедительно. 

«Динамо» вернулось. В другом 
матче вчерашнего 
дня московский 
« Л о к о м о т и в » 

принимал туль-
ский «Арсенал» 
и победил с ми-
нимальным пе-
ревесом — 1:0. 

Акцент

 Из-за удаления еще в прош-
лом сезоне матч пропускал 
защитник «Спартака» и сбор-
ной России Георгий Джикия

Двукратная олимпийская чемпионка Яна Егорян будет самой 
титулованной участницей нашей сборной на ЧМ-2017.

БАСКЕТБОЛ Обладательница 
титула Олимпиады-1992 
довольна качеством игры 
на Спартакиаде учащихся

Девушки 
с броском

Илья Трисвятский

БАСКЕТБОЛЬНЫЙ турнир среди команд юношей в рам-
ках VIII летней Спартакиады учащихся России стартовал 
вчера в Краснодаре. Главный приз соревнований оспари-
вают 10 участников, разделенных на предварительном 
этапе на две группы: «А» — сборные Москвы, Курской, Са-
марской и Кировской областей, Красноярский край; «Б» — 
хозяева площадки из Краснодарского края, Санкт-Петер-
бург, Московская, Воронежская и Новосибирская области. 
По две лучшие команды из каждого квинтета выйдут в по-
луфинал.

У столичных баскетболистов есть реальная возмож-
ность оформить «золотой» дубль для Москвы. Ведь в недав-
но завершившемся турнире среди девушек в Ростове-на-
Дону первенствовали девушки из первопрестольной. В фи-
нальном матче мо-
сквички переиграли 
сверстниц из Санкт-
Петербурга, которые 
изначально счита-
лись фаворитками, — 
61:51.

Столичный кол-
лектив к этой победе 
привела главный тре-
нер Ольга Афанасье-
ва (Синявская), в 
1990-х и начале 
2000-х блиставшая в 
рядах московского 
«Динамо», причем 
четырехкратная чем-
пионка страны долгое время выполняла почетную обязан-
ность капитана команды. В течение нескольких сезонов ее 
партнером в рядах «бело-голубых» была обладательница 
олимпийского «золота» Барселоны-1992 Елена Швайбо-
вич, занимающая сейчас должность генерального дирек-
тора БК «Ростов-Дон-ЮФУ» и возглавляющая Ростовскую 
областную федерацию баскетбола. Она внимательно от-
смотрела почти все матчи турнира девушек и поделилась 
своим мнением по качеству показанной игры и общему 
итогу соревнований. 

— Мне выпала возможность посмотреть всех потенци-
альных кандидатов в сборную России возрастной катего-
рии до 16 лет образца уже следующего года, я знаю практи-
чески всех девчонок, — сказала Елена Швайбович. — Не 
очень радует сборная Ростовской области, занявшая по-
следнее место. Фаворитом считалась команда Санкт-Пе-
тербурга, потому что выиграла первенство России. Здесь в 
составе очень хорошие девушки — обученные, рослые, 
сильные, они понимают игру. Но москвички опровергли 
прогнозы специалистов, победив петербурженок в фина-
ле. У столичной сборной стоит выделить двух талантливых 
игроков — Анну Ионову и Екатерину Кошечкину. Вообще, в 
целом участницы Спартакиады показали более зрелый ба-
скетбол, чем на предыдущем аналогичном турнире. Знае-
те, есть такие года рождения, в которых все дети талантли-
вые, а есть возраста как яма — невозможно кого-то выде-
лить, просто нет классных спортсменов. Считаю, что игро-
ки 2002 года рождения очень хорошие. Думаю, сборная до 
16 лет на следующий год будет здорово укомплектована по 
всем позициям — и на задней линии, и на передней.
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Елена Швайбович:  
Сборная России 
этого, спартакиадно-
го, возраста на 2018 
год будет здорово 
укомплектована 
по всем позициям

Первое в новом чемпионате российской 
Премьер-лиги столичное дерби 
получилось щедрым на забитые мячи.
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